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Migrantes de México
aportan 324 mil mdd 
en impuestos a EU          

Ese beneficio no es valorado, enfatiza la canciller Bárcena         

l ‘‘La enorme cifra 
anual rebasa el 
producto interno 
bruto de Colombia’’  

l Resalta que  
37.3 millones de 
connacionales viven 
en el país vecino  

l ‘‘Nutren a esa 
economía en el 
agro, servicios  
y construcción’’ 

l El jueves, duelo 
electoral de Biden 
y Trump en visitas 
a la frontera texana    

emir olivares y alonso urrutia; jim cason y DaviD brooks, CorreSPonSaLeS  / P 9 y 25

Rompeolas de Salina Cruz, nueva puerta comercial         

▲ el presidente andrés manuel López obrador inauguró ayer la obra 
en el puerto oaxaqueño. subrayó que el proyecto permitirá ampliar 
la relación económica entre méxico y estados Unidos al impulsar el 
transporte de mercancías hacia la costa este del país vecino. Con una 

inversión de 5 mil 927 millones de pesos, el rompeolas es considerado 
el más importante en Latinoamérica. mide 1.6 kilómetros y tiene una 
profundidad de 25 metros, lo cual permite la entrada de navíos de gran 
calado. fotos Presidencia. julio gutiérrez, enViado / P 19

Ken Salazar:  
la Casa Blanca 
nada investiga 
contra AMLO            
● ‘‘La colaboración en 
seguridad, como nunca’’, 
expresa el embajador  
 
● ‘‘Política, la censura de 
YouTube a la mañanera’’, 
sostiene el Presidente             

ernesto martínez, alonso 
urrutia y emir olivares / P 3 

Intenta Zerón  
zafarse del caso 
Ayotzinapa: ‘‘le 
dan uso político’’            
● El ex mando prófugo 
insiste en que es inocente 
de imputaciones de tortura  
 
● Padres de los 43 instalan 
plantón en el Zócalo tras 
encabezar una marcha  

reDacción y a. cruz / P 10 y 11  

El Banco del 
Bienestar, con 
la mayor red  
de sucursales            
● Tiene 3 mil 149 puntos 
físicos de atención; Sedena 
construyó 2 mil 750 sedes    
 
● Se distribuyeron ya 313 
mil mdp en apoyos sociales    

a. urrutia y e. olivares / P 4  
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Desarrollo soberano con sentido de país

E
l Ejecutivo español anunció la crea-
ción de una megaempresa pública 
con el propósito de que su país ten-
ga una presencia “muy clara y muy 
potente” en los sectores tecnológi-

cos en los que se experimentan cambios ace-
lerados. La denominada Sociedad Española 
para la Transformación Tecnológica (SETT) 
tendrá una inversión inicial de 20 mil millones 
de euros (380 mil millones de pesos) y entre 
sus primeras operaciones estará la compra de 
10 por ciento del gigante de las telecomunica-
ciones Telefónica, lo cual le permitirá partici-
par en el consejo de administración.

La voluntad del gobierno de Pedro Sán-
chez para desempeñar un papel central en 
la investigación y el desarrollo de soluciones 
tecnológicas que den respuesta a la infinidad 
de problemas que enfrentan las sociedades 
contemporáneas representa un viraje res-
pecto al prolongado desmantelamiento del 
Estado español como resultado del apego a la 
ortodoxia neoliberal.

México no es ajeno a la necesidad de re-
cursos tecnológicos para encarar riesgos 
actuales que irán agudizándose de manera 
inevitable en los próximos años. El estrés 

hídrico que azota a extensas regiones del país, 
la baja productividad agropecuaria, la amplia-
ción de la cobertura educativa, la búsqueda 
de remplazos para los agrotóxicos y las semi-
llas transgénicas, la prevención ante futuras 
epidemias o el diseño de nuevas técnicas de 
construcción adecuadas a las realidades geo-
gráficas nacionales y a un ambiente en rápida 
degradación son sólo algunos de los retos que 
demandan el impulso a la soberanía tecno-
lógica. En la medida en que no se alienten la 
investigación y el desarrollo autóctonos, las 
soluciones tecnológicas tendrán que seguir 
siendo importadas, lo que supone no sólo 
la salida de divisas, sino también el desper-
dicio de una ocasión para reindustrializar al 
país, detonar el crecimiento económico, gene-
rar empleos y, en suma, producir el bienestar 
que todos los mexicanos merecen.

El arranque de la relocalización de las cade-
nas productivas representa una ventana de 
oportunidad irrepetible para la citada rein-
dustrialización con una verdadera perspecti-
va de futuro y un sentido de país. Esto sólo se-
rá posible si la llegada de inversión extranjera 
se acompaña de transferencias de tecnología 
que sirvan de base para un salto cualitativo en 

el sector tecnológico nacional. Sin la cesión 
de la propiedad intelectual sobre equipos y 
maquinarias, México se condena a continuar 
como una gran maquiladora, lo que significa 
vender mano de obra barata como insumo 
industrial; es decir, a crear empleos intrínse-
camente precarizados y empobrecedores.

Estos propósitos requieren incluir el 
apoyo orgánico a la investigación entre las po-
líticas públicas del próximo gobierno federal. 
La institución que se haga cargo de ello puede 
tomar la forma de una empresa, una secre-
taría de Estado, un centro que combine la in-
vestigación teórica con la aplicación práctica, 
u otro tipo de organismo. Puede ser creada 
desde cero o construirse a partir de institu-
ciones existentes como el Consejo Nacional 
de Humanidades, Ciencias y Tecnologías, 
siempre que se le otorgue un rango, atribucio-
nes y presupuesto mayores. Sin importar su 
configuración específica, deberá operar con 
el objetivo de generar patentes en los campos 
de mayor relevancia para las necesidades 
nacionales. Así pues, vale la pena tomar 
al SETT como referencia de una política de 
Estado pertinente en materia de desarro-
llo tecnológico.

EL CORREO ILUSTRADO

Carta por la paz para 
Ucrania y Rusia

Al cumplirse dos años de la guerra 
entre Ucrania y Rusia queremos 
traer a la memoria del mundo a 
las miles de vidas ucranias y rusas 
que han muerto en este conflicto. 
Por tal motivo, levantamos nues-
tras voces para que vuelva la paz a 
estos pueblos.

Hacemos un llamado a Rusia y 
Ucrania a poner un alto el fuego 
inmediato y cesar las hostilidades. 
Los exhortamos a volver a la mesa 
de diálogo, buscar acuerdos de 
mutuo beneficio y lograr que lle-
gue una paz sostenible.

Llamamos a Estados Unidos, a 
los países de la Organización del 
Tratado del Atlántico Norte y a 
todos los países del mundo a no 
seguir suministrando armas a esta 
guerra. Los exhortamos, en cam-
bio, a promover negociaciones de 
paz entre Ucrania y Rusia.

Llamamos a la Organización de 
las Naciones Unidas, a todos los 
países, a no bajar los brazos, a re-

doblar sus esfuerzos hasta lograr 
que se ponga fin a esta guerra y 
se logren soluciones pacíficas y 
negociadas.

¡Que se callen las armas, que 
vuelva la paz!
Observatorio de Derechos Humanos 
de los Pueblos; SOAWatch-Chile; 
SERPAJ, Argentina y Paraguay; 
Centro de Amigos para la Paz, Costa 
Rica; World BEYOND War, de Estados 
Unidos; siguen las firmas... Daniela 
González López. Coordinadora Inter-
nacional del Observatorio de Dere-
chos Humanos de los Pueblos 

Solidaridad con el 
electricista Jesús 
Navarrete Castellanos

Atentamente, solicitamos al 
director de la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE), Manuel 
Bartlett Díaz, que se concluya la 
reintegración laboral de Jesús 
Navarrete Castellanos, trabajador 
electricista democrático, quien, 
después de 20 años de permane-
cer en calidad de despedido de la 
CFE por presiones del Sindicato 
Unico de Trabajadores Electricis-
tas de la Republica Mexicana (SU-
TERM), fue reinstalado hace cua-
tro meses en CFE, pero aún no ha 
sido incluido en la nómina ni dado 
de alta en el Instituto Mexicano 
del Seguro Social. Jesús Navarrete 
Castellanos es un hombre íntegro, 
ha sido defensor del sector eléctri-
co desde hace décadas, no merece 
el trato que ha recibido. Datos 
útiles: acta de reinstalación de la 
demanda 1236/2013 y acumulada 
a la demanda 2197/2011.
Magdalena del Socorro Núñez 
Monreal, Max Correa, Camilo Valen-
zuela, María de la Luz Arriaga Lemus, 
Pablo Moctezuma Barragán, Saúl 
Escobar Toledo, Benito Mirón Lince, 
Héctor Torres González y Mónica 
Soto Elízaga 

Consideraciones acerca 
del New York Times y el 
presidente AMLO

La pregunta central que hay que 
contestar ahora mismo: ¿Hizo 
bien el Presidente en responder 
públicamente la carta que Natalie 
Kitroeff, jefa de la oficina de The 
New York Times, le hizo llegar 
con el consabido cuestionario? La 
respuesta es un contundente sí. Sí 
porque el cuestionario implicaba 
asuntos de seguridad nacional y 
de soberanía en los que el contes-
tador obligado era el jefe del Eje-
cutivo. ¿Fue igualmente necesaria 
la respuesta a Jesica Zermeño, 
reportera de Univisión, en la si-
guiente edición de la conferencia 
matutina? Sí, porque había que 
detener la maniobra de desviar el 
debate al asunto de la publicación 
del número telefónico de la repor-
tera Kitroeff. 

Para el pueblo mexicano está 
claro que los señalamientos falsos 
en los que se quiso hacer caer al 
Presidente corresponden a la idea
del periódico neoyorquino de en-
trometerse en la próxima elección, 
no sin anteponer los negocios. Las 
elecciones próximas son un asun-
to de seguridad nacional porque, 
si avanza la amenaza externa e 
interna de descarrilarlas, México 
entraría en una etapa de desesta-
bilización de algunos de sus ner-
vios centrales, de allí que sea nece-
sario intentar con la oposición un 
pacto que garantice la soberanía 
de nuestro proceso electoral. Por 
lo demás, los hermanos migrantes 
manifestándose frente a The New 
York Times nos enseñan cómo se 
defiende a México.
Leopoldo Santos Ramírez

Censura impertinente
You Tube, con impertinencia
censura la mañanera:

y era pa’ que agradeciera,
¿dónde tiene tanta audiencia?
Benjamín Cortés V.

Guerras y 
contaminantes
Como siempre, excelentes los 
artículos de Antonio Gershenson. 
Es muy importante la mención 
de que México ocupa el lugar 75 
entre 106 países con registro de 
emisiones.

Pero aparte de este dato, consi-
dero que si se reforzara diciendo 
que el país tiene un porcentaje 
mínimo de generación de conta-
minantes se tendría una mejor 
idea de su impacto, creo es no más 
de 1.5 porciento de la polución 
mundial.
Héctor Heredia González

Invitación

Conferencia sobre 
el Lago de Texcoco
El Colectivo Morena Chilangos in-
vita a la conferencia: “La disputa 
territorial del Lago de Texcoco”. 
Con el ponente Luis Castillo Far-
jat, doctor en ciencias sociales de 
la UNAM. Los esperamos hoy, a 
las 18 horas, en el Albergue del 
Arte, ubicado en Alberto Zamora 
32, casi esquina con Felipe Ca-
rrillo Puerto y paralela a Miguel 
Ángel de Quevedo, colonia Villa 
Coyoacán
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Ken Salazar enfatiza 
que Estados Unidos 
no investiga a AMLO

COOPERACIÓN COMO NUNCA EN MATERIA DE SEGURIDAD “Censura” de YouTube 
es “un asunto político”, 
afi rma López Obrador
EMIR OLIVARES Y
ALONSO URRUTIA

De “asunto político” calificó el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador que YouTube retirara 
de su plataforma la mañanera 
en la que difundió una solicitud 
escrita del diario estadunidense 
The New York Times en torno al 
reportaje sobre una supuesta in-
vestigación que lo vincularía con 
financiamiento del narcotráfico y 
el número telefónico de una de sus 
periodistas en México.

“Por censura, YouTube nos bajó 
el video de la conferencia de pren-
sa del jueves 22 de febrero, pues, 
según ellos, ‘infringe las normas 
de la comunidad’. La libertad, ya 
hemos dicho, es sublime. Y no 
nos consultaron cuando se apro-
baron esas normas, pero además 
no es un asunto sólo técnico, es 
un asunto político, porque ni mo-
do que esta norma se le aplique a 
nuestros adversarios, si me mien-
tan la madre, si se meten con mi 
familia, si me calumnian un día sí 
y el otro también.”

Durante su conferencia ma-
tutina de ayer, y sin pregunta de 
por medio, el mandatario volvió 
a aludir al diferendo con el rotati-
vo neoyorquino e insistió en que 
YouTube lo “cepilló”.

Criticó que ese canal de videos en 
Internet no tenga el mismo criterio 
con sus opositores y con periodistas 
y medios que, aseguró, han lanzado 
calumnias en su contra. 

“¿Por qué no afectó las normas 
de la comunidad el periodista 
que hizo el reportaje en donde 
supuestamente yo recibía dinero 
del narcotráfico? ¿No me afecta? 
O el New York Times (…) No nos 
miden con la misma vara.”

Pese a ello, subrayó que no 
abandonará la plataforma (su ca-
nal tiene más de 4.2 millones de 
suscriptores). “Uno no se sale del 
desfile, lo sacan”.

Recomendó a los dueños de 
YouTube investigar a quienes la 
manejan en México, pues “son con-
servadores vinculados a un partido 
conservador” y al grupo de perso-
najes como Claudio X. González.

El Ejecutivo pidió que se pro-
yectara de nuevo –como el jueves 
pasado– en la pantalla del salón 
Tesorería de Palacio Nacional el 
documento que los reporteros del 
periódico estadunidense hicieron 
llegar a su vocero, Jesús Ramírez. 

Pese a que algunos de los asis-
tentes a la mañanera le dijeron 
que le “tumbarían” el canal, insis-
tió: “No le hace que nos lo vuelvan 
a bajar, vamos a ponerla comple-
ta (la solicitud) para que la gente 
sepa (…) es nada más para tener 
un contexto de cómo actúan. Con 
prepotencia. Ponla completa”.

Por unos segundos, se vio de 
nuevo el teléfono de Natalie Ki-
troeff, jefa de la corresponsalía en 
México del rotativo. Al detectar 
esa situación, el equipo del Pre-
sidente corrigió y testó el dato. 
Más adelante, cuando el tabas-
queño leía el documento pidió 
finalmente: “Quita lo de arriba, y 
el teléfono también, no nos vayan 
a cepillar. Ah, ya lo quitaste”.

Criticó tanto “el modito” en que 
se solicitó la posición del gobierno 
de México, como el “ultimátum” 
que dieron al dar como hora límite 
para recibir una respuesta las 5 de 
la tarde del 21 de febrero, “es así, 
tronando los dedos”.

Leyó: ‘“…la investigación de au-
toridades estadunidenses basada 
en testimonios de informantes y 
transferencias de dinero, indagó 
alegatos de que aliados cercanos 
al presidente se reunieron con 
cárteles de la droga y recibieron 
millones de dólares del narco’. Fí-
jense la afirmación, contundente. 
Para decir eso, pues es porque ya 
tienen las pruebas”.

También presentó el reportaje 
del medio internacional y sostuvo 
que “no saca absolutamente nada, 
ninguna prueba, o sea, calumnia 
vilmente”; y rechazó tener víncu-
los con el narcotráfico.

Acusó que una parte es una 
“amenaza velada”. Se refería al 
párrafo de la pieza periodística 
que afirma: “Aunque los esfuerzos 
para indagar a López Obrador ya 
no están activos, la revelación de 
que agentes estadunidenses exa-
minaran en secreto denuncias de 
corrupción contra él y sus ayudan-
tes en sí misma podría ser dañina”.

Estimó que todo esto “está in-
terrelacionado con una labor de 
zapa que están haciendo los con-
servadores de México, los fachos 
y la derecha internacional, porque 
existe una internacional de la de-
recha que actúa y que tiene que 
ver también con el gobierno de 
Estados Unidos, sin duda, y con 
las agencias”.

ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA
CORRESPONSAL
MORELIA, MICH.

En Estados Unidos no existe una 
investigación hacia el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 
aseguró el embajador de este país 
en México, Ken Salazar, luego de que 
el diario The New York Times ligara 
al mandatario con el narcotráfico.

“Como dijo la Casa Blanca, como 
lo digo yo como embajador de Esta-
dos Unidos aquí en México, no exis-
te una investigación relacionada 
con el presidente López Obrador”, 
enfatizó el diplomático en una con-
ferencia de prensa conjunta con el 
gobernador Alfredo Ramírez Bedo-
lla, celebrada en Casa Michoacán.

Salazar afirmó que en materia 
de seguridad no se había trabajado 
tanto de la mano con el gobierno de 
México como ahora y se debe a que 
se llevan a cabo reuniones frecuen-
tes con la secretaria de Seguridad y 
Protección Ciudadana, Rosa Icela 
Rodríguez.

De igual forma, el embajador pre-
cisó que se tienen reuniones con la 
Fiscalía General de la República y 
se ha estado trabajando con el go-
bierno de México como socios, por 
lo cual, el trabajo sigue como ha 
ocurrido desde la llegada del pre-
sidente Joe Biden a la Casa Blanca.

Agregó que el miércoles en 
Washington habrá un encuentro 
sobre migración y por primera vez 
México y Estados Unidos se enfo-
carán en Guatemala.

Al resaltar los esfuerzos compar-
tidos de los gobiernos en materia 

de seguridad y para su bienestar, 
el diplomático puso de ejemplo la 
sentencia por más de 18 años que 
se dictó el pasado 23 de febrero a 
un comerciante de precursores quí-
micos de Queens, Nueva York, que 
estaba ligado al cártel Jalisco Nueva 
Generación (CJNG).

También se refirió a la coopera-
ción de la administración de Biden 
para acreditar cuatro laboratorios 
forenses, un centro de comunica-
ción, centros correccionales y la 
academia de policía de Michoacán.

De gira por esa entidad, Salazar 
aludió al caso de Javier Algredo Váz-
quez, quien se dedicaba a adquirir 

precursores químicos en Asia, que 
eran enviados al CJNG para la pro-
ducción de drogas sintéticas ven-
didas en territorio estadunidense.

En un comunicado, recordó que 
el Departamento de Justicia de su 
país lo acusó de importar a México 
5 millones de kilogramos de quími-
cos, incluyendo los precursores ne-
cesarios para producir más de 700 
millones de dosis de metanfetamina 
y más de 2 mil millones de dosis de 
fentanilo. Además, transfirió mi-
llones de dólares desde Estados 
Unidos a proveedores de produc-
tos químicos en China e India para 
adquirirlos.

“EU apoya la libertad de 
prensa en cualquier país”
El gobierno del presiden-
te de Estados Unidos, Joe 
Biden, manifestó ayer: 
“apoyamos a la prensa libre 
e independiente cuando rea-
liza su trabajo. Eso incluye a 
México”.
En conferencia, el vocero del 
Departamento de Estado, 
Matt Miller, fue interrogado: 
“Mi pregunta es sobre Méxi-
co. ¿Ha habido algún compro-
miso con el gobierno mexica-
no sobre la decisión del presi-
dente de México de difundir 
públicamente el número de 
celular de un reportero del
New York Times? Al final, ella 
es ciudadana estadunidense 
y grupos de prensa estadu-

nidenses han calificado esta 
acción de peligrosa”.
El funcionario respondió: 
“No tengo ninguna conver-
sación diplomática para leer, 
pero es posible que usted 
haya escuchado al secretario 
de prensa de la Casa Blanca 
hablar sobre esta cuestión 
el viernes. Apoyamos a la 
prensa libre e independiente 
cuando realiza su trabajo en 
todo el mundo. Eso incluye 
a México, incluye cualquier 
país del mundo, y no nos gus-
taría que se tomara ninguna 
medida que pusiera en peli-
gro la seguridad de cualquier 
individuo o periodista”.

De la Redacción Solidaridad 
de Maduro
CARACAS. El presidente 
venezolano, Nicolás Madu-
ro, se solidarizó ayer con 
su homólogo de México 
al considerar que existe 
una campaña en su contra 
dirigida desde Estados 
Unidos, tras la denuncia de 
censura que formuló a You-
Tube. “Desde Estados Uni-
dos hay una campaña tre-
menda contra el presidente 
López Obrador, desde los 
medios del sistema, el New 
York Times (…) El pueblo 
de Venezuela se solidariza 
con el presidente López 
Obrador, con el pueblo de 
México ante estos ataques 
absurdos que le están ha-
ciendo desde Estados Uni-
dos”, expresó durante su 
programa transmitido en 
el canal estatal Venezolana 
de Televisión.

Sputnik

▲ El presidente Andrés Manuel López Obrador  
encabezó la inauguración del rompeolas de Salina 
Cruz, Oaxaca, el cual permitirá que arriben “barcos 

de gran calado que necesitan profundidad 
suficiente”. Esta obra es estratégica para el 
Corredor Interoceánico del Istmo. Foto Presidencia
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ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

La Secretaría de la Defensa Na-
cional (Sedena) concluyó la cons-
trucción de 2 mil 750 sucursales 
del Banco del Bienestar, con una 
inversión de 15 mil 299 millones 
de pesos, informó ayer el director 
general de ingenieros de la institu-
ción militar, el general de brigada 
Salvador Fernando Cervantes.

Las obras empezaron en enero 
de 2020 y terminaron en noviem-
bre de 2023, indicó Cervantes du-
rante la conferencia presidencial 
de ayer. Agregó que entre los terre-
nos empleados hubo 58 donados 
dentro de campos militares. 

En la misma conferencia, el di-
rector general del Banco del Bien-
estar, Víctor Lamoyi, señaló que 
con las nuevas construcciones, la 
red de sucursales de la entidad 
llegó a 3 mil 149 puntos físicos de 
atención y es la más grande del 

país, con una clientela de 27 millo-
nes de beneficiarios de programas 
sociales. 

Explicó que en el periodo en el 
que se liberan los recursos, el banco 
atiende en promedio a más de 500 
mil beneficiarios por día.

Para su operación, la entidad fi-
nanciera tiene más de 9 mil emplea-
dos, hay personal contratado en sus 
comunidades y algunos prestan sus 
servicios en su lengua indígena.

Repartidos, 313 mil mdp

El coordinador de los Programas 
para el Bienestar, Carlos Torres, 
comentó a su vez que ya queda-
ron distribuidos 313 mil millones 
de pesos de los diversos planes, en 
calidad de anticipos, a fin de evitar 
la entrega de recursos durante la 
campaña electoral.

El monto dispersado equivale a 
42 por ciento del total del presu-
puesto para 2024, que asciende a 
745 mil millones de pesos, añadió.

Antes del inicio de la campaña, el 
primero de marzo, quedará distri-
buido 50 por ciento del presupuesto 
para este año. El resto llegará a los 
beneficiarios después de la jornada 
electoral, precisó Torres.

En detalle, ya fueron entregados 
tres bimestres de las pensiones pa-
ra adultos mayores, personas con 
discapacidad, del programa Niñas 
y Niños, Hijos de Madres Trabaja-
doras y de las becas Benito Juárez 
de niveles básico, medio superior 
y superior, expuso el funcionario.

Asimismo, dijo que para este 
año la meta de los programas es 
alcanzar a 28 millones de familias 
beneficiadas, de los 35 millones de 
hogares que hay en todo el país, lo 
que significa que al menos uno de 
los apoyos sociales llegará a 79 por 
ciento de los núcleos familiares.

Expuso también que están en-
tregadas más de 26 millones de 
tarjetas del Banco del Bienestar, 
lo que representa un avance de 94 
por ciento. 

Termina la construcción 
de 2 mil 750 sucursales 
del Banco del Bienestar

DE LA REDACCIÓN

La candidata presidencial de la coa-
lición Sigamos Haciendo Historia 
(Morena, PT y PVEM), Claudia 
Sheinbaum, planteó la importancia 
de hacer una “planeación para el 
bienestar”, con el fin de que las in-
versiones que lleguen al país gracias 
a la relocalización de empresas se 
traduzcan en desarrollo y servicios 
para la población y no sólo en cifras 
macroeconómicas.

Como eje para lograrlo, proyectó 
realizar polos o corredores indus-
triales en diversas zonas del país, 
de manera similar a como se con-
templan en el proyecto del corredor 
Transístmico.

Al aclarar que los detalles de 
dicho esquema los presentarán 
posteriormente, ayer adelantó al-
gunos de los puntos de ese modelo 
durante la edición semanal de su 
pódcast, en el que conversó con 
la empresaria Altagracia Gómez 
Sierra, quien es una de las coordi-
nadoras de los llamados Diálogos 
por la Transformación que se han 
desarrollado las últimas semanas, 
con miras a generar el programa 
que asumirá en campaña.

Sheinbaum calificó de vital que 
lleguen inversiones ordenadas que 
no sólo conviertan a México en una 
“gran maquiladora”, sino que ade-
más sea fuente de conocimientos e 
innovaciones y tecnología nacional.

“Estamos pensando en las per-
sonas… no necesariamente es la 
inversión por la inversión, sino 

que la inversión genere bienestar, 
genere un buen vivir, que quien va 
a trabajar en una empresa tenga 
un buen salario, que tenga acceso 
a las viviendas, que tenga acceso a 
las escuelas, que tenga acceso a una 
clínica. Y para eso, pues necesita-
mos ordenar el crecimiento”, indicó 
la candidata presidencial.

Gómez Sierra señaló que los pla-
nes a corto plazo no deben compro-
meter las necesidades a largo plazo, 
ante lo cual subrayó que se debe co-
rroborar la disponibilidad de agua 
en cada región antes de promover 
la llegada de industrias.

Explicó, además, que han traba-
jado con organizaciones como la 
Cámara Nacional de la Industria de 
Desarrollo y Promoción de Vivienda 
(Canadevi) y con empresarios para 
analizar los mejores sitios para el 
desarrollo de polos y corredores in-
dustriales que se podrían impulsar 
por cada zona del país, de acuerdo 
con las vocaciones regionales, así 
como solucionar los “cuellos de 
botella” que podrían detener las 
inversiones.

De ejemplo, mostró un mapa 
del estado de México, en el que se 
identificaron siete zonas, cada una 
caracterizada por distintas vocacio-
nes, como la conectividad para el 
transporte de carga, o puntos don-
de abunda la industria de alimentos 
o farmacéuticas. 

Una forma de descentralizar es 
ir a cada estado y preguntar qué 
necesitas y en qué ayudamos pa-
ra hacer infraestructura, añadió 
Sheinbaum.

Plantea Sheinbaum polos 
o corredores industriales

NÉSTOR JIMÉNEZ

Para Xóchitl Gálvez, candidata 
de la coalición PAN, PRI y PRD, 
la contienda presidencial es entre 
dos mujeres, con lo que “borró” 
del proceso a Jorge Álvarez Máy-
nez, abanderado de Movimiento 
Ciudadano.

Consultada ayer sobre las po-
sibilidades del emecista, tajante 
dijo: “Mi contrincante es Claudia 
Sheinbaum”.

–¿No considera un contrincante 
a Álvarez Máynez?– se le insistió.

–Esto es entre dos mujeres– re-
mató Gálvez, luego de que el fin de 
semana el emecista rindió protes-
ta como candidato presidencial.

En su conferencia de prensa, or-
ganizada en las oficinas rentadas 
por el PAN en la colonia Anzures, 
la candidata mostró las llamadas 
y mensajes que han entrado a su 
teléfono celular, luego de que se 
filtró su número en redes sociales 
el pasado fin de semana.

Responsabilizó al presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
de detonar la serie de filtraciones, 
debido a que en una de sus maña-
neras en Palacio Nacional se dio a 
conocer el número telefónico de 
una corresponsal del periódico 
The New York Times.

Y tras asegurar que 95 por cien-
to de los más de 18 mil mensajes 

que ha recibido son positivos, 
reveló que en el resto ha tenido 
“amenazas fuertes” e incluso una 
de muerte.

Durante la conferencia tomó 
cuatro llamadas. En una, el in-
terlocutor, quien no se identificó, 
lanzó varios insultos y colgó sin 
hacer algún otro comentario. Las 
otras tres fueron de un hombre de 
Tlalnepantla, de otro de Ciudad 
Nezahualcóyotl y de una mujer 
de Chicago, quienes expresaron 
frases de respaldo. En ninguna 
mostraron alguna sorpresa de que 
fuera la propia candidata quien to-
mara la comunicación.

También, se pronunció sobre 
las acusaciones de la dirigencia 
de Morena, que ha indicado que 
hay una red de bots que difunde 
mensajes a su favor en redes so-
ciales y en contra del Presidente  
y de las candidaturas del partido 
guinda. “Aquí no hay un peso en 
esta campaña que venga de nin-
guna persona, yo no he pagado, 
y el gobierno… si tiene evidencia 
de que hay dinero mal habido, que 
aplique la ley”.

El comienzo de campaña será 
el primer minuto del viernes en 
Fresnillo, Zacatecas, “el lugar 
donde la población tiene más mie-
do en el país”. Después, un acto 
en la capital de esa entidad, una 
conferencia de prensa en Aguas-
calientes y concluirá en Irapuato.

La contienda es entre dos 
mujeres: Xóchitl Gálvez

DE LA REDACCIÓN

El candidato presidencial de 
Movimiento Ciudadano, Jorge 
Álvarez Máynez, respondió a 
Xóchitl Gálvez que “no es ella 
quien decide quién estará en 
la boleta”, después de que la hi-
dalguense desestimó su partici-
pación en el proceso electoral y 
afirmó que la contienda es con-
tra Claudia Sheinbaum.

Álvarez Máynez difundió en 
sus redes sociales una nota de 
La Jornada con las declaracio-
nes que hizo Gálvez ayer y le 
respondió:

“Candidata: con todo respe-
to, usted no decide quiénes es-
taremos en la boleta. Cada día 
se parece más a los dirigentes 
del PRI y del PAN, que hace tan 
poco decía detestar. A diferen-
cia de usted, que lleva meses en 
campaña, yo sí respeté la ley y 
arranco este viernes. Como hi-
jo de un cementero, le anticipo 
algo: cuidado con la arrogancia, 
no la vaya a cruzazulear”, expre-
só Álvarez Máynez, al ironizar 
sobre la afición al Cruz Azul por 
parte de la hidalguense.

Por la mañana, anunció que 
la senadora Laura Ballesteros, 
quien es suplente de Gálvez en 
ese órgano legislativo, será la 
coordinadora de su campaña.

No la vaya a 
cruzazulear, 
dice Álvarez 
Máynez

ARRANQUE DE CAMPAÑA ● EL FISGÓN
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LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

El Tribunal Electoral del Poder Ju-
dicial de la Federación (TEPJF) gas-
tará este año más de 3 mil millones 
de pesos en sueldos, bonos y otras 
prestaciones de magistrados, se-
cretarios generales de acuerdos, 
secretarios administrativos, coor-
dinadores de la oficina de la presi-
dencia, subsecretarios generales de 
acuerdos, secretarios de estudio y 
cuenta, así como mandos medios y 
personal operativo de la institución.

De acuerdo con los recursos 
aprobados para el presupuesto 
destinado a servicios profesiona-
les, equivalentes a 3 mil 85 millo-
nes 934 mil pesos, publicados en el
Diario Oficial de la Federación, en 
el actual ejercicio fiscal 2024, 27 
por ciento de esos recursos, que 
representan 863 millones 206 mil 
861 pesos, están destinados al pago 
de los salarios y otras prestaciones 
para los magistrados tanto de la sa-
la superior como de las otras seis 

salas del TEPJF, además de altos 
mandos.

Mientras 61.5 por ciento del total 
está destinado al pago de sueldos 
para mandos medios, monto que 
equivale a mil 899 millones 649 
mil 420 pesos, y sólo 10 por ciento 
es para personal operativo, con-
formado por choferes, secretarias 
y auxiliares técnicos, el cual suma 
323 millones 78 mil 164 pesos.

El TEPJF está integrado por 2 mil 
198 plazas, de las cuales 319 siguen 
vacantes, ya que están “sujetas a la 
utilización conforme a la autoriza-
ción correspondiente”, sin contar al 
personal de honorarios que forma 
parte del órgano jurisdiccional.

INOCENTES AMENAZAS ● ROCHA

Inseguridad y política 
social, temas en espots 
del inicio de campañas

LA ELECCIÓN NO ESTÁ DECIDIDA: MC Por “extemporánea”, 
impugna Morena a la 
coalición opositora

El TEPJF gastará en 2024 
más de $3 mil millones 
en sueldos y prestaciones

ALONSO URRUTIA

Entre la política social y la pro-
blemática de inseguridad se con-
centrarán los primeros mensajes 
de campaña que difundirán las 
candidatas de las coaliciones Si-
gamos Haciendo Historia, Claudia 
Sheinbaum, y de Fuerza y Corazón 
por México, Xóchitl Gálvez. 

De acuerdo con los espots envia-
dos al Instituto Nacional Electoral 
(INE) para su difusión a partir del 
viernes, Sheinbaum se reivindica 
como la única con experiencia exi-
tosa en seguridad, que contrasta 
con el ofrecimiento de Gálvez, para 
que a futuro la población viva sin 
miedo a salir a las calles.

En la propuesta de la tercera 
opción, Jorge Álvarez Máynez, 
candidato de Movimiento Ciuda-
dano (MC), asume su condición de 
tercera fuerza, pero condenando 
a la vieja política. A partir de la 
pregunta de una mujer, “Máynez, 
¿dicen que esta elección ya está de-
cidida?” Y en su respuesta señala: 

“Eso dice la vieja política, nos expul-
saron un candidato a la mala, pero 
hoy el equipo está más unido y más 
fuerte. Las campañas se ganan en 
la cancha y duran 90 días”. 

En otro promocional de MC, 
Álvarez Máynez se asume como lo 
nuevo, que piensa diferente y hace 
lo correcto.

Como parte de sus mensajes, 
Sheinbaum apela a la reivindicación 
de los logros de su movimiento en 
estos años, con especial énfasis en 
la política salarial. 

Asimismo, subraya que a futuro 
“sólo con Morena México puede 
seguir avanzando, porque nosotros 
proponemos que el salario mínimo 
nunca esté por debajo de la infla-
ción, que mejoren las pensiones y 
puedas tener vivienda digna, que 
aumente el apoyo al campo y que 
no haya maltrato a los animales. 
Que haya más democracia, justicia 
y libertad y todo esto quede en la 
Constitución”.

En otro de sus promocionales, so-
bre seguridad, Sheinbaum destaca 
el abatimiento de los delitos de alto 

impacto en 58 por ciento y de los 
homicidios dolosos en la ciudad, en 
51 por ciento. Apunta hacia una po-
lítica de abrazos a los jóvenes, uso 
de la inteligencia en el combate a la 
inseguridad y cero impunidad.

La apuesta central de Gálvez es 
la frase “sin miedo”. En sus tres es-
pots que ya tiene preparados para 
comenzar su campaña en radio y 
televisión señala: “Sin miedo a Mé-
xico, con fuerza, corazón, trabajo 
y hablando con la verdad, unidos 
vamos a recuperar la paz y pros-
peridad. Sin miedo en las calles, 
sin miedo a enfermarse y no tener 
medicinas. Sin miedo a emprender. 
Esta elección es nuestro momento. 
Por un México sin miedo”.

En otro promocional, cuestiona 
las versiones sobre el futuro de los 
programas sociales: “No te dejes 
engañar, nadie puede quitarte los 
programas sociales. No es justo que 
quieran espantarte con esas men-
tiras. Yo voté a favor de las becas y 
pensiones porque son necesarias y 
valiosas para tu familia Por un Mé-
xico sin miedo”.

Sólo 10%, 323 
millones de 
pesos, es para 
el personal 
operativo

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Morena impugnó ayer el convenio 
de coalición de Fuerza y Corazón 
por México, al argumentar que ni 
PRI ni PAN aprobaron las últimas 
modificaciones en tiempo y forma 
del acuerdo que presentaron para 
ir juntos, y en las que ampliaron 
el número de espacios de candi-
daturas conjuntas al Congreso de 
la Unión.

Aunque había un convenio en-
tre PAN, PRI y PRD, dichos parti-
dos hicieron un ajuste el presente 
mes. Tras ello, la representación 
morenista ante el Instituto Nacio-
nal Electoral (INE) señaló que di-
chos cambios al documento con el 
que acuerdan sus candidaturas a 
la Presidencia de la República, se-
nadurías y diputaciones federales, 
se hicieron de manera extemporá-
nea, por lo que el consejo general 
no debe avalarlos, a pesar de que 
el acuerdo fue aprobado por una-
nimidad el pasado 19 de febrero.

Hace una semana la modifica-
ción al convenio de coalición de 
Fuerza y Corazón por México 
determinó realizar cambios al 
origen y adscripción partidaria 
de una fórmula de candidaturas 
a la senaduría en Colima.

También adicionó 41 distritos 
uninominales para incremen-
tar de 253 a 294 candidaturas 
conjuntas a postular para dipu-
taciones federales, aunado a la 
resignación del origen y adscrip-
ción partidaria de 18 distritos; y 
en la postulación a senadurías 
estableció el cambio en una so-
la fórmula, quedando 22 para el 
blanquiazul, 26 para el tricolor y 
12 para el partido del sol azteca, 
con un total de 60.

En la impugnación que presen-
tó ante el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), el partido guinda expo-
ne que el plazo para estas modi-
ficaciones venció el pasado 14 de 
febrero, y los representantes de 
PAN y PRI “omitieron acompa-
ñar la documentación que así lo 
demostrara, pues la totalidad de 
la documentación se allegó hasta 
el 16 de febrero, lo que implica 
extemporaneidad”.

Además, indica que sin la vali-
dación de los acuerdos de la Co-
misión Permanente Nacional por 
el Consejo Político Nacional del 
tricolor, “no puede tenerse debi-
damente expresada la voluntad 
partidaria de construir una coa-
lición o modificar contenidos de 
un convenio de coalición”.

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Para poder votar en este pro-
ceso electoral 2024, 226 mil 
670 mexicanos residentes en el 
extranjero se registraron hasta 
ayer, cuando venció el plazo. Es-
ta cifra es histórica en relación 
con los comicios anteriores, 
aseguró el consejero Arturo 
Castillo.

No obstante, apenas represen-
ta 15 por ciento de los connacio-
nales fuera de país que cuentan 
con credencial para votar; es 
decir, el otro 85 por ciento deci-
dió no ejercer su voto para ele-
gir Presidente de la República, 
senador, diputado federal y, en 
su caso, gobernador.

Del millón y medio de mexica-
nos que viven en el extranjero y 
cuentan con credencial del INE, 
sólo 15 de cada 100 solicitaron 
su registro en la lista nominal 
del electorado en el extranjero, 
informó Castillo.

Hace tres semanas, el con-
sejero admitió que el reto “aún 
es muy grande”, pero en este 
proceso aumentó el interés por 
participar y confió en que poco 
a poco crezca.

Podrán votar 
226 mil 670 
mexicanos en 
el extranjero

A magistrados y 
altos mandos, 27 por 
ciento de los recursos



DINERO

Prosperan los bancos en tiempos de la 4T // 
El mensaje del embajador //  Inversión de 
Amazon supera a la de Tesla

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

A
UNQUE OFICIALMENTE FUE 
expedido un certificado de de-
función al neoliberalismo por el 
gobierno de la 4T, el sector finan-
ciero se ha acomodado a la nueva 

realidad y registra utilidades históricas, tal vez 
no igualadas por ningún país. En 2023 obtuvo 
ganancias por 271 mil 802 millones de pesos, 
que representan 10 por ciento más que el año 
anterior, de acuerdo con un informe del Banco 
de México. Los bancos tienen una historia acci-
dentada, traumática. Fueron expropiados por 
el presidente López Portillo, tras responsabili-
zar a los banqueros de la crisis de aquellos días. 
En este sexenio han vivido una etapa de estabi-
lidad y crecimiento. Hasta noviembre del año 
pasado, cinco bancos concentraron 70.6 por 
ciento de las ganancias del sector: BBVA, San-
tander, Banorte, Citibanamex y Scotiabank. El 
gobierno de la 4T los ha tratado con algodones. 
¿Cómo es que alcanzaron esas utilidades fan-
tásticas? Se han visto favorecidos por las altas 
tasas de interés, actualmente de 11.25 por cien-
to. Aunque en sus asambleas de accionistas 
invitan a conferencistas que no simpatizan con 
el gobierno, sus ganancias no dejan de crecer. 
Algunos de los altos ejecutivos son vistos en las 
manifestaciones de la “marea rosa”. Reciente-
mente, Carlos Slim lamentó que no ha recibido 
contratos de obra pública en la medida que 
quisiera, pero su banco, Inbursa, reportó una 
utilidad neta de 30 mil 985 millones de pesos. 
Es un aumento de 20.8 por ciento en relación 
con 2022. Si hemos de ser optimistas, podría-
mos decir que el neoliberalismo y la izquierda 
forman en México la pareja perfecta.

Guarden el mensaje 
del embajador
KEN SALAZAR, EL embajador de Estados 
Unidos, confirmó que el gobierno de Joe Biden 
no tiene una investigación abierta en contra 
del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
por supuestos vínculos con el narcotráfico. 
Ya lo había dicho, pero lo repitió cuando los 
compañeros reporteros le preguntaron en 
Michoacán sobre la volada de The New York 
Times: “Miren, como dijo la Casa Blanca muy 
claramente: no existe una investigación rela-

cionada al presidente López Obrador. Esa es 
la realidad, lo digo yo como embajador de Es-
tados Unidos aquí en México”, sostuvo Salazar. 
Los malquerientes del Presidente no pueden 
hacer nada en su contra ahora, aparte de ha-
cerlo enojar, pero intentarán moverle el tapete 
cuando entregue el poder. Esta declaración del 
diplomático será de gran valor entonces.

Amazon supera a Tesla

LAS EMPRESAS QUE están aterrizando en 
México atraídas por el nearshoring necesitan 
parques industriales y bodegas para instalarse, 
así como personal calificado y servicios admi-
nistrativos, pero también “nubes” para guar-
dar miles de terabytes de datos. 

AMAZON WEB SERVICES (AWS) México, 
una unidad de Amazon, de la cual es accionista 
el billonario Jeff Bezos, anuncia que invertirá 
más de 5 mil millones de dólares para abrir 
centros de datos. El clúster se construirá en 
Querétaro, informó Rubén Mugártegui, jefe 
de la unidad de la empresa. La secretaria de 
Economía, Raquel Buenrostro, comentó en la 
presentación que “los servicios en la ‘nube’ son 
indispensables para la vida cotidiana y nos ayu-
dan a transformar digital y económicamente a 
México… Celebramos que AWS siga creciendo 
en México porque demuestra la confianza que 
hay en el país”. AWS ya tiene entre sus  clientes 
a Cinépolis, la bolsa de valores Biva, Aeromé-
xico y gobiernos locales. La inversión es más 
cuantiosa que la de Tesla, de Elon Musk, en 
Monterrey. Buena señal que los billonarios del 
mundo elijan al país para sus negocios.

Twitterati

MÉXICO REGISTRÓ EN diciembre 2023 su 
menor tasa de desempleo juvenil (15 a 24 años) 
en lo que va de la serie histórica. Nótense las 
tasas incrementales en el sexenio de Felipe 
Calderón, presidente del desempleo. Lo ante-
rior pudo haber contribuido a la escalada de 
violencia posterior.
           @mario_campa

X: @galvanochoa
FaceBook: galvanochoa 
Correo: galvanochoa@gmail.com

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Por primera vez, el Instituto Na-
cional Electoral (INE) revisará que 
más de 4 mil candidatos a cargos 
públicos federales no hayan come-
tido delitos contra la vida, violencia 
familiar, sexual u hostilidad política 
contras las mujeres y, en caso con-
trario, cancelará la postulación 
respectiva.

Por ello, a más tardar el 2 de mar-
zo, el órgano comicial dará a cono-
cer la lista de las fórmulas de los 
siete partidos para contender por 
la Presidencia de la República, se-
nadurías y diputaciones federales, 
a fin de que la ciudadanía pueda re-
visarlas y hacer denuncias ante un 
módulo virtual del instituto, explicó 
la consejera Rita Bell López Vences.

En conferencia de prensa, la con-
sejera detalló que del 2 de marzo al 
2 de abril estará abierto dicho mó-
dulo virtual, así como una ventani-
lla de recepción física de denuncias 
en las juntas distritales.

Sin embargo, la consejera Dania 
Ravel aclaró que la cancelación de 
una candidatura que no cumpla 
con los criterios requeridos podrá 
efectuarse en cualquier momento, 
incluso después del día de la jorna-
da electoral.

El mecanismo de verificación de 
la “ocho de ocho” en los comicios 
de 2024 analizará que ningún as-
pirante al Congreso de la Unión de 
los siete partidos políticos naciona-

les tenga sentencias firmes por la 
comisión de delitos contra la vida 
y la integridad corporal; contra la 
libertad y seguridad sexuales; cuan-
do afecte el normal desarrollo sico-
sexual, violencia familiar y violencia 
familiar equiparada o doméstica, 
así como tampoco ultraje a la inti-
midad sexual, violencia política con-
tra las mujeres en razón de género, 
en cualquiera de sus modalidades 
y tipos, o que el abanderado esté 
declarada como persona deudora 
alimentaria morosa.

Cumplen “ocho de ocho” 
o les cancelan registro

Luego de una reforma al artículo 
38 de la Constitución, “la ocho de 
ocho contra la violencia constituye 
para este Proceso Electoral 2023-
2024 un instrumento normativo, 
básico para determinar la pérdida 
del registro de las candidaturas que 
se ubiquen en cualquiera de los su-
puestos mencionados”, detalló la 
López Vences.

Todas las candidaturas debieron 
llenar un formato bajo protesta de 
decir verdad, de que no se encuen-
tran en alguno de los supuestos cri-
minales mencionados. El próximo 
día 29, el Consejo General del INE 
aprobará la lista oficial de las can-
didaturas de los  partidos y, a más 
tardar el 2 de marzo, serán públi-
cas en una plataforma denominada 
“Conócelos”, para que la ciudadanía 
ubique y denuncie si corresponde.

INE insta a denunciar 
a candidatos ligados 
a violencia de género
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Llama Vázquez Mota a defender a 
la SCJN; no hay amenaza: Zaldívar

▲ El Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE) celebró ayer su 80 
aniversario en el Auditorio Nacional, con 
representaciones gremiales de cada estado 

de la República. Su dirigente Alfonso Cepeda 
Salas encabezó la ceremonia y las porras al 
magisterio, así como a los beneficios que la 
4T ha dado al mismo. Foto Cristina Rodríguez

EL OCTOGENARIO SNTE, DE FIESTA

DE LA REDACCIÓN

La ex candidata presidencial del 
PAN Josefina Vázquez Mota sos-
tuvo que, si la gente no sale a vo-
tar, está en riesgo que se pierda la 
Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN). “En los países que 
han perdido la corte, lo que sigue es 
el abismo, y después surge la dicta-
dura, como en Cuba, Venezuela y 
Nicaragua. Las dictaduras suelen 
durar muchas décadas”, sostuvo.

Durante un evento en Tijuana 
efectuado la semana pasada, Váz-
quez Mota aludió que en anteriores 
comicios se ha perdido la presiden-
cia o el contrapeso del Congreso, 
pero, en esta ocasión, por los cam-
bios en la designación de ministros 
derivados de la renuncia de Arturo 
Zaldívar, está en riesgo el máximo 
tribunal.

“¿Que es lo que pasaría? Ya se 
fue el ex ministro Zaldívar, un gran 
traidor a la Constitución porque 
un ministro sólo puede renunciar 

por causas graves y superiores. 
Me tiene sin cuidado cuál sea la 
afiliación partidista, pero nunca 
tuvo una causa grave ni superior, 
lo que tuvo fue dejar su posición”, 
dijo, y afirmó: “por primera vez un 
Presidente nombró por dedazo a un 
ministro de la Corte, a Leina Batres. 
Sostuvo que en noviembre concluye 
su gestión Luis María Aguilar, y esa 
posición debería ser a partir de una 
terna propuesta por la presidenta, 
“y si el lugar es ocupado por un po-
der autoritario, nos quedamos sin 
corte”.

Las imputaciones a Zaldívar tu-
vieron respuesta del ex presidente 
de la SCJN en sus redes sociales: 
“En su guerra sucia, de desinforma-
ción, la derecha pretende infundir 
temor afirmando, falsamente, que 
se perderá la ‘Corte y de ahí al abis-
mo’. Lo que al PRI y al PAN les asus-
ta es perder sus privilegios y sus re-
des de tráfico de influencias. Lejos 
de lo que defiende la oligarquía, lo 
que la sociedad nos ha pedido, es 
una reforma integral de la justicia”.

Investigará a 4 mil aspirantes 
de cara a los comicios de junio
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JULIO GUTIÉRREZ
ENVIADO
SALINA CRUZ, OAX.

En siete meses, tras entregar la ban-
da presidencial, el presidente An-
drés Manuel López Obrador podrá 
decir “misión cumplida”, dado que 
la transformación seguirá en cami-
no y buena parte de la población “es-
tá feliz y contenta, con bienestar”.

En un acto protocolario para 
inaugurar el rompeolas de Salina 
Cruz, el primer mandatario afirmó 
que su “sucesora le caerá muy bien 
a los mexicanos”, y pidió “no tener 
preocupaciones o temer”, al mismo 
tiempo de recordar que al concluir 
su mandato se va a jubilar.

“Por el bien de todos, primero los 
pobres y los olvidados. Es lo mismo 
donde quiera que vamos, la gente 
está muy contenta; por eso les digo 
que va a continuar la transforma-
ción, yo me voy a jubilar porque soy 
maderista, no olvidemos los prin-
cipios y los ideales, y como dijo el 
apóstol de la democracia: ‘sufragio 
efectivo, no relección’.

“Además, estoy muy tranquilo 
porque la persona que me va a sus-
tituir es extraordinaria, piensa igual 
que ustedes y que yo; para qué nos 
preocupamos, no hay que tenerle 
mucho apego al poder o al dinero, la 
felicidad es estar bien con uno mis-
mo, con la conciencia y el prójimo, 
y cuando yo termine en siete meses 
podré decir: misión cumplida.”

El Presidente consideró que un 

sector económico que tendrá que 
seguir el impulso en los siguientes 
meses es el de la construcción, pues 
durante esta administración se han 
sentado las bases para que por este 
medio haya más bienestar.

“Hay bienestar si se impulsa la 
industria de la construcción, si ya 
se inició que no se pare, hay plantas, 
puertos, mejoraremos la vía férrea y 
seguir adelante, y en el mediano pla-
zo, pues ya los que nos van a relevar, 
las nuevas generaciones; ellos nos 
recordarán con más cariño que aho-
ra, dirán que pensamos en ellos.”

A su vez, el gobernador Salomón 
Jara agradeció el apoyo dado a Oaxa-
ca y consideró que bajo su mandato 

puso el ejemplo de cómo ejercer el 
poder, “siempre en favor de las ma-
yorías y de los que menos tienen. Por 
eso, hoy que son tiempos de injurias 
y calumnias, sepa que la confianza y 
el amor del pueblo son sólidos como 
las rocas del rompeolas; su autoridad 

moral proviene de las promesas cum-
plidas y su legitimidad crece, pues go-
bierna con el ejemplo”. Agregó que 
quienes quieren ensuciar la investi-
dura presidencial se van a quedar con 
las ganas. “A su ejemplo y su legado 
le harán lo que el viento a Juárez”.

AMLO: en 7 meses, 
misión cumplida; 
“la sucesora piensa 
igual que yo”

Aplausos 
para Esquer 
y Asaf
Sobre las postulaciones de 
candidatos plurinominales 
de su partido al Congreso, el 
Presidente celebró que Ale-
jandro Esquer, su secretario 
particular, fuera incluido 
entre los aspirantes, “por-
que viene conmigo desde 
hace casi 30 años y es una 
gente de primera que ha 
contribuido mucho, que ha 
ayudado mucho en el movi-
miento de transformación, 
como millones de mexica-
nos”. Asimismo, confirmó 
que el jefe de su ayudantía, 
Daniel Asaf, también se irá 
como candidato, tras enfati-
zar que, en ambos, su futuro 
dependerá de las disposi-
ciones de ley. Sobre Jesús 
Ramírez Cuevas: “Se queda, 
porque… No, para seguir 
recibiendo los correos, los 
correos y los golpes”.

De la Redacción

▲  La obra tiene 1.6 kilómetros 
de longitud y en ella se invirtieron 
4 mil 500 millones de pesos; así, 
el  puerto podrá recibir buques 
de gran calado como parte del 
Corredor Interoceánico con 
Coatzacoalcos. Foto Presidencia
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ASTILLERO

A la espera de (la verdadera) Claudia // Lleva 
gran ventaja, pero… // Posicionamiento 
personalísimo // Aberraciones en candidaturas

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

A 
PARTIR DEL PRIMER minuto 
del próximo viernes debería iniciar 
Claudia Sheinbaum una intensa y 
convincente campaña de posiciona-
miento político personalísimo.

HASTA AHORA, MÁS allá de la escénica 
recepción de un bastón de mando, la doctora 
en ingeniería energética ha jugado un rol de 
dependencia hasta gestual y vocal de su prin-
cipal impulsor original, Andrés Manuel López 
Obrador, quien sigue concentrando todo el 
poder presidencial (cuando en otras ocasiones 
la estrella naciente va opacando a la saliente 
desde el momento mismo de la develación del 
nombre elegido para la sucesión).

ADEMÁS, AMLO MANTIENE popularidad 
y fuerza electoral que significan la mejor ex-
pectativa de triunfo de una candidata que, por 
todo ello, podría quedar atada a compromisos 
en curso, a arreglos y alianzas transexenales y 
a recomposiciones institucionales (bancadas y 
liderazgos de cámaras legislativas, asientos 4T 
en la Corte) que la recién llegada a Palacio Na-
cional podría tardar tal vez un primer trienio 
en rehacer o acomodar a su propio proyecto.

EN ESE CONTEXTO, la postura de 
Sheinbaum puede ser explicable. Contraven-
dría la lógica política que prescindiera de la 
mano que la ha conducido (cargos y encargos 
en la jefatura de Gobierno de AMLO, jefatura 
delegacional, su propia jefatura de Gobierno, 
candidatura presidencial) y, con ello, que 
provocara el riesgo de discontinuidad de un 
proyecto de largo plazo y, en lo inmediato, de 
pérdida del capital electoral andresino que es-
tá encaminado a beneficiarla.

PERO ES PROBABLE que ya no siga siendo 
suficiente el atenerse a las impactantes encues-
tas de opinión que la pintan como virtual gana-
dora o a los réditos derivados de la bolsa electo-
ral tabasqueña. En cuestión de días, el campo 
de batalla ha sido inundado de propaganda 
tóxica dirigida por lo pronto al Presidente de la 
República, pero en el fondo, a la campaña y la 
preponderancia actual de Sheinbaum.

ADEMÁS DE ASUMIR el liderazgo pleno 
que a su condición compete, Sheinbaum debe 
evitar que el proyecto general se desdibuje e 
incluso desaliente a porciones de presuntos 
votantes a su favor. Mario Delgado, operador 
entre dos aguas, con preferencia por la que lo 
colocó en su actual sitio, ha ido conformando 
listas de candidaturas que incluyen a perso-
najes abiertamente contrarios a las tesis de 
la regeneración nacional. Sin una explicación 
persuasiva y compromisos claros por parte de 
la candidata morenista (más allá de la maltre-
cha zanahoria llamada plan C), tales aberracio-
nes adelantan traiciones, distorsiones y debi-
litamiento o condicionamiento de una futura 
presidencia claudista.

YA SE VERÁ, a partir del próximo lunes, si 
la abanderada mantendrá el segundo plano 
táctico o comenzará a mostrar su verdadero 
rostro político, discursivo y práctico. No se 
habla aquí de rupturas o distanciamientos, 
sino de la asunción firme del papel de relevo 
con oxígeno propio, de liderazgo con fuerza 
ostensible e indicativa en momentos en que la 
oposición, desesperada por su poca viabilidad 
electoral, ha decidido apostar sin ambages por 
la siembra de incertidumbre y confusión, la 
propagación de mensajes de miedo y odio y la 
violencia verbal relacionada con temas de cri-
men organizado.

Astillas

DIJO AYER AMLO, en Salina Cruz: “estoy 
muy tranquilo porque la persona que me va a 
sustituir es extraordinaria, piensa igual que 
ustedes y que yo; para qué nos preocupamos, 
no hay que tenerle mucho apego al poder o al 
dinero, la felicidad es estar bien con uno mis-
mo, con la conciencia y el prójimo y cuando 
yo termine en siete meses podré decir: misión 
cumplida”... ¿Qué arreglos hubo para que la 
Fiscalía General de la República, a cargo de 
Alejandrto Gertz Manero, decidiera no bus-
car que hubiera acción penal por presuncio-
nes de tortura a Mario Aburto, sentenciado 
por el asesinato de Luis Donaldo Colosio 
Murrieta? Recuérdese que en la ruta de esa 
acción penal se había considerado a Carlos 
Salinas de Gortari y a Manlio Fabio Beltro-
nes… ¡Hasta mañana!

▲ Familiares de los estudiantes desaparecidos
de la normal rural de Ayotzinapa marcharon 

ayer al Zócalo, donde instalaron un plantón 
indefinido. Foto Pablo Ramos

UN MES MÁS SIN SABER DE ELLOS

Diputados de Morena 
presentan petición de 
juicio político contra 
ministro Pérez Dayán

ENRIQUE MÉNDEZ

La bancada de Morena en la Cá-
mara de Diputados presentó la 
solicitud de juicio político contra el 
ministro Alberto Pérez Dayán por 
el voto que permitió desechar la ley 
de la industria eléctrica; la denun-
cia es por “incurrir en una violación 
grave a la Ley de Amparo y a la Ley 
Orgánica del Poder Judicial de la 
Federación”.

Como anunció ese grupo desde 
el 1º de enero, ayer se interpuso la 
petición ante la secretaría general 
de la Cámara, la cual debe enviar 
el expediente a la subcomisión de 
examen previo, en la que hay al me-
nos 500 casos pendientes que antes 
deberán resolverse.

La vicecoordinadora de Morena, 
Aleida Alavez Ruiz, entregó la so-
licitud e indicó: “fundamentamos 
la solicitud de juicio político para 
que sea evaluado y procesado de 
acuerdo con las reglas (legislativas) 
contra Pérez Dayán por incumplir 
un procedimiento interno en la 
Suprema Corte antes de invalidar 
una ley que ya había sido declarada 
constitucional por ocho ministros”.

Según el recurso, Pérez Dayán 
“hizo una interpretación ilegal” de 
la Ley de Amparo durante la sesión 
del 31 de enero de la segunda sala 
de la Corte, donde el ministro Javier 
Laynez se manifestó impedido para 
votar, lo que derivó en un empate 
que se resolvió mediante la apli-
cación del artículo 56 de la Ley de 
Amparo, “que dispone que quien 
presida tendrá voto de calidad”.

No obstante, Alavez Ruiz mani-
festó que el voto de Pérez Dayán 
debió ajustarse al artículo 17 de la 
Ley Orgánica del Poder Judicial de 
la Federación, el cual prevé que, en 
caso de no alcanzar mayoría, quien 
presida la sala turnará el asunto a 
otro ministro para que formule un 
proyecto de resolución nuevo.

En caso de que prevalezca el em-
pate,  “el presidente de la Supre-
ma Corte, en este caso la ministra 
Norma Piña, deberá nombrar por 
turno a un integrante de otra sala 
para que asista a la sesión corres-
pondiente únicamente con la fina-
lidad de emitir su voto. Y sólo, como 
tercer paso, si tampoco así hubiere 
mayoría, entonces sí, el presidente 
de la sala tendrá voto de calidad”, 
afirmó la legisladora.

Poder Judicial refuerza 
medidas para  ahorrar 
este año $970.4 millones

CÉSAR ARELLANO
Y DE LA REDACCIÓN

El Poder Judicial de la Federación 
impulsó para este 2024 una serie 
de medidas de ahorro por 970.4 mi-
llones de pesos a través de medidas 
de racionalidad, disciplina y auste-
ridad en sus gastos, lo que se suma 
al recorte presupuestal aplicado 
desde la Cámara de Diputados.

Aun así, la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación (SCJN), el Consejo 
de la Judicatura Federal (CJF) y el 
Tribunal Electoral garantizaron 
una operación eficiente para el sis-
tema judicial.

“Dichas medidas deberán articu-
larse con los procesos de planeación 
y presupuestación institucional 
de cada uno de los órganos que lo 

integran, y enfocarse en el gasto 
corriente no prioritario para no 
afectar negativamente la adminis-
tración e impartición de justicia y 
garantizar la calidad de los servicios 
y de cualquier actividad sustantiva”, 
expone el acuerdo.

El documento fue publicado ayer 
en el Diario Oficial de la Federación
e indica que la mayor parte del aho-
rro provendrá del CJF, organismo 
encargado de la administración, 
vigilancia y disciplina de juzgados 
y tribunales.

Entre las medidas que se desta-
can están el rediseño y renovación 
de las estructuras orgánicas y ocu-
pacionales, así como la limitación 
de los contratos de prestación de 
servicios profesionales, los cuales 
deberán ser encaminados a cubrir 
necesidades prioritarias.

También se privilegiará la utiliza-
ción de tecnologías de información 
y telecomunicaciones en las tareas 
de actualización y capacitación, así 
como la procuración de maximizar 
la economía en la adquisición de 
bienes muebles e inmuebles.

Con voto de calidad se desechó la ley 
de la industria eléctrica en la SCJN

La Corte, el CJF y el 
Tribunal Electoral 
garantizan que habrá 
efi ciencia operacional
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EMIR OLIVARES Y
ALONSO URRUTIA

Las aportaciones que más de 37 mi-
llones de migrantes mexicanos rea-
lizan a la economía de Estados Uni-
dos no son reconocidas, aun cuando 
contribuyen con 324 mil millones 
de dólares anuales en impuestos a 
esa nación, afirmó la canciller Ali-
cia Bárcena. Agregó que esa cifra 
es superior al PIB de Colombia, que 
alcanza 314 mil millones de dólares.

Durante la conferencia mañane-
ra del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, la secretaria de 
Relaciones Exteriores presentó la 
estrategia del gobierno mexicano 
sobre movilidad humana y puso én-
fasis en las acciones en favor de los 
connacionales en Estados Unidos.

Refirió que hay 37.3 millones de 
mexicanos viviendo allí, concen-
trados sobre todo en dos estados: 
36 por ciento en California y 22 
por ciento en Texas; del total, 26.7 
millones son de segunda y tercera 
generación y 10.6 millones nacidos 
en México; de éstos, la mitad, 5.3 
millones, son indocumentados.

Sostuvo que una de las peticiones 
que López Obrador ha planteado en 
las negociaciones con su homólogo 
estadunidense Joe Biden es la regu-
larización de los que llevan más de 
cinco años viviendo y trabajando de 
manera honrada en ese país, inclu-
yendo a los jóvenes del programa 
DACA, conocidos como dreamers.

Subrayó que no es inédita la regu-
larización de mexicanos en ese país, 
pues en 1986 se logró hacerlo con 3 
millones de connacionales. Además 
de resaltar que los migrantes con-
tribuyen con 324 mil millones de 
dólares al año al erario de Estados 
Unidos, Bárcena planteó que cada 
uno paga, en promedio, 1.38 dólares 
de impuestos, mientras un ciudada-
no estadunidense contribuye con 
0.69 dólares.

Señaló que siete de cada 10 tra-
bajadores agrícolas en el vecino 
del norte son de origen mexica-
no. “Cuando dicen que los van a 
mandar a todos de regreso, pues 
¿quién sabe con quién van a traba-
jar el campo en Estados Unidos?” 
Si bien los migrantes contribuyen 
con el envío de remesas a nuestro 
país, que el año pasado superaron 
63 mil millones de dólares, esa ci-
fra es apenas 18.5 por ciento de su 
ingreso, y el resto, que suma 265 
mil millones de dólares, lo gastan 
en Estados. Unidos.

“Le dan vuelta a la economía en 
Estados Unidos. Y es invaluable 
porque son nuestros mexicanos, 
participan sectores agrícola, de 
servicios, de construcción, a pesar 
de no tener estatus migratorio mu-
chos de ellos.”

En las negociaciones con Esta-
dos Unidos en materia migratoria, 

acotó, el gobierno de México ha 
planteado otros puntos como que 
Washington aporte 20 mil millones 
de dólares anuales para apoyar a los 
países pobres de América Latina y 
el Caribe para detener la migración, 
suspender las sanciones a Venezue-
la y levantar el bloqueo a Cuba, en-
tre otros.

Por su parte, el presidente López 
Obrador indicó que en la próxima 
cumbre de líderes de América del 
Norte, que se prevé hacer en Ca-
nadá, dialogará con sus homólo-
gos sobre asuntos de cooperación 
económica y migración. Comentó 
que aún no está confirmada la fecha 
para el encuentro.

Migrantes aportan a la economía 
de EU 324 mil mdd: Bárcena

La secretaria de Relaciones Exte-
riores, Alicia Bárcena, alertó que 
se va a incrementar la dinámica 
en contra de los migrantes en 
Estados Unidos por los momen-
tos electorales y electoreros que 
vienen en ese país.

En una reunión con cónsules de 
protección para América del Nor-
te, les pidió estar atentos, presen-
tes y fuertes para poder defender 
los intereses de los connacionales, 
así como plantarse con fuerza, de-
cisión y dignidad.

“Vamos a enfrentar a los mer-
caderes del miedo, los que ven-
den su dignidad y su patria por 

un aplauso fácil y los encantados 
de verter mayor gasolina sobre 
el fuego de la xenofobia, el racis-
mo y la discriminación”, agregó 
la canciller.

Destacó que los más afectados 
serán como siempre los migran-
tes mexicanos, por lo que llamó 
a los cónsules a fortalecerse en 
su defensa.

Bárcena subrayó que vienen 
tiempos muy difíciles, momen-
tos electorales y electoreros, en 
donde el tema favorito de ambos 
candidatos en Estados Unidos es 
la migración, “uno, yo diría, mu-
cho más extremo y de mayor con-

tenido antinmigrante, que es el de 
Donald Trump, pero también el 
presidente Joe Biden y su equipo 
están analizando tomar medidas 
unilaterales en la frontera”.

También demandó a los fun-
cionarios atender los jóvenes 
dreamers, quienes se muestran 
desesperados porque sienten que 
no pertenecen ni allá ni acá. “Los 
consulados les podemos decir: 
“de aquí eres... el consulado es tu 
casa. Nosotros estamos aquí con 
la empatía, y la protección y la 
comprensión que sólo se puede 
transmitir de cara a cara”.

De la Redacción

Por elecciones, pide la canciller 
a cónsules reforzar protección

Contribuyen a la 
hacienda de ese 
país 37.7 millones 
de connacionales
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Instalan padres de los 43 un 
plantón permanente en el Zócalo

SERGIO OCAMPO ARISTA
CORRESPONSAL
CHILPANCINGO,  GRO. 

Integrantes de diversos colectivos 
de familiares de personas desapa-
recidas se manifestaron ayer en 
el Monumento a las Banderas, 
ubicado sobre la avenida Lázaro 
Cárdenas de esta capital, donde 
demandaron que se presente con 
vida a los 43 estudiantes de la 
Normal de Ayotzinapa. 

El mitin que se llevó a cabo 
ayer, al cumplirse 113 meses de 
la desaparición forzada de los 
estudiantes, fue encabezado por 
el colectivo Lupita Rodríguez de 
Chilpancingo. 

David Molina, representante 
de la organización, señaló que los 

padres de los alumnos ausentes 
informaron que no podían partici-
par, por que acudieron a activida-
des en la Ciudad de México.

El activista exigió al gobierno 
que presione al Ejército Mexica-
no para que brinde información 
pendiente que propicie esclarecer 
el paradero de los jóvenes.

Familias pertenecientes al co-
lectivo Lupita Rodríguez critica-
ron que el actual gobierno federal 
haya recortado el presupuesto a 
instituciones como la Comisión 
Nacional de Búsqueda de Perso-
nas, y pidieron la liberación de 
Evodio Pérez Malpica, ex dirigen-
te de la Coordinadora Estatal de 
Trabajadores de la Educación de 
Guerrero, detenido el pasado 20 
de febrero en la cabecera munici-
pal de Tlapa de Comonfort.

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

Un grupo de padres de los estudian-
tes de la Normal Rural Raúl Isidro 
Burgos, de Ayotzinapa, Guerrero, 
desaparecidos desde septiembre de 
2014, se instalaron ayer en plantón 
en el Zócalo de la Ciudad de Méxi-
co “hasta que haya respuesta del 
gobierno federal para que las in-
vestigaciones avancen y el Ejército 
mexicano entregue los 800 folios 
con información fundamental para 
el esclarecimiento del caso”.

La marcha de acción global, que 
se realiza los días 26 de cada mes, 
es la 113 y esta vez concluyó frente 
a Palacio Nacional, donde ya los 
esperaba una camioneta, en cuyo 
interior se trasladó una carpa me-
tálica que resguardará a los mani-
festantes, así como enseres varios.  

Ahí, el abogado y vocero de los 
padres Vidulfo Rosales acusó la ac-
titud que ha asumido el presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
“para justificar que no cumplirá 
su compromiso” de encontrar a los 
estudiantes.

Señaló que en los más de nueve 
años de la desaparición de los nor-
malistas, sólo en una ocasión, du-
rante el gobierno de Enrique Peña 
Nieto, permanecieron en plantón 
en el Zócalo.  El titular del Ejecutivo 
“se ha dedicado –refirió– a levantar 
una cortina de humo para distraer-

nos, descalificando a los abogados 
y expertos de la Comisión Intera-
mericana de Derechos Humanos y 
tratando de dividir a los padres”, en 
lugar de abordar los temas funda-
mentales como, entre otros, la ex-
tradición de Tomás Zerón, quien se 
encuentra en Israel y ahora “se da el 
lujo de decir que es un perseguido 
político”.

Otra demanda de los inconfor-
mes es que el presidente se reúna 
con ellos y “si, como dice, está al 
frente de la investigación, que ex-
plique la actuación de su amigo, el 
fiscal (Rosendo Gómez), quien ha 
sido un inepto frente a las indaga-
torias del caso”.

“Nos queda claro que el gobierno 
ha fracasado en el esclarecimiento 
del caso Ayotzinapa”, insistió Ro-
sales ante los participantes de la 

marcha, que se inició en el Ángel 
de la Independencia y contó con la 
participación de representantes de 
sindicatos, como el de los electricis-
tas y el de telefonistas. 

Con el grito “¡Vivos se los lleva-
ron, vivos los queremos!” y “¡26 de 
septiembre no se olvida, es de lucha 
combativa!”, comenzó la moviliza-
ción, durante la cual algunos de los 
padres reconocieron que “cada vez 
está más lejana la posibilidad” de 
encontrar a sus hijos.

No importa, afirmó el señor 
Emiliano Navarrete, “seguiremos 
buscando verdad y justicia”.

Al llegar al monumento en me-
moria de los 43 desaparecidos 
instalado en el cruce de Paseo de la 
Reforma y la calle de Bucareli, los 
manifestantes hicieron una para-
da para hacer un pase lista de los 
estudiantes y, como es costumbre, 
después de cada nombre, el grito: 
“¡presentación con vida!” También 
se recordó a los tres normalistas 
fallecidos, para quienes se exigió 
justicia, para después seguir su ca-
mino al Zócalo. 

Marchan en Guerrero 
por los normalistas

Advierten que 
el gobierno ha 
fracasado en 
esclarecer el 
caso Ayotzinapa

La marcha y acción global 
113, que reunió a familiares de 
los normalistas, estudiantes y 
colectivos solidarios, partió del 
Ángel de la Independencia y 
culminó en el Zócalo. Foto 
Pablo Ramos



11LA JORNADA
Martes 27 de febrero de 2024 POLÍTICA

ENRIQUE MÉNDEZ

Por primera vez, la Cámara de 
Diputados detectó deficiencias e 
irregularidades en el desempeño 
de la Auditoría Superior de la Fede-
ración (ASF), por lo que la Unidad 
de Evaluación y Control (UEC), que 
depende de la Comisión de Vigilan-
cia, emprendió una “evaluación in-
tegral de las prácticas y revisión de 
los procesos” del ente fiscalizador.

A solicitud de un grupo de legisla-
dores, y a 100 días de que asumió el 
cargo, el titular de la UEC, Ricardo 
Palma Rojas, entregó el reporte a la 
junta directiva de la comisión, que 
se difundirá completo mañana.

El resultado alerta que, desde 
2018, cuando David Colmenares 
Páramo asumió como auditor supe-
rior, hay una tendencia a la baja de 
pliegos de observaciones al gasto, 
de recuperaciones y de denuncias 
penales, derivado a su vez de una 
caída en el número de auditorías.

El informe revela que, en otro 
hecho inédito, dos funcionarios de 
la ASF están sujetos a investigación 
en su patrimonio, además de que un 
director de área fue dado de baja. 
Y, sólo en diciembre, la auditoría 
registró un sobregiro de gasto por 
110 millones de pesos, de los cuales 
44.5 millones se utilizaron en el ru-
bro de servicios personales, lo cual 
le mereció un llamado de la UEC a 
la austeridad.

Exigen austeridad

“Es importante que el ente fiscali-
zador dé cumplimiento a los Linea-
mientos de Austeridad y Disciplina 
del Gasto de la Auditoría Superior 
de la Federación para el ejercicio 
fiscal 2023, publicados en el Dia-
rio Oficial de la Federación el 27 de 
febrero de 2023, así como lo con-
cerniente a los ejercicios fiscales 
subsecuentes; lo anterior, sin per-
der de vista su autonomía técnica 
y de gestión.”

Parlamentarios le preguntaron a 
Palma Rojas si el mal desempeño de 
la ASF es motivo de que se finquen 
responsabilidades administrativas a 
los funcionarios, pero el titular de la 
UEC no respondió.

Sin embargo, el informe indica 
que el número de pliegos de obser-
vaciones en relación con la cifra 
de auditorías ha registrado un de-
cremento acumulado de 523 por 
ciento desde 2018. El porcentaje 
de pliegos respecto del número de 
auditorías en 2021 fue de 0.6 por 
ciento. La tendencia a la baja tam-
bién se registra en las denuncias 
de hechos: en 2018 se presentaron 
42; en 2019, siete; en 2020, 13; y en 
2021, ninguna.

Asimismo, la UEC emprendió 
una investigación de los funciona-
rios de la ASF. El informe de Palma 
Rojas refiere: “De manera aleatoria 
se seleccionó a empleados de la ASF 
de diferentes niveles jerárquicos 
para verificar su evolución patri-

monial. Derivado de ese análisis, 
por primera vez, dos de ellos están 
sujetos a una indagatoria penal.

“Hay 16 expedientes de investiga-
ción administrativa de funcionarios 
de la ASF tras denuncias de presun-
tas faltas. Se realizó la calificación 
de conductas infractoras, y los in-
formes de presunta responsabilidad 
administrativa de nueve expedien-
tes contra diversos funcionarios.”

Detectan diputados
defi ciencias en la ASF
Reportan dispendio, menos auditorías y 
empleados en probable delito patrimonial 

DE LA REDACCIÓN

El ex titular de la Agencia de In-
vestigación Criminal (AIC), Tomás 
Zerón, acusado por la justicia en 
México de tortura y de-saparición 
forzada por el caso de los 43 nor-
malistas de Ayotzinapa, aseguró 
que el presidente Andrés Manuel 
López Obrador “lucra” política-
mente con el caso e insistió en su 
inocencia. 

En una breve entrevista a me-
dios mexicanos que se encuentran 

en Israel –donde se ha refugiado el 
ex funcionario ante el proceso en 
su contra–, se le preguntó si consi-
deraba que el mandatario federal 
“lucra políticamente” con el caso 
en la coyuntura electoral. “Yo creo 
que sí, pero es tema de él. Es tema 
de él”, respondió Zerón. 

–¿Sí lo utiliza para lucrar electo-
ralmente? –se le insistió.

–Así es. Perdóname, perdóna-
me. No, no, no –contestó. 

El ex director de la AIC trató de 
evadir a las preguntas, no detuvo 
su paso por la zona vieja de Jerusa-

lén. Intentó no dar declaraciones 
bajo el argumento de que enfrenta 
un proceso legal, y evitó respon-
der si se considera “perseguido” 
del gobierno mexicano. “No, no le 
voy a comentar. Perdón, no puedo 
porque estoy en un proceso legal”.

–¿Confía en la justicia israelí y 
no en la mexicana?

–Por eso estoy en este país, pero 
discúlpenme.

Lamentó que el ex procurador 
general Jesús Murillo Karam esté 
en prisión preventiva, pese a su 
precaria salud.

Elude Tomás Zerón acusaciones y 
señala “uso político” del caso Iguala
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ARTURO CANO

Por culpa del calendario del Audi-
torio Nacional o porque las casuali-
dades políticas se imponen, quiso el 
azar que la fiesta por los 80 años del 
Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Educación (SNTE) se llevara 
a cabo justo un 26 de febrero. En 
esta misma fecha, hace 11 años, El-
ba Esther Gordillo, mandamás del 
sindicato por 24 años, fue enviada 
a la cárcel por su aliado Enrique 
Peña Nieto.

Alfonso Cepeda Salas hizo una 
pausa en los elogios que dirigía al 
Presidente de la República (“un 
gran amigo del magisterio”), dejó 
crecer el grito de la galería y luego 
él mismo encabezó desde el mi-
crófono: “¡Es un honor estar con 
Obrador!”

Acompañaban al dirigente del 
SNTE, en el escenario, dos secre-

tarias de Estado, una decena de 
funcionarios de alto nivel y dos 
gobernadores. Abajo completaban 
el cuadro dos decenas de legislado-
res de Morena y un personaje que 
mereció presentación aparte del 
maestro de ceremonias: Alfonso 
Ramírez Cuéllar, quien desde ha-
ce un par de años es el puente de 
Claudia Sheinbaum con éste y otros 
gremios.

Cepeda Salas había citado una 
frase que suele usar López Obra-
dor (“Amor con amor se paga”) y 
esa fue la señal para la consigna que 
inundó el auditorio repleto. 

Cepeda también tuvo palabras de 
agradecimiento para la titular de 
la Secretaría de Educación Pública 
(“maestra Leti”, la llama), pues di-
jo que su sola presencia en el cargo 
–como la de Delfina Gómez– atien-
de una “demanda histórica” del 
sindicato.

Y no dejó de lado el elogio para el 
chiapaneco Plácido Morales, presi-
dente del Tribunal de Conciliación y 
Arbitraje, “quien ha facilitado mu-
cho la toma de nota” y la “solución 
de problemas”. Cepeda no lo dijo, 
pero la actuación del tribunal men-
cionado es motivo de quejas de las 
expresiones disidentes del SNTE, 
pues aseguran que ha favorecido 
a las planillas oficiales en la reno-
vación de los comités seccionales, 
antesala del congreso nacional que 
este año habrá de renovar la direc-
ción nacional.

El encuentro fue una mezcla de 
festival escolar y escenario para el 
lucimiento de Cepeda, dirigente 
desde 2018 por obra y gracia de 
su compadre y socio Juan Díaz de 

la Torre, quien pactó su retiro con 
representantes del entonces presi-
dente electo Andrés Manuel López 
Obrador.

La mayor parte de los presentes 
en el Auditorio Nacional eran do-
centes del valle de México, Hidalgo 
y Puebla, pero hubo representacio-
nes de todo el país. Muchos fueron 
los mismos que en 2018, cuando 
sus dirigentes jugaron con el PRI, 
estuvieron en la Arena México pa-
ra ofrecer su apoyo a José Antonio 
Meade. Entonces, Díaz de la Torre 
prometió al candidato del PRI “300 
mil maestros activistas” para la jor-
nada electoral.

En sus 80 años de vida, el SNTE 
ha tenido más de una docena de di-
rigentes formales, aunque los hom-
bres (y la mujer) fuertes del SNTE 
se pueden contar con los dedos de 
una mano.

En la etapa reciente, el cacicazgo 
de Carlos Jonguitud se extendió 17 
años y terminó cuando Carlos Sali-
nas de Gortari aprovechó una fuer-
te movilización nacional del magis-
terio para deshacerse del potosino 
y colocar en su lugar a Elba Esther 
Gordillo (1989).

Gordillo sólo dejó el cargo para 
ir a la cárcel: fue aprehendida en 
su avión, un 26 de febrero de 2013.

Alfonso Cepeda Salas (Arteaga, 
Coahuila, 1957) es secretario gene-
ral del SNTE desde noviembre de 
2018. Fue designado en un consejo 
nacional realizado tras la renuncia 
de Díaz de la Torre, quien prefirió 

un retiro discreto que cambió por 
la designación de su más cercano 
colaborador.

En el sindicato dicen que, como 
los anteriores, Cepeda “tiene vo-
cación de cacique”, además de ser 
un político con fuerte inclinación 
sindical, disciplinado, estudioso de 
los temas que debe atender y des-
confiado en extremo.

Gordillo excluyó a Cepeda del 
Comité Ejecutivo Nacional en el 
congreso de noviembre de 2012, 
el último que ella encabezó. Tras 
la detención de la maestra, fue re-
incorporado por Díaz de la Torre.

Cepeda se alineó pronto con el 
nuevo gobierno. Desde los primeros 
meses de 2019 comenzó a hablar 
del SNTE como “ejército intelec-
tual” de la 4T.

En el terreno electoral, el acuer-
do incluyó una alianza con los restos 
de Nueva Alianza, que mantiene re-
gistro en una decena de entidades. 
La encargada de la relación con Ma-
rio Delgado es la chiapaneca Sonia 
Rincón Chanona.

La armonía cuatroteísta se que-
bró sólo al final del acto, antes de 
que se entonara el Himno Nacional. 
La titular de la SEP y la secretaria 
de Gobernación, Luisa María Alcal-
de, fueron despedidas con el grito 
“¡Fuera Usicamm!”, en referencia 
a la unidad que tiene como misión 
administrar el ingreso, la promo-
ción y el reconocimiento. En otros 
momentos, el SNTE ha insistido en 
que el funcionamiento de esa uni-

dad “contradice los principios del 
Presidente sobre la revaloración y 
reivindicación del magisterio”.

El evento fue, como muchos que 
organiza el gremio, semiclandestino. 
No hubo convocatoria pública y en 
los sitios de Internet del sindicato no 
aparecía ninguna información (no 
sea que les caiga la Coordinadora).

Unas mantas en la fachada del 
auditorio eran la única señal: el lo-
gotipo del sindicato y la frase que 
más usa en estos días: “Uno somos 
todos y todos somos uno”.

Esa formulación no es comparti-
da por todos los docentes.

Abel Villarreal, de la sección 
50 (Nuevo León), encabezó hace 
unos meses una planilla en pos del 
comité seccional y suma casi cin-
co décadas en el servicio. Las im-
pugnaciones que presentaron por 
un proceso inequitativo y opaco se 
toparon con pared.

Se le pregunta si en todos estos 
años las cosas han mejorado en 
materia de representación sindi-
cal: “No, están peor, porque ahora 
tienen la bendición presidencial de 
democráticos, aunque mantengan 
todo el poder corporativo”.

ANTONIO HERAS 
CORRESPONSAL
MEXICALI, BC

La pesca ilegal de totoaba, la ca-
za furtiva de borrego cimarrón y 
la extracción desmedida de salvia 
blanca provocan daños mayores al 
ecosistema de Baja California, ade-
más de que los infractores provie-
nen de otras actividades delictivas 

que se diversificaron hacia el tema 
ambiental, consideró el director 
del Centro de Innovación y Gestión 
Ambiental México, José Carmelo 
Zavala Álvarez.

El activista advirtió que la falta de 
articulación y cumplimiento de la 
legislación provoca que los daños al 
medio ambiente terminen sólo en de-
nuncias públicas, y no se judicialicen.

Subrayó que la cifra negra de esos 
delitos alcanza 90 por ciento, pues 

únicamente se detecta uno de cada 
10 casos de extracción ilegal de flo-
ra y fauna. Destacó que la pérdida 
de especies es un problema relevan-
te y dañino para el ecosistema. 

Especies amenazadas

En Baja California, explicó, “tene-
mos claros algunos ejemplos como 
el buche de totoaba, que es muy va-
lioso y amenaza la vida de esta es-

pecie, y como daño colateral queda 
atrapada la vaquita marina, la cual 
enfrenta un impacto depredador”.

Investigaciones de la Fiscalía Ge-
neral de la República señalan que la 
delincuencia organizada controla el 
tráfico del buche de totoaba desde 
la parte alta del Golfo de California 
hasta el mercado asiático, donde se 
comercializa por sus nutrientes y 
supuestos efectos afrodisiacos.

Asimismo, la falta de permisos 

para el aprovechamiento del borre-
go cimarrón provoca cacería furtiva 
e impunidad.

Zavala fue ponente en el Tercer 
Seminario Institucional de Crimi-
nología Verde en México, organi-
zado por las universidades Nacional 
Autónoma de México y Autónoma 
de Tamaulipas, así como por el Tec-
nológico Nacional de México.

Apuntó en el evento que exis-
ten especies que no son icónicas 
en la entidad, pero enfrentan ex-
tracción desmedida, entre ellas la 
salvia blanca utilizada por pueblos 
originarios para ceremonias, y que 
no se ha logrado cultivar en masa 
para evitar el saqueo en su entorno 
silvestre.

Reprocha activista que daños al medio 
ambiente en BC sólo queden en denuncias

Festejan los 80 
años del SNTE 
en el Auditorio 
Nacional

▲ Alfonso Cepeda Salas 
secretario general SNTE, 
encabezó la ceremonia a la que 
asistieron Leticia Ramírez, titular 
de la SEP, y Luisa María Alcalde, 
secretaria de Gobernación. Foto 
Cristina Rodríguez

La mayor parte de los presentes 
eran maestros procedentes del 
valle de México, Hidalgo y Puebla

El encuentro 
fue una mezcla 
de festival escolar 
y escenario para 
el lucimiento 
de su dirigente 
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CÉSAR ARELLANO GARCÍA

Un tribunal colegiado negó la pro-
tección de la justicia federal al ex 
director de Seguridad Regional de 
la extinta Policía Federal (PF) Luis 
Cárdenas Palomino contra el auto 
de formal prisión que se le dictó en 
su contra por el delito de tortura 
contra Mario Vallarta Cisneros y 
su sobrino Sergio Cortez Vallarta, 
así como de los hermanos Eduardo 
y Ricardo Estrada Granados, para 
obligarlos a aceptar que formaban 
parte de la banda de secuestradores 
identificada como Los Zodiaco.

El noveno tribunal colegiado en 
materia penal en la CDMX confirmó 
el fallo de Gabriela Vieyra Pineda, 
magistrada presidenta del segundo 
tribunal colegiado de apelación en 
materia penal, quien el año pasado 
negó al ex funcionario el amparo.

En abril de 2023, Gabriela Vieyra 
confirmó el fallo del extinto sexto 
tribunal unitario en materia penal 
del primer circuito, el cual había 
negado a Cárdenas Palomino la 
protección de la justicia federal.

En su fallo, el extinto tribunal de-

claró infundados e inoperantes los 
agravios hechos valer por Cárdenas 
Palomino, ya que, dijo, el juez de la 
causa “legalmente sostuvo que en la 
especie quedó demostrado a título de 
probable que el justiciable el día y en 
el lugar de los hechos autorizó a ter-
ceros (servidores públicos a su man-
do) infligir dolores y sufrimientos 
físicos y sicológicos a las víctimas”. 
Además, el órgano jurisdiccional re-
solvió que las pruebas acreditaron la 
probable responsabilidad de Cárde-
nas Palomino en el delito de tortura.

En tanto el Tribunal Colegiado 
determinó que “a título de probabi-
lidad, Luis Cárdenas Palomino es el 
sujeto activo que actuando por sí y 
para sí y de manera dolosa, se encon-
traba desempeñando sus funciones 
como titular de la División de Segu-
ridad Regional, adscrito a la Policía 
Federal de la Secretaría de Seguri-
dad Pública, el 27 de abril de 2012, 
cuando arribó a las inmediaciones 
del domicilio ubicado en Iztapalapa. 
Ahí autorizó a una docena de poli-
cías que continuaran infligiendo vio-
lencia física y síquica a las víctimas 
con la finalidad de obtener de éstas 
una confesión”.

Niegan protección
a Cárdenas 
Palomino 
contra auto de 
formal prisión

CÉSAR ARELLANO 

La Fiscalía General de la República 
(FGR) confirmó a una jueza que no 
procederá penalmente contra ex 
funcionarios federales en la investi-
gación por la presunta tortura ejer-
cida contra Mario Aburto Martí-
nez, asesino confeso del candidato 
presidencial Luis Donaldo Colosio.

Agentes ministeriales enviaron 
un oficio a Paloma Xiomara Gonzá-
lez, titular del juzgado segundo de 
distrito de amparo en materia penal 
en la CDMX, sobre el no ejercicio de 
la acción penal en la averiguación 
iniciada tras las denuncias de Abur-
to Martínez y la Comisión Nacional 
de los Derechos Humanos.

Según registros judiciales, la de-
fensa de Mario Aburto cuenta con 
tres días hábiles para responder  a 
la decisión de la FGR. 

La FGR determinó no ejercer 
acción contra ex funcionarios de 
alto nivel por los posibles actos de 
tortura denunciados por Aburto al 
valorar que no fue víctima de tortu-
ra durante su detención y traslado 
a la Ciudad de México, tras haber 
asesinado a Luis Donaldo Colosio 
Murrieta, el 23 de marzo de 1994, 
en la colonia Lomas Taurinas, en 
Tijuana, Baja California.

Desde el 28 de noviembre de 
2023, los fiscales notificaron a 
Aburto de la consulta presentada 
por la Fiscalía Especial de Inves-
tigación del Delito de Tortura en 

la averiguación previa 2080/94 al 
considerar que no está acreditado 
que hubiera sido torturado.

La denuncia de Mario Aburto se 
encuentra en la Comisión Nacional 
de los Derechos Humanos, donde 
acusó haber recibido amenazas 
para hacerse pasar como homicida 
de Colosio Murrieta.

La resolución de la FGR no es 
definitiva, ya que los abogados de 
Mario Aburto la impugnaron para 
que las conclusiones sean analiza-
das por un tribunal colegiado.

El caso de tortura fue reabierto 
el 25 de octubre de 2021, luego de 
que la CNDH emitió la recomen-
dación 48BG2021 por violaciones 
graves a la integridad de Aburto.

Con información de la Redacción

La FGR no procederá ante posibles 
actos de tortura contra Aburto

Acreditan su posible responsabilidad 
en la incitación para agredir a 
víctimas para obtener confesiones

DE LA REDACCIÓN

Por primera vez, la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) de-
terminó que la “violencia vicaria” 
es aquella que se ejerce contra las 
mujeres con el objetivo de causarles 
daño involucrando a sus hijos.

La decisión de la Corte abre la 
puerta para que los estados de la Re-
pública hagan regulaciones similares 
a la que existe en San Luis Potosí.

El máximo tribunal del país se-
ñaló que la legislación que define 
la violencia vicaria no discrimina 
ni estigmatiza a los hombres, co-
mo alegó la Comisión de Derechos 
Humanos de San Luis Potosí.

“Las normas impugnadas no 
son discriminatorias en contra de 
los varones, ya que están justifica-
das en la medida en que pretenden 
abordar un tipo de violencia que só-

lo padecen las mujeres, sin que ello 
implique desproteger a los varones 
y a los hijos en los casos en que la 
agresora sea una mujer”, expuso a 
ministra presidenta, Norma Piña.

Al analizar la Ley de Acceso de las 
Mujeres a una Vida libre de Violencia 
de San Luis Potosí, el tribunal con-
cluyó que se reconoce un tipo de 
agresión que sólo sufren las mujeres.

Para la ministra Yasmín Esquivel, 
la violencia vicaria implica todas las 
acciones ejercidas sobre los hijos 
con el objetivo de causarle daño a la 
mujer, realizadas por una persona 
agresora con quien tenga o haya teni-
do una relación de matrimonio, con-
cubinato, u otra relación de hecho.

Se expuso que es válido que este 
tipo de violencia sólo comprenda 
a las mujeres, ya que en el país en-
frentan un escenario grave, por lo 
que necesitan un régimen especí-
fico que las proteja de agresiones. 

GUARIDA CONTRA EL SOL

BIEN MONTADA ●HERNÁNDEZ

▲ Escena captada ayer en el zócalo capitalino. Foto Roberto García Ortiz

Violencia vicaria sólo se ejerce 
contra las mujeres: SCJN



DE LA REDACCIÓN

Ante el grave problema hídrico que 
enfrenta el país es urgente la expe-
dición de la Ley General de Aguas 
con enfoque de derechos humanos 
que priorice el líquido como un 
bien de las personas y pueblos, así 
como dotar a las áreas naturales 
protegidas del país del presupues-
to necesario para la conservación 
de la biodiversidad y los ecosiste-
mas, planteó el Centro Mexicano 
de Derecho Ambiental (Cemda) al 
presentar un decálogo de temas de 
atención inaplazable para los can-
didatos a la presidencia.

Hizo un llamado para que en los 
próximos debates rumbo a las elec-
ciones se incluya el tema ambiental, 
el cual ni siquiera ha sido mencio-
nado hasta ahora por el Instituto 
Nacional Electoral.

Exhorta a frenar la pérdida de 
biodiversidad y mantener ecosis-
temas saludables y alejar a México 

de los combustibles fósiles, ya que 
seguir usando carbón, combustóleo 
y gas fósil para generar energía im-
pide al país contribuir en frenar la 
emergencia climática y genera zo-
nas de sacrificio donde las personas 
enferman y los ecosistemas mueren 
por la degradación ambiental.

Planteó que se debe otorgar au-
tonomía a las procuradurías am-
bientales, ya que en el país preva-
lece una constante disputa por la 
tierra, el territorio y el patrimonio 
natural en el contexto de los pro-
yectos de desarrollo, ante lo cual es 
importante garantizar el acceso a la 
justicia ambiental de las personas y 
comunidades, en los procedimien-
tos ante autoridades administrati-
vas y juzgadores.

Instó a lograr que el Procedi-
miento de Evaluación de Impacto 
Ambiental (PEIA) sea un instru-
mento preventivo para desarrollar 
alguna actividad productiva y evitar 
desequilibrios ecológicos, así como 
el deterioro al ambiente que obras 

y proyectos ocasionan. “Lamenta-
blemente, en muchos casos, es visto 
como un trámite que se subordina 
a intereses económicos y políticos 
detrás de los proyectos”.

Protección a activistas

Mencionó que se requiere garanti-
zar el derecho de acceso a la infor-
mación en materia ambiental, así 
como un entorno seguro y propicio 
para las personas y comunidades 
que defienden el medio ambiente, 
ya que los defensores son objeto de 
agresiones, tales como amenazas, 
violencia físicas, criminalización, 
desaparición, desplazamiento for-
zoso y hasta asesinatos.

Recomendó transitar hacia una 
economía circular, pues en el país 
el modelo actual de desarrollo es 
“lineal”, que se caracteriza por la 
extracción, consumo y disposición 
en masa, y también planteó que se 
deben proteger y conservar los ma-
res y costas.

Cofepris acuerda regularización de 
fármacos con agencia sanitaria de Brasil 

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 

La Comisión Federal para la Pro-
tección contra Riesgos Sanitarios 
(Cofepris) y la Agencia Nacional de 
Vigilancia Sanitaria (Anvisa, por sus 
siglas en portugués), de Brasil, ini-
ciaron un trabajo de colaboración 
para diversas acciones encamina-
das a fortalecer el acceso a medi-
camentos y formación de recur-
sos humanos.

La primera medida consiste en 
que medicamentos producidos por 
el Instituto de Tecnología de Inmu-
nobiológicos (Bio-Manguinhos) 
obtendrán registros sanitarios de 
Cofepris para su venta en México. 

Con ese objetivo, hace unos días 
el titular de la comisión, Alejandro 
Svarch, estuvo en aquel país. Visitó 
la planta de la empresa que fabri-
ca inmunobiológicos (moléculas 
dirigidas al fortalecimiento del 
sistema de defensas del organis-
mo para hacer frente a diversos 
padecimientos), vacunas, equipos 
para diagnóstico de enfermedades 
y biofármacos (materia prima pa-
ra la elaboración de medicamentos 
biotecnológicos).

El funcionario explicó a La Jor-

nada, que al ser Anvisa una agencia 
regulatoria, homóloga a Cofepris 
y reconocida como de referencia 
internacional por la Organización 
Panamericana de la Salud (OPS) se 
facilitarán acciones mediante las 
cuales se prevé aumentar la dispo-
nibilidad de medicinas en México. 

Dijo que esta es la primera fase 
del trabajo conjunto que se tendrá 
con Brasil e incluye la formación 
de recursos humanos, a través de 
la Escuela Regional de Regulación 
Sanitaria (ERRS).

Bio-Manguinhos pertenece a la 
Fundación Oswaldo Cruz (Fiocruz), 
institución pública dedicada a la in-
vestigación y desarrollo de tecnolo-
gía para la salud, y referente para la 
salud pública en el mundo.

Los registros sanitarios inicia-
rán con vacunas, comentó Svarch, 
luego de certificar que la planta 
instalada en Río de Janeiro cumple 
con todos los requisitos sanitarios 
y que sus productos son de calidad, 
seguros y eficaces.

Durante su visita a Brasil, el co-
misionado también participó en la 
reunión de cancilleres del G-20 y 
regresará en mayo para continuar 
con reuniones de seguimiento a la 
agenda, que consta de cuatro ejes 

de acción: la articulación de las ca-
denas productivas de medicamen-
tos y vacunas. La Cofepris emitirá 
la guía de mejores prácticas de re-
gulación (GMP) a la nueva planta 
de Bio-Manguinhos.

La segunda consiste en facilitar 
los procesos de autorización y acce-
so de insumos para la salud fabrica-
dos por esa empresa. Además de su 
ingreso a México se abre la puerta 
para que estén disponibles en los 
más de 20 países que reconocen el 
trabajo regulatorio de Cofepris. 

Impulso a la investigación

Una tercera línea de acción consiste 
en promover la investigación clíni-
ca a través de la plataforma digi-
tal de ensayos clínicos de Cofepris, 
y la cuarta es la cooperación en ma-
teria de capacitación a través de 
la ERRS, proyecto coordinado e 
impulsado con la OPS y el curso de 
producción de vacunas de Fiocruz.

Svarch destacó que la concreción 
del plan es factible dado que Cofe-
pris es agencia de referencia inter-
nacional, igual que Anvisa, además 
de que la comisión es miembro de 
organismos internacionales como 
el de armonización de los reque-
rimientos técnicos de productos 
de uso humano y el Programa 
de Auditoría Única de Dispositi-
vos Médicos.

Presenta Cemda decálogo 
ambiental a candidatos
Hay asuntos de atención urgente como el derecho al 
agua y el freno al uso de combustibles fósiles, indica

PIDE AL INE INCLUIR EL TEMA EN DEBATES
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Senasica, salud para las plantas y animales.

Si detectas:

Notifica al
55 5905 1000
ext. 51236 y 51242

México es libre 
del gusano 
barrenador del 
ganado. 

Toma 
precauciones, 
revisa tus 
animales y 
reporta.

Depresión
Falta de apetito
Heridas infectadas
Más información

Productora / productor
¡pon mucha atención!

Aviso

El convenio incrementará la disponibilidad 
de vacunas y medicamentos en México
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Democracia 
sin adjetivos
JOSÉ BLANCO

L
a guerra sucia de la derecha 
prianista ha estado a la vista 
durante el gobierno de Andrés 
Manuel. La cascada de los 
insultos infames al Presidente 

ha sido permanente como consta a cual-
quiera que se haya asomado a las redes 
sociales. Entre cientos de insultos, se le 
ha motejado como el “cacas”, escrito así 
o como “kks”, desde que inició el gobier-
no hasta el día de hoy. Una vergüenza 
que infama a quienes así denigran. Se ha 
machacado sobre la población la idea de 
que el Presidente es un imbécil, descrito 
con las peores palabras y mediante re-
torcidas ilustraciones. Ahora, además, 
según el poder neoliberal internacional, 
el Presidente también es narco, y él o sus 
allegados reciben dinero del crimen or-
ganizado. Claudia es una lombriz, o una 
famélica agónica incapaz de pensar por 
sí misma: nauseabundo.

El caudal espeluznante de mierda 
mediática que ha sido capaz de producir 
la derecha partidista, encabezada por 
Claudio X, ha contado con el apoyo con-
tinuo de agencias del gobierno de EU, y 
con cientos de miles de réplicas en redes 
sociales provenientes de sus fieles cre-
yentes. Todo a la luz del día, porque el 
gran capital no necesita actuar con sigi-
lo, faltaba más. No obstante, la derecha 
internacional cree que la operación de 
descrédito radical que tiene que volcar 
sobre el gobierno de la 4T debe ser aún 
mayor. Los grandes medios globales 
gringos, como The New York Times, en-
traron ya al apoyo de la derecha nativa 
con narrativas cínicamente falsas, que 
son amplificadas, a costos millonarios 
en dólares, por fábricas de troles, que se 
distribuyen en México por millones des-
de España, Colombia y Argentina, como 
lo demostró recientemente el español 
Julián Macias Tovar, experto en redes 
sociales. El analista mostró que Atlas 
NetWork es, por ahora, el productor 
preponderante de las campañas contra 
AMLO y contra Claudia.Y, por si hubiera 
dudas, todo ocurre en tiempo y forma: 
en la línea de inicio de la campaña políti-
ca por la renovación de los poderes.

Si Andrés Manuel es ese esperpento 
despreciable que construye la oposi-
ción, y aún así le ganó las elecciones 
con amplitud a toda la oposición, ésta 
misma pone en evidencia que no hay en 
castellano las palabras necesarias para 
describir a Claudio X, Alito, Marko o los 
chuchos y la caterva de sus congéneres. 
Por esa razón el poder del gran capital 
internacional evalúa que la derecha 
neoliberal mexicana no es capaz de vol-
ver a hacerse con el poder por sí sola, al 
menos en esta próxima elección, y ha de-
cidido por ello presentarse también a las 
elecciones mexicanas con las armas de 
sus cínicas mentiras intervencionistas.

No son pocos los motivos por los que 
el poder del gran capital neoliberal ha 
decidido amenazar a Morena con las 
fauces abiertas. En su primer tramo 
de gobierno, la 4T ha demostrado con 
creces que su proyecto es viable, y de 
ello dan cuenta los números básicos del 
desempeño de la economía y el inicio del 
proceso de disminución de la pobreza. 
Una izquierda moderada que ha de-

mostrado ser eficaz resulta inadmisible 
para ese poder globalizado. Peor aún si, 
como ocurre, también ha sido exitosa 
al promover una firme revolución de 
las conciencias que, hasta donde haya 
podido llegar, es ya una defensa frente a 
los grandes operadores de la posverdad 
a ultranza. En el próximo gobierno, 
ceteris paribus, la ruta económica y la 
justicia social para los jodidos avanzará 
y tenderá a afianzarse. Tal desempeño 
resulta inquietante al poder global: el de 
México es por ahora el único proyecto 
popular de justicia social que ha podido 
avanzar en América Latina (AL) y es, 
para ese poder, un inadmisible ejemplo 
subversivo en el subcontinente y mucho 
más allá: la experiencia mexicana está 
siendo estudiada en África, en Europa, 
en Asia. Uno tras otro, después de la ex-
periencia de Hugo Chávez en Venezuela, 
los gobiernos progresistas fueronde-
rrumbados sin contemplaciones con la 
lawfare y las campañas mediáticas. De 
ahí el retorno y el crecimiento de las ul-
traderechas en AL, pero también en EU 
y Europa. Bush, Aznar y Blair, el Trío de 
las Azores, sigue actuando en AL.

Haciendo a un lado los lodazales de 
mentiras, en México el único tema ca-
ballito de batalla de las derechas es el de 
la democracia. Por supuesto, defienden 
una democracia como la que hemos 
vivido en México –que se busca instalar 
en todas partes–, una vaciada de la rea-
lidad social: la democracia sin adjetivos. 
Hacer nuevamente posible un gobierno 
de la 4T, que opere con la convicción 
de que por el bien de todos, primero los 
pobres, le exige a Morena pasar por la 
aduana de la democracia de las élites po-
líticas partidistas, tantos años ajena a la 
vida concreta de millones de mexicanos 
históricamente excluidos. Una reforma 
político electoral es indispensable para 
ir llenando las “asépticas” leyes electo-
rales con las realidades concretas de los 
mexicanos.

Las mayorías deben decidir nueva-
mente a favor de ellas mismas, a través 
Morena, su único recurso, con todos sus 
defectos, provenientes de los años de 
democracia sin adjetivos.

LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO

F
rente a cámara, en el poblado 
nahua de Alpuyecancingo, 
Guerrero, doña Cristina 
Bautista, madre de Benjamín 
Ascencio Bautista, uno de los 

43 estudiantes de Ayotzinapa desapare-
cidos, declara sobre la verdad histórica: 
“Con nosotros se equivocó. A pesar de 
que somos campesinos, amamos a nues-
tros hijos. No vamos a aceptar lo que 
dice el gobierno”.

Ella es una de las voces que se escu-
chan en el recientemente estrenado 
documental de la BBC titulado Ayotzi-
napa: la noche en que desaparecieron 43 
estudiantes en México. Dividido en cuatro 
capítulos, hasta ahora han sido divul-
gados en las redes sociales dos (https://
rb.gy/3w1lrx y https://rb.gy/9fu5gy).

No es único, pero sí el más reciente. 
La tragedia de Ayotzinapa ha inspirado 
gran cantidad de reportajes televisivos 
y documentales que narran cómo fue 
posible que desaparecieran impunemen-
te 43 jóvenes de la normal rural Raúl 
Isidro Burgos. El material de la BBC 
es parte de una amplia producción de 
este tema. Entre otras crónicas fílmi-
cas destacan: Ayotzinapa, crónica de un 
crimen de Estado, del notable realizador 
Xavier Robles; Vivos, del artista chino Ai 
Weiwei; Ayotzinapa, el paso de la tortuga, 
de Enrique García; Los días de Ayotzi-
napa, de Netflix; Un día en Ayotzinapa 
43, una noche sin amanecer, de Rafael 
Rangel; Mirar morir. El Ejército en la 
noche de Iguala; The Missing 43: Mexico’s 
Disappeared Students, de Vice News, y 24 
horas en Ayotzinapa (de principios de no-
viembre de 2014), de TeleSur, hackeado 
en su versión en español y pirateado en 
el comercio informal de cedés (https://
rb.gy/pzabej).

Ante la BBC, doña Cristina recuerda 
cómo celebra el cumpleaños de su hijo 
Benjamín. Ella es una luchadora incan-
sable. Cuando él y sus dos hermanas 
eran pequeñas, los dejó encargados con 
su suegro y migró a Estados Unidos a 
buscar el sustento. Regresó a los dos 
años sólo para volver a partir a conse-
guir el dinero para salir adelante. Cuatro 
años más tarde volvió.

En el trabajo televisivo da también 
su versión de los hechos el hoy maestro 
democrático Ulises Martínez, ex alum-
no de Ayotzinapa, sobreviviente de la 
masacre. En Ayotzinapa –advierte– “nos 
enseñan a pensar y a despertar la con-
ciencia”. Allí refrenda lo que ha testifi-
cado en otras conversaciones (https://
rb.gy/aufdrg).

Además de doña Cristina, en las dos 
primeras entregas de Ayotzinapa: la no-
che en que desaparecieron 43 estudiantes 
en México se entrevista al escritor John 
Gibler, gran conocedor del México de 
abajo, autor de uno de los mejores libros 
sobre el tema, Una historia oral de la 
infamia: Los ataques contra los norma-
listas de Ayotzinapa, y de una entrevista 
fundamental y polémica con el ex fiscal 
del caso Omar Gómez Trejo: “Cómo el 
gobierno dinamitó la investigación del 
caso Ayotzinapa” (https://rb.gy/bhfwjw).

También habla el ex director de la 
Agencia de Investigación Criminal 
(AIC), prófugo y refugiado en Israel, 

Tomás Zerón de Lucio. A pesar de las 
evidencias en su contra, alega a la tele-
visora pública británica: “Yo era jefe de 
la AIC, no tenía necesidad de torturar a 
nadie”. Según él: “Me volví muy impor-
tante para ser culpable. Pero no tan im-
portante como para que alguien saliera 
en mi defensa”. Sin embargo, las prue-
bas de su participación en la tortura de 
presuntos culpables son irrefutables.

Figura clave en desmontar la verdad 
histórica del caso es Mercedes Doretti. 
Fundadora del Equipo Argentino de An-
tropología Forense (EAAF), narra para 
la BBC las múltiples inconsistencias y 
contradicciones de la fiscalía mexicana 
en el basurero de Cocula. Su relato es 
demoledor y aterrador.

El periodista José Manuel Jiménez 
explica, cómo el 28 de octubre de 2014, 
grabó un video en las inmediaciones del 
río San Juan, que pone al descubierto 
la irregular presencia de Zerón, sin la 
participación del Ministerio Público, al 
lado del criminal Agustín García Reyes 
y de varios hombres armados. Allí re-
sulta evidente  que, sin tener facultades 
constitucionales para esas diligencias, el 
funcionario de inteligencia tuvo bajo su 
control la escena y el montaje.

En las dos primeras partes del docu-
mental toma la palabra Omar Gómez 
Trejo. También, Carlos Beristain y Án-
gela Buitrago, ex integrantes del Grupo 
Interdisciplinario de Expertos Indepen-
dientes (GIEI). El grupo surgió como 
parte de la medida cautelar 409/2014, 
a petición de los padres de los desapa-
recidos. Formalizó el acuerdo entre la 
Comisión Interamericana de Derechos 
Humanos (CIDH), los representantes de 
las víctimas y el Estado mexicano, del 18 
de noviembre de 2014, para proporcio-
nar asistencia técnica para la búsqueda 
de los 43; investigaciones y acciones 
que se adopten para sancionar a los 
responsables y brindar asistencia a los 
familiares.

En septiembre de 2018, el presidente 
electo, Andrés Manuel López Obrador, 
se comprometió con familiares de los 
43 normalistas a llegar al fondo sobre 
la desaparición de los estudiantes. Pro-
metió una comisión especial, emitir un 
decreto presidencial y traer a México 
expertos de la ONU y de la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos 
(CIDH). En 2019, el gobierno solicitó a 
la CIDH nuevamente la asistencia del 
GIEI. El 7 de mayo de 2020, el Estado 
mexicano y la CIDH firmaron un acuer-
do para que regresara al país a brindar 
asistencia técnica.

Además del documental de la BBC, el 
canal HBO prepara otro sobre este tema 
para el décimo aniversario de la desa-
parición de los jóvenes. Mientras, este 
lunes, los familiares comenzaron otro 
ciclo de movilizaciones.

Filmes, documentales televisivos, li-
bros, reportajes y movilizaciones, nacio-
nales e internacionales, dan cuenta de 
la profunda trama social tejida para es-
clarecer la verdad del caso Ayotzinapa. 
Aunque el Ejército pretenda bloquear 
y/o sabotear las investigaciones, éstas 
no se detendrán. Como recuerda doña 
Cristina Bautista, los padres de los desa-
parecidos, verdaderos héroes cívicos de 
nuestra última década, no lo permitirán.
X: @lhan55

Una reforma 
político-electoral 
es indispensable 
para ir llenando las 
“asépticas” leyes 
electorales con las 
realidades concretas 
de los mexicanos

Ayotzinapa, la noche 
en que desaparecieron 
43 estudiantes
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La agenda social y los tiempos electorales

VÍCTOR M. TOLEDO / II Y ÚLTIMO

T
odo lo descrito en la 
primera parte de este 
ensayo (La Jornada, 
13/2/24) permaneció en 
estado latente por más 

de un siglo, hasta que en 1997 Ma-
rina Fisher-Kowalsky, economista 
austriaca, publicó el capítulo de 
un libro con un título extrava-
gante: “Society’s Metabolism: on 
the Childhood and adolescence 
of a Rising Conceptual Star” (“El 
metabolismo societario: la infan-
cia y adolescencia de un naciente 
concepto estrella). Su revisión, que 
sólo incluyó media página sobre 
Marx y Engels ignorando todo lo 
escrito por A. Schmidt, logró, sin 
embargo, atraer la atención de los 
economistas interesados por los 
temas ambientales, especialmente 
los dedicados a la ecología urbana 
e industrial. Por los mismos años 
varios marxistas puros y duros 
(James O’Connor, André Gorz, 
Paul Burkett,) publicaron sendos 
libros sobre ecología y marxismo, 
aunque sólo la obra Marx’s Ecology 
(2000), de John Bellamy-Foster, 
incluyó un capítulo dedicado al 
concepto de metabolismo social 
(MS). Esas publicaciones origina-

ron una bifurcación, dos corrientes 
que durante las últimas dos dé-
cadas se han dedicado a escribir 
profusamente sobre el tema desde 
visiones, enfoques y objetivos di-
ferentes. La primera, que se ubica 
dentro de la economía ecológica, 
se ha dedicado a generar teoría pe-
ro también metodologías sobre los 
intercambios de energía y mate-
riales que fluyen entre la sociedad 
y la naturaleza. La segunda, de ca-
rácter filosófico, histórico y episte-
mológico, se empeña en demostrar 
que la tremenda crisis ecológica 
contemporánea sólo puede ser 
comprendida desde las lentes ex-
clusivas de Marx y el marxismo. 
La primera parte de la necesidad 
de elaborar instrumentos para los 
análisis cuantitativos, la segunda 
se afana por meter la realidad a la 
teoría en vez de construir la teoría 
a partir de la realidad. Ambas se ig-
noran mutuamente y ambas, como 
se puede constatar por el número 
de investigadores, publicaciones 
y citas, posee su propio “público o 
coro académico”.

Es dentro de la economía eco-
lógica, que Manuel González de 
Molina y quien esto escribe, él his-
toriador andaluz y yo ecólogo mexi-
cano, ambos comprometidos en el 
estudio del campesinado, decidi-

mos en 2000 escribir un libro sobre 
MS, a partir de una percepción 
común. La inmensa mayoría de las 
investigaciones estaban centradas 
en la cuantificación de los flujos 
de materia y energía, y no existía 
un modelo coherente entre los 
procesos biofísicos y sociales. Los 
análisis seguían manteniendo sólo 
“cajas negras”, y se ignoraban los 
mecanismos propiamente sociales 
de carácter inmaterial o intangible. 
En otras palabras, el MS se había 
convertido en mero enfoque ciber-
nético cuantificador de los flujos 
de materiales y energía a diestra y 
siniestra.

La tarea nos tomó una década y 
en 2011 apareció Metabolismos, na-
turaleza e historia (Editorial Icaria). 
Años después dedidimos publicar 
una versión inglesa agegando 
todo lo que habíamos avanzado y 
entonces se publicó The Social Me-
tabolism: a Socio-ecological Theory 
of Historical Change (2014), cuya 
segunda edición, revisada, actuali-
zada y aumentada, comenzó a cir-
cular hace dos semanas (Springer). 
En estas tres obras desarrollamos 
teoría que aporta cinco novedades 
mayores, partiendo de las contri-
buciones de autores claves, como 
N. Georgescu-Roegen, I. Prigogine, 
L. Tyrtania, N. Luhmann, M. Giam-
pietro, M. Fisher-Kowalski, E. Tello 
y J. Martínez-Alier. Nuestros libros: 
a) ofrecen un modelo básico del 
MS; b) distinguen entre las dimen-
siones materiales e inmateriales 
(simbólicas, culturales, legales, 
institucionales); c) reconocen la 

existencia de tres tipos de flujos (de 
materia, energía e información); d) 
integran la segunda ley de la termo-
dinámica, pues independientemen-
te de su grado de complejidad, todo 
sistema (físico, biológico o social) 
opera sin violar las leyes más ge-
nerales de la materia, aunque ex-
ploramos en detalle cómo existen 
mecanismos virtuosos que logran 
convertir el caos en orden (estruc-
turas disipitativas) asegurando 
la existencia de organismos vivos 
y sociedades, y e) desarrollan un 
abordaje espacio-temporal del MS 
al distinguir cuatro escalas (local, 
regional, nacional y global) y tres 
regímenes metabólicos (cinegético, 
agrario e industrial) existentes a lo 
largo de la historia. 

A pesar de que nuestro libro de 
2014 ha sido consultado unas 8 mil 
veces (Google Scholar y Research 
Gate), el número de citas permane-
ce relativamente bajo (unas 450). 
Pensamos que las deformaciones 
provocadas por el “paperismo”, 
además de la explosiva multipli-
cación de artículos, libros y tesis 
(un análisis bibliométrico derivado 
del Google Scholar arrojó más de 
10 mil publicaciones sobre MS en 
seis lenguas (ver: https://redibec.
org/ojs/index.php/revibec/article/
view/99/17) explican lo anterior. 
Hoy por hoy, el concepto de MS 
es clave para visualizar una nueva 
civilización sustentable, poscapi-
talista y posindustrial. Mientras, 
seguiremos contribuyendo desde 
las trincheras del pensamiento 
complejo y crítico.

Hoy, el 
concepto 
es clave 
para 
 visualizar 
una nueva 
civiliza-
ción sus-
tentable, 
poscapita-
lista y pos-
industrial

MAGDALENA GÓMEZ

L
os próximos tres meses habrá, 
sin duda, hegemonía, ya formal, 
del discurso político-electoral en 
los espacios digitales e impresos. 
Las etapas previas, llamadas 

prelectorales, han sido similares, con ex-
cepciones que guardan intencionalidad 
política, como fue en el caso del 30 aniver-
sario del Ejército Zapatista de Liberación 
Nacional (EZLN), en el cual se volcaron 
medios, redes y columnistas a recrear es-
cenarios críticos y de descalificación, todos 
con un mismo patrón. 

Marcado contraste y respuesta con fuer-
za simbólica fue la celebración organizada 
por el EZLN, que congregó a numerosos 
activistas de 20 países junto al Congreso 
Nacional Indígena (CNI) y amplio número 
de organizaciones de vastas regiones del 
país que, como han hecho desde 1994, se 
hicieron presentes en el caracol Dolores 
Hidalgo (creado hace tres años con tierras 
recuperadas) en el referido aniversario, en 
el cual se reafirmó la continuidad del pro-
yecto en medio de la tormenta, como han 
señalado los zapatistas. 

Tras el importante momento del 31 de 
diciembre pasado, regresó el vacío mediá-
tico y los detractores callaron. Pero no son 
los únicos destinatarios del silencio oficial 
y mediático, también le acompañan las víc-
timas de la violencia, tanto la desaparición 
forzada como el desplazamiento forzado 
y los crímenes impunes, los opositores a 
megaproyectos, entre otros procesos polí-
ticos y sociales que no encuentran reflejo 
en la agenda política-electoral dominante, 
sin excepción partidista. Acompañada del 

negacionismo y o reduccionismo oficial so-
bre el grave impacto de esas realidades. En 
esas canchas no tienen espacio. 

Abordemos el ejemplo de las 20 iniciati-
vas de reforma, 18 constitucionales y dos 
legales, que presentó el Presidente de la 
República el 5 de febrero a la Cámara de 
Diputados. Hay consenso en torno a su im-
pacto en tiempos electorales y a que parece 
un escenario tardío en el filo del sexenio, 
cuando no se cuenta con la mayoría califi-
cada para las de carácter constitucional y, 
sin embargo, los temas que se abordan ya 
forman parte, algunos, del debate dentro 
de la clase política movilizada en tiempos 
electorales. Es el caso de los focos rojos 
relativos al Poder Judicial, a las pensiones, 
los que se refieren al Instituto Nacional 
Electoral o la auténtica y extraña bomba 
de desaparecer los espacios plurinomina-
les que en estos días han sido el escenario 
propicio para el mercadeo de asignaciones 
arbitrarias en todos los partidos, llegando 
al extremo en un caso destacado al uso de 
la tómbola. Todo como augurio de consen-
so al rechazo a la propuesta de su desapari-
ción. Hay otros como los relativos a otorgar 
carácter constitucional a programas del 
llamado bienestar que desde los partidos 
se plantean aprobar, pues son mensajes di-
rectos en favor de las clientelas difusas que 
pretenden disputar al partido gobernante. 
Y en ese escenario llama la atención que 
forma parte de tal paquete multitudinario 
de iniciativas una relativa a pueblos indí-
genas, que ya analicé en sus claroscuros el 
13/2/24, recordando además otra de 2001, 
con ocasión del dictamen del Senado que 
condujo a la contrarreforma indígena vio-
latoria de los acuerdos de San Andrés (La 
Jornada, 26/4/2001).

Me pregunté si el mercadeo político 
conduciría a su aprobación y reitero esa 
duda, pero ofrezco recuento. Primero, la 
sorpresa ante la postura muy favorable y 
hasta grandilocuente, a favor de la aproba-
ción por quienes con el Instituto Nacional 
de Pueblos Indígenas (INPI) como su 
promotor mediante foros indígenas entre 
2019 y 2021 concluyeron en una propuesta 
amplia de reforma constitucional, la cual 
no se refleja en la presidencial del 5 de fe-
brero. Como señalé, salvo la de reconocer 
a los pueblos indígenas como sujetos de 
derecho público en lugar del interés públi-
co que le asignaron en 2001, hoy tenemos 
que en voz del titular de INPI se realiza 
una “adaptación” ciertamente discursiva 
que coloca elementos de la iniciativa como 
impactos a la libre determinación a partir 
de los potenciales sujetos de derecho pú-
blico. No podemos imaginar al EZLN y al 
Congreso Nacional Indígena reivindicando 
y defendiendo el dictamen de 2001 que 
violentó en el artículo 2 constitucional los 
acuerdos de San Andrés. Pero ya sabe-
mos que acá es otro el horizonte político. 
Dentro de las ponderaciones del INPI a 
la iniciativa de la 4 T está el derecho a la 
consulta y colocan al consentimiento co-
mo de pasada, amparados en la expresión 
que señaló la OIT de que la consulta bien 
realizada debería tener como finalidad 
lograr un acuerdo. El escenario legislativo 
es celebrar los próximos días un número 
de foros sobre todas las iniciativas. Ahí va 
la indígena, nada se dice desde el INPI e 
indígenas agrupados, al parecer también 
otorgarán “el consentimiento” a la viola-
ción del derecho a la consulta previa libre e 
informada dirigida a los sujetos del mismo. 

Sigue la simulación.

No podemos 
imaginar al EZLN 
y al Congreso 
Nacional Indígena 
reivindicando y 
defendiendo 
el dictamen de 2001 
que violentó en 
el artículo 2 
constitucional 
los acuerdos 
de San Andrés

La ecología, Marx y el 
metabolismo social
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TODOS ESTÁN ENTERADOS de que Gloria Gaynor cantó el éxito I Will Survive, pero 
pocos saben hasta qué punto vivió su letra. “Esa canción es mi historia”, dice en 
entrevista tras la salida del documental Gloria Gaynor: I Will Survive, que detalla cómo 
la cantante estadunidense, en un tiempo llamada Reina Disco, superó la ausencia de 

su padre, el asesinato de su hermana, agresiones sexuales, un marido mujeriego y una 
caída en el escenario que la dejó temporalmente paralizada. Foto de su Facebook 
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Frederik Vanmelle, “el mimo que se 
enamoró de México”, cumpliría 88 años
Para recordarlo como pionero en el desarrollo del teatro sin palabras y porque “revolucionó 
la escena en México”, el Cenart le dedicará un programa que comienza este jueves 

DANIEL LÓPEZ AGUILAR 

A 88 años del nacimiento del pin-
tor y actor belga Frederik Vanmelle 
(1936-1985), pionero en el desarro-
llo del teatro sin palabras, el Centro 
Nacional de las Artes (Cenart) y la 
compañía Mima Escénica México 
le rendirán homenaje con un pro-
grama cultural que destaca “el arte 
del mimo”. 

Un conversatorio, tres puestas en 
escena y una intervención teatral al 
aire libre articulan el ciclo El Lega-
do del Maestro Frederik Vanmelle, 
que se realizará del 29 de febrero 
al 3 de marzo en varios foros de ese 
complejo cultural. 

“La figura del mimo está por ex-
tinguirse en México”, lamentó en 
entrevista con La Jornada Hum-
berto Ibarra, discípulo de Vanmelle 
desde 1983, quien por más de cua-
tro décadas se ha dedicado a dicha 
profesión.

“Es una tristeza que la gente 
apasionada de la cultura, específi-
camente al arte escénico, no conoz-
can las bases de la escena corporal 

mexicana. Vanmelle llegó a nues-
tro país en 1978, y fue el principal 
exponente del teatro sin palabras, 
concepto que reúne una nueva for-
ma de crear ambientes e imágenes 
fantásticas y sugestivas.

“En pleno siglo XXI se le suele de-
cir mimo a cualquier persona que se 
pinta la cara y usa un lenguaje de 
sordomudos, pero esa concepción 
es bastante errónea. Vanmelle deci-
dió dejar de lado el papel y el lienzo 
para dedicarse de lleno a la poesía 
del cuerpo. 

“No exagero cuando digo que 
revolucionó la escena en México. 
Estudió pantomima con Etienne 
Decroux, maestro de Marcel Mar-
ceau, Jean Louis Barrault y Peter 
Roberts.”

Conocido como “el mimo que 
se enamoró de México”, Vanmelle 
nació en Gante, Bélgica. En 1974 
fundó en Bruselas el Theater Fre-
derik, compañía que estableció de-
finitivamente en 1978 en la Ciudad 
de México y generó obras de gran 
éxito a escala nacional y en el ex-
tranjero. También participó en el 
Festival Internacional Cervantino.

El Legado del Maestro Frederik 
Vanmelle, ciclo adscrito a la cele-
bración de los 30 años del Cenart, 
se iniciará el 29 de febrero a las 18 
horas con el conversatorio Alumnos 
y amigos de Frederik, en el que par-
ticiparán Humberto Ibarra, Nora 
Manneck, José Natividad Pethusso, 
José Ángel Domínguez, Óscar Ortiz 
y Benjamín Santamaría. La activi-
dad se realizará en el aula magna 
José Vasconcelos. 

En los días subsecuentes, el Foro 
de las Artes será sede de tres obras 
teatrales: Mimo Trova, Aquí y en 
China e Il Cameriere. En la primera 
iniciativa, Humberto Ibarra estará 
acompañado por el trovador Gui-
llermo Santillán. La función será el 
primero de marzo a las 20 horas. 

El sábado 2 de marzo a las 7 de 
la noche se presentará el segundo 
montaje con Alaide Ibarra como 
protagonista. Mediante gestos fa-
ciales y movimientos corporales, 
la artista interpretará personajes 
que posiblemente sean ella misma 
a través del tiempo.

El domingo 3 a las 18 horas, el mi-
mo Manuel Cisneros personificará a 

un mozo en Il Cameriere; ese mismo 
día a las 12 se realizará la interven-
ción El arte de moverse es no mover-
se en las áreas verdes del Cenart, 
cuya finalidad es “tocar al público 
con el arte del mimo y mostrar las 
posibilidades de comunicación”. 

Humberto Ibarra (Ciudad de 
México, 1966) puntualizó que Fre-
derik Vanmelle siempre fue muy 
profesional; regularmente sugería 
a sus alumnos llevar una vida sana 
y abstenerse de consumir drogas. 

“Solía decir: ‘mi técnica es no te-
ner técnica. Cuando llamas a una 
persona, no sólo utilizas el dedito, 
sino todo el cuerpo’. No tenía lími-
tes, era creativo y monumental en 
todos los sentidos. Su trabajo era 
muy orgánico. 

“En sus obras rompió los límites 
entre las disciplinas artísticas, ya 
que en sus trabajos los objetos, la 
luz o el sonido eran una extensión 
del movimiento del cuerpo. 

“Con este homenaje queremos 
mantener viva la trascendencia, 
el trabajo y la importancia de mi 
maestro, quien murió a los 49 años, 
víctima del sismo ocurrido en la ca-

pital mexicana el 19 de septiembre 
de 1985. Esperamos que su memo-
ria sea valorada en nuestro país.”

Los detalles del programa con-
memorativo dedicado a Frederik 
Vanmelle se pueden consultar en 
la página electrónica https://www.
cenart.gob.mx. 

El ciclo incluye 
las obras Mimo 
Trova, Aquí y en 
China e Il 
Cameriere 

▲ El artista nació en Bélgica y 
falleció en la Ciudad de México, 
en el terremoto de 1985. Foto 
Paul Demeyere
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Egresado de la primera genera-
ción de la recién fundada Escuela 
Nacional de Arte Teatral, los inicios 
de escenógrafo de Antonio López 
Mancera (1924-1994) coincidieron 
con una época de gran producción 
escénica del Instituto Nacional de 
Bellas Artes y Literatura. 

Con motivo del centenario natal 
del también docente y funcionario, 
el Centro Nacional de las Artes 
(Cenart) prepara dos exposiciones 
en torno a su legado, iniciativa de 
la Biblioteca de las Artes, instancia 
que resguarda el Fondo Reservado 
Antonio López Mancera. A lo largo 
de su carrera de 40 años, el home-
najeado se desenvolvió por igual en 
el teatro, la danza y la ópera. 

La primera, Todo empieza con 
un garabato, es una muestra prin-
cipalmente de bocetos que el ho-
menajeado realizó para vestuario 
y escenografía, además de fotogra-
fía, expresa Armando González 
Rangel, director de la Biblioteca de 
las Artes. Se ha hecho, pues, una 
selección de las que se consideran 
algunas de las puestas en escena 
más representativas de su prolí-
fica producción: Boris Goudonoff, 
Aída, La madrugada del panadero, 
El chueco, El rey Lear y La vida es 
sueño, entre alrededor de 20 obras. 

El no lugar, la segunda exposi-
ción, es un proyecto interactivo 
inmersivo que gira en torno al tra-
bajo realizado por López Mancera 
para la puesta en escena de la obra 

Fidelio, original de Ludwig van 
Beethoven. Incluye los trabajos de 
diseño, escenografía, iluminación 
y vestuario, así como las maque-
tas originales, indica Marcia Sa-
las, subdirectora de Organización 
Documental.

La Biblioteca de las Artes cuen-
ta con el Fondo Reservado Antonio 
López Mancera desde su apertura, 
en 1994. Originalmente, fue dona-
do al Centro de Investigación Tea-
tral Rodolfo Usigli. 

La Escuela Nacional de Arte 
Teatral fue fundada el 15 de julio de 
1946. Allí, López Mancera conoció 
al pintor y escenógrafo Julio Prieto, 
con quien trabajó una década, tiem-
po en el que adquirió conocimientos 
que “desarrollaría y puliría”, apunta 
Salas. Prieto (1912-1977), por cier-
to, comenzó su carrera de escenó-
grafo en 1935, cuando el poeta y 
escritor Miguel N. Lira le encargó 
un primer trabajo para la obra tea-
tral Vuelta a la tierra, presentada 
en el teatro Arbeu. El homenajeado 
también fue artista.

De acuerdo con Salas, la “fluidez” 
en el diseño es una de las caracterís-
ticas que definen a López Mancera. 
Es decir, diseñar un vestuario que 
fluyera con los movimientos, ya sea 
del bailarín o del actor. Que fluyera 
también con la escenografía: “A 
veces montaban unas que no iban 
de la mano con la puesta en esce-
na o el guion. En las entrevistas 
que realizaban a López Mancera 
menciona que una de las razones 
por las que los artistas lo buscaban, 
sobre todo en danza, era debido a 

la compaginación que hacía entre 
escenografía, vestuario y libreto”.

La primera puesta en escena que 
realizó el homenajeado fue para la 
obra de danza La madrugada del 
panadero, suite de ballet compues-
to por Rodolfo Halffter, mientras la 
primera para teatro fue Rosalba y 
los llaveros, ópera prima de Emilio 
Carballido. 

López Mancera fue director del 
Festival Internacional Cervantino 
en los años 80. Las intenciones del 
par de exposiciones es, no obstante, 
abordar su trabajo de escenógrafo, 
no de promotor cultural, sobre todo 
porque ésta es la vertiente del Fon-
do Reservado, anota Salas. 

Todo empieza con un garabato 
se exhibe desde el jueves pasado  y 
hasta el 24 de marzo en el vestíbulo 
de la Biblioteca de las Artes, mien-
tras El no lugar se podrá visitar del 
6 de marzo al 7 de abril en la Galería 
de Arte Electrónico Manuel Felgué-
rez del Centro Multimedia. 

El 6 de marzo, a las 11 horas, en 
el salón de usos múltiples de la Bi-
blioteca de las Artes se efectuará la 
charla El tiempo de Antonio López 
Mancera: 100 años, con los especia-
listas Silvia Ramírez, Socorro Mer-
lín, Jovita Millán, Cristina Sausa 
y René Durón Espino. El Centro 
Nacional de las Artes se ubica en 
Río Churubusco 79, Country Club. 

▲ Los inicios del homenajeado 
coincidieron con una época 
prolífica del Inbal. Foto cortesía 
del Cenart

ÁNGEL VARGAS

Volver a colocar en el mapa la 
música que sonaba en el país a 
finales del siglo XIX y principios 
del XX –polkas, valses, chotis y 
pasodobles, entre otros géne-
ros y ritmos– es la misión del 
Ensamble Típico de la Ciudad 
de México, que el sábado dio un 
concierto en la sala Blas Galindo 
del Centro Nacional de las Artes 
(Cenart).

Detrás de tal cometido no exis-
te una motivación nostálgica ni 
un afán de rescate de música en 
desuso, sino el interés de que las 
nuevas generaciones disfruten, 
valoren y reconozcan uno de los 
patrimonios sonoros y culturales 
de nuestra nación, explicó el jara-
nero Omar Durán, uno de los tres 
integrantes de esa agrupación.

“Nuestro reto ha sido retomar 
esa música, volverla a tocar, re-
gresarla a los centros culturales y 
que la gente se encuentre con ella 
y sus autores y la disfrute; es decir, 
reactivar esta tradición musical 
que se ha quedado un poco reza-
gada”, señaló el etnomusicólogo y 
percusionista.

“Hay un acervo enorme de esa 
música en el país que queremos 
volver a poner en el mapa. Para 
ello, nos damos a la tarea no sólo 
de conseguirlo en bibliotecas y ar-
chivos personales y de institucio-
nes, así como con otros colegas, 
sino también de hacer arreglos 
para nuestra dotación poco con-
vencional: jarana, leona y marim-
ba chiapaneca.”

Diferencias con la 
tradicional y folclórica

Otra de las encomiendas del en-
samble desde su fundación, en 
2017, es preservar ese amplio 
repertorio como un patrimonio 
cultural de la Ciudad de México, 
aclaró el intérprete en entrevista 
con La Jornada.

“Aunque hay muchos compo-
sitores de diferentes partes del 
país, el epicentro de la cultura 
fue siempre la Ciudad de México, 
y aún lo es. Muchos autores del 
interior emigraron aquí para dar 
a conocer su trabajo; entonces, su 
obra se volvió parte de la música 
de esta capital; es algo que he-
mos querido poner en el mapa”, 
apuntó.

“Porque la música oaxaqueña 
tiene auge y fuerza, así como sus 
grupos representativos en las ban-
das, lo mismo que sucede en Jalis-
co con el mariachi. Cada entidad 

tiene algo muy representativo en 
términos musicales, pero la Ciu-
dad de México no; la música típi-
ca es lo más icónico de esta urbe. 
Pese a que hablamos de más de un 
siglo, nos parece muy importante 
resaltarlo y divulgarlo, para que la 
gente la identifique y haga suya 
esta música.”

Según Omar Durán, en México 
hay confusión en torno de la mú-
sica típica, a la cual se le asume 
como música tradicional o fol-
clórica cuando, en realidad, está 
asociada a un segmento temporal 
determinado: finales del siglo XIX 
y principios del XX.

Detalló que esa expresión está 
conformada por géneros como la 
polka, el vals, el pasodoble, el cho-
tis, la marcha, la habanera, “toda 
esa música que ya casi no se toca, 
excepto por algunas orquestas 
típicas o algunos ensambles, que 
también han ido desapareciendo 
y caído en desuso”.

Precisó que la música tradi-
cional proviene de los pueblos y 
cumple una función dentro de 
los mismos en términos de sus 
cosmogonías y rituales, mientras 
la típica cuenta con una carga de 
origen europeo y un sentido más 
de entretenimiento y gozo, dado 
que su auge fue en la época del 
porfiriato.

Un género que no es 
rancio ni almidonado

Integrado asimismo por Gustavo 
Jiménez y Javier Cilveti, quienes 
ejecutan la marimba y la leona, de 
forma respectiva, el Ensamble Tí-
pico de la Ciudad de México tiene 
a la fecha un repertorio de unas 
80 obras. Algunas son de origen 
tradicional o no corresponden al 
periodo histórico donde esa ex-
presión tuvo auge, sino que son 
más contemporáneas, como al-
gunos danzones; incluso, cuentan 
con piezas originales.

A lo anterior, Durán agregó 
que este año existe el proyecto de 
renovar ese repertorio, a partir 
de invitar a compositores a crear 
obras dentro de esos géneros y 
ritmos de antaño.

Si de algo están convencidos en 
esa agrupación, afirmó, es de que 
la típica “no es una música con 
sonido ni sabor rancio”. 

Tal convicción anima también 
la estructura de sus conciertos, 
pues procuran quitarles “lo almi-
donado” y que sean divertidos, di-
námicos y el público salga de ellos 
con información sobre las obras, 
los autores y los instrumentos 
que utilizan.

Ensamble capitalino 
trabaja en el rescate 
de la música típica

El Cenart enaltece el 
legado del escenógrafo 
Antonio López Mancera 
El centro exhibe Todo empieza en un garabato 
// En marzo inaugura El no lugar // Ambas muestras 
celebran el centenario natal del promotor cultural 

Los intérpretes Omar Durán, 
Gustavo Jiménez y Javier Cilveti 
quieren que los jóvenes disfruten 
y valoren este patrimonio sonoro
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La receta de orejones de calabaza, 
de la afromexicana Laura Herre-
ra, fue reconocida como una de las 
ganadoras del concurso Sabores 
Migrantes Comunitarios 2023. El 
platillo se remonta a una travesía 
de la sobrevivencia de los seminolas 
negros, un grupo de esclavos fugiti-
vos que huyeron de las plantaciones 
de Carolina del Norte, se refugia-
ron en Florida cuando era colonia 
española y después continuaron su 
diáspora, algunos hacia el norte de 
México, donde se establecieron en 
Coahuila. 

Las instrucciones que la cocine-
ra tradicional de la comunidad de 
mascogos envió al certamen inclu-
yen la preparación de la tierra y la 
siembra de la semilla de calabaza a 
mediados de febrero o al final de la 
canícula. Los orejones pueden ser 
dulces o salados. Se quita la cáscara, 
las semillas y las venas, y se pone 
a secar por dos o tres días en un 
tendedero. 

De acuerdo con la receta, como 
informó la plataforma de IberCul-
tura Viva, “se pueden hacer caldos 
con carne de puerco y vegetales 
como chile, tomate, cebolla, ajo y 
elote. A fin de hacerlos de manera 
dulce, se puede agregar piloncillo, 
azúcar, canela, anís y clavo para ha-
cer mermelada de calabaza”. 

Desde la ciudad de Melchor Múz-
quiz, Laura relata que aprendió esta 
preparación de su abuela: “Cuando 
el cielo se empezaba a nublar, mi 
abuela ponía los orejones dentro de 
la casa, cerca de la estufa de leña. 
Estaban colgados de las vigas del 
techo, y al impregnarse del humo 
quedaban ahumados. Aquel es un 
sabor que nunca voy a olvidar”.

Mezcla de historias, 
cultura y tradiciones

Mascogos es el nombre que se da es-
te grupo de afrodescendientes que 
se aliaron en Florida con los indios 
seminoles, originarios del territorio 
de Estados Unidos. En su historia 
hay luchas por la emancipación. Al-
gunos de los “black seminoles” viven 
en la localidad de El Nacimiento, en 
Coahuila. En Brackettville, Texas, 
hay otro grupo importante. 

Además de la preparación, en 
la receta se explica que “la gas-
tronomía mascoga es una mezcla 
de historias, culturas y tradicio-
nes. En nuestro paso de África a 
América, y desde Florida hasta 
Coahuila, nuestros antepasados 
tuvieron que ir adaptando sus die-
tas de acuerdo con el entorno en 
el que estaban. Pasaron de cultivar 
arroz, a la siembra de milpa, y de 
comer pescado en las costas del 
Atlántico a comer carne de jabalí, 

venado y res en las tierras que hoy 
habitamos”. 

Relata que “este alimento fue 
particularmente importante en una 
de nuestras migraciones, cuando 
los antepasados tuvieron que irse 
de aquel territorio porque tanto in-
dios como negros corrían peligro 
de ser atrapados y asesinados, o de-
vueltos a las plantaciones de arroz 
o algodón. 

“En busca de un mejor futuro, 
nuestros líderes encontraron ru-
tas para llegar a México. Pasando 
por Oklahoma, Texas y cruzando 
el río Bravo rumbo a Coahuila. En 
esa travesía, uno de los alimentos a 
los que debemos nuestra supervi-
vencia es la carne seca y los orejo-
nes de calabaza, pues ambos eran 
alimentos ligeros, fáciles de hacer 
y de transportar.”

En la postulación que Laura He-
rrera envió al concurso organizado 
por el programa IberCultura Viva 
declaró que su propósito es que 

niños y niñas aprendan a sembrar, 
cuidar y cosechar la comida de sus 
ancestros.  

El concurso reconoció en total 
13 recetas migrantes de distintos 
lugares de América Latina, con la 
huella del movimiento humano y 
la persistencia de la memoria de 
aquellos que con los sabores y olo-
res se remontan al lugar de origen. 
En las menciones se incluyeron ha-
llacas de Venezuela, chuchitos de 
Guatemala, kishimas de Paraguay, 
sancocho de Colombia y pupusas de 
El Salvador, entre otros.

Laura Herrera destacó en el 
certamen Sabores Migrantes 
con una receta mascoga
Fueron reconocidas 13 cocineras // La afromexicana 
ganó con la preparación de orejones de calabaza

Calle de Puebla 
en París
VILMA FUENTES 

E
n alguna antigua 
guía de calles de la 
capital francesa, 
con suerte, puede 
leerse el nombre 

de la de Puebla. Un curioso 
puede lanzarse a buscarla, 
una vez localizada en el mapa 
del distrito de París corres-
pondiente. Le será difícil 
encontrarla. Los caminos 
se entrecruzan y extravían 
al caminante. La calle de 
Puebla se desvanece en las 
brumas del tiempo termi-
nado como los fantasmales 
caminos de Comala.

El caminante de París que 
se deja llevar en su paseo a la 
pura visión de la calle puede 
tropezarse con lo insólito; 
puede también descubrir 
otra cara de la ciudad o de 
la Historia, o puede simple-
mente dejarse ir a la contem-
plación del paisaje urbano 
y dejar sus pensamientos 
extraviarse a la vuelta de una 
esquina, en un callejón, en el 
nombre de una calle.

Los apelativos de los cami-
nos que recorren una ciudad 
son, en ocasiones, tan viejos 
que sus actuales habitantes 
no sabe a quién o qué se quiso 
rendir antaño homenaje. O 
si acaso la designación no 
indicaba en realidad algún 
carácter peculiar, una señal 
para orientar a los viajeros, 
una frase vuelta costumbre 
entre los vecinos para alertar 
contra un peligro o anunciar 
que ahí comenzaba el barrio 
de prostitución, una zona re-
sidencial o el área dominada 
por los oficios religiosos de 
algún convento o monasterio. 
Así, en París, puede cruzar-
se hoy la calle llamada Les 
Mauvais Garçons (los chicos 
malos) sin ningún temor, 
pues su nombre pertenece a 
otros siglos y los malhecho-
res abandonaron el callejón 
maldito desde la desaparición 
de la Corte de los Milagros.

Avenidas, bulevares, ca-
lles o plazas de pueblos y 
ciudades pueden cambiar 
de nombre. Algunos de los 
factores que dan lugar a estas 
mutaciones son las políticas 
en turno cuando pretenden 
borrar la Historia anterior; el 
olvido total en que ha caído 
el designado en la placa con 
su nominativo; la voluntad 
de bautizar una calle con la 
mención de un héroe o acon-
tecimiento histórico que no 
había sido celebrado con su 
calle; el deseo de perpetuar 
la memoria de un personaje 
de las artes, las armas o las 
ciencias. Y no se olviden los 
trabajos de renovación y sa-
neamiento de París, como los 
realizados por Haussmann 
en el siglo XIX, a causa de 
los cuales se demolieron 

edificios y manzanas, y supri-
mieron accesos viales vueltos 
inútiles. Puede temerse que, 
entre el woquismo y la cultu-
ra de la cancelación se pier-
dan muchos nombres de calle 
políticamente incorrectos 
para estas ideologías.

En la laberíntica ciudad 
de París, existe hoy la calle 
de Pyrénées, llamada así en 
evocación a la cadena mon-
tañosa que sirve de frontera 
entre Francia y España. Es 
la segunda arteria más larga 
de la capital, sin duda porque 
fue absorbiendo prolonga-
mientos que llevaban otros 
nombres.

Desapareció así la calle 
de Puebla, devorada por las 
montañas.

Un paseante mexicano 
puede suponer, ante esta 
desaparición, que, si se bau-
tizó en honor de la batalla 
ganada a los franceses por 
el general Zaragoza el 5 de 
mayo de 1862, se desbautizó 
porque evocaba una derrota 
francesa. En realidad, la calle 
conmemoraba la toma de 
Puebla por el ejército francés 
el año siguiente.

Victor Hugo, única persona 
en Francia que mereció, en vi-
da, ver llamar con su nombre 
la avenida donde habitaba, 
escribió una elocuente carta 
durante la invasión de Mé-
xico por Francia: “Hombres 
de Puebla: tenéis razón de 
creerme con vosotros. No es 
Francia quien os hace la gue-
rra, es el imperio. Cierto, yo 
estoy con vosotros. Estamos 
de pie contra el imperio, vos 
de vuestro lado, yo del mío, 
vos en la patria, yo en el exi-
lio. Combatid, luchad, seáis 
terribles, y, si vos creéis mi 
nombre útil a cualquier cosa, 
servíos. Apuntad este hombre 
a la cabeza, que la libertad sea 
el proyectil. Victor Hugo”.

En 1871, la calle de Puebla 
fue teatro de enfrentamientos 
entre la Comuna y Versalles, 
que marcaron la historia de 
esta calle desbautizada en 
1880.

La batalla de Puebla, una, 
otra o ambas, no se olvida en 
París, un sendero del parque 
de Buttes Chaumont se llama 
“Avenue de Puebla”.

vilmafuentes22@gmail.com

Puede que por 
el woquismo 
se pierdan 
nombres de 
vialidades

▲ En la postulación del 
concurso, convocado por el 
programa IberCultura Viva, 
estableció que el propósito es 
que niños y niñas aprendan 
a sembrar, cuidar y cosechar 
la comida de sus ancestros. 
Foto tomada de su cuenta de 
Facebook



Se cumplen 200 años de 
la primera descripción 
completa de un dinosaurio

ALONDRA FLORES SOTO

En febrero de 1824 el científico 
británico William Buckland dio 
una conferencia ante eruditos de 
Inglaterra. Su anuncio cambió el 
curso de la ciencia, pues describió 
con rigor académico los huesos de 
reptiles gigantes encontrados en la 
campiña inglesa, un nuevo espéci-
men al que llamó Megalosaurus, fue 
el primer dinosaurio que recibió un 
nombre, “el que empezó todo”. 

Este año se cumple el aniversario 
200 de este “momento crucial en 
la ciencia”, que marcó la investiga-
ción de los gigantes que habitaron 
el planeta y dejaron bajo el suelo 
las huellas de una incógnita que 
sigue fascinando y un mundo pre-
histórico que fue completamente 
un misterio.

El geólogo William Buckland 
(1784-1856) describió la especie 
ante científicos estudiosos de los 
planetas y la Tierra en una reunión 
de la Sociedad Geológica, el 20 de 
febrero de 1824. Entonces, errónea-
mente se confundieron los huesos 

con los de un lagarto gigante, de ahí 
la asignación que dio como Mega-
losaurus, al combinar las palabras 
griegas “megas”, de “grande”, y 
“sauros”, de “lagarto”.

Sería 18 años después, en 1842, 
cuando Richard Owen acuñaría la 
palabra “dinosaur” (dinosaurio), 
que significa “lagarto terrible”.

Enormes huesos se habían en-
contrado desde épocas ancestrales. 
Eran tan grandes que no podían 
pertenecer a una especie conoci-
da. Los chinos pensaron que se 
trataban de restos de dragones, en 
otras partes del mundo se imagi-
naron humanos gigantes, como los 
titanes.

Hallazgos en 
Stonesfield

A tan sólo unos 20 kilómetros de 
Oxford se encuentra el pequeño 
pueblo de Stonesfield. Trabajadores 
en una cantera encontraron entre 
las capas de piedra caliza fragmen-
tos de huesos sin parecido a lo ya 
conocido. Muchos de estos restos 
fósiles fueron adquiridos por las fa-

cultades y museos de la Universidad 
de Oxford.

Lo anterior es narrado por el Mu-
seo de Historia Natural de esa uni-
versidad, una de las más antiguas y 
prestigiosas en el mundo, durante 
un recorrido virtual en su página 
en línea para conocer dos siglos de 
la historia de los dinosaurios. Una 
impresionante mansión victoriana 
resguarda 7 millones de objetos, in-
cluidos estos restos que fascinaron 
a los noveles paleontólogos.

Uno de los curiosos expertos 
que llegaron a la ciudad al sur de 
Londres fue William Buckland, 
interesado especialmente en un 
fémur gigante, unas cuántas vérte-
bras y un pedazo de mandíbula con 
dientes. Cuando estuvo listo para 
publicar la descripción científica 
del animal fósil en 1824, llevaba ya 
varios años analizando los restos 

con otros científicos, como la na-
turalista Mary Morland y el anato-
mista Georges Cuvier, con quienes 
mantuvo correspondencia en la que 
analizaban el tema.

Este último es quien concluyó 
que el fémur de Stonesfield perte-
neció a un reptil de unos 12 metros 
de largo. Luego, Buckland notó que 
los dientes fósiles tenían forma si-
milar a la de lagartos modernos.

El Museo de Historia Natural rea-

liza diversas actividades para cele-
brar el acontecimiento científico, 
incluidas charlas y visitas guiadas, 
además de que en octubre se abrirá 
la exposición dedicada a Buckland. 
La Sociedad Geológica, en Londres, 
también imparte conferencias so-
bre cómo ha evolucionado el en-
tendimiento sobre los dinosaurios 
en los pasados 200 años e instaló 
una réplica de un esqueleto de Me-
galosaurus.

El Museo de Historia Natural de Londres ofrece 
charlas y visitas guiadas para celebrar el aniversario // 
En octubre abrirá una muestra en torno al autor
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Un grupo de 85 astrónomos y afi-
cionados distribuidos en México, 
Estados Unidos y Canadá tomará 
fotografías y videos para transmitir 
en vivo el eclipse total de Sol del 8 
de abril, informó David Esquivel, 
presidente de la Sociedad Astró-
nomica Mazatleca..

Dio a conocer que equipo de la 
NASA, que transmitirá en vivo el 
fenómeno astronómico, repartirá 

material didáctico de divulgación 
científica sobre el eclipse y lentes 
especiales de observación para 
niños.

Esquivel destacó la trascenden-
cia del fenómeno astronómico, el 
segundo que podrá observarse en la 
franja de Mazatlán; el primero fue 
el del 11 de julio de 1991. Un eclipse 
total de Sol volverá a verse dentro 
de 300 años en el puerto; sin em-
bargo, aclaró que el más cercano 
será en 2053 por la franja de Tepic, 
Nayarit.

Insistió en que nunca se debe  mi-
rar directamente al Sol sin protec-
ción ocular especializada, excepto 
durante la breve fase total, cuando 
la Luna bloquea completamente la 
cara brillante del Sol.

Informó que están trabajando  
con un equipo, pues su misión es 
realizar ciencia ciudadana y están 
haciendo una campaña en las es-

cuelas, para insistir en que se debe 
tener precaución para la observa-
ción del eclipse, pues deben hacerlo 
con lentes con protección.

Señaló que en coordinación con 
el proyecto observatorio Mintaka, 
ofrecieron información sobre cómo 
observar el fenómeno en una reu-
nión en el cabildo del ayuntamiento 
de Rosario, al que acudieron fun-
cionarios, representantes del sector 
educativo, empresarios y el director 
de Turismo, que se encargarán de 
reproducirla

Consideró que en este lugar exis-
te gran interés, por lo que el área de 
turismo está organizando activida-
des relacionadas con el fenómeno, 
las cuales incluyen a estudiantes, 
docentes, fotógrafos, historiadores 
y padres de familia.

Explicó que el municipio de Ro-
sario está dentro de la franja privi-
legiada en la que se verá el eclipse, 
por lo que se programará un taller, 
con el fin de que los interesados 
realicen sus propios equipamientos 
artesanales para la observación del 
cielo con lo que se busca extender 
el conocimiento a los ciudadanos.

William Buckland, geólogo 
británico que estudió los fósiles 
del espécimen al que llamó 
Megalosaurus. Foto tomada de la 
red X del museo inglés.

Expertos y afi cionados retratarán el 
eclipse en México, EU y Canadá

 En las escuelas se realizan 
actividades para preparar a los 
niños en torno a cómo deben 
protegerse para la observación 
del espectáculo celeste. Foto 
Sociedad Astronómica Mazatleca

La Sociedad Astronómica Mazatleca 
informó que serán 85 personas que, además, 
tomarán video que se transmitirá en vivo



EIRINET GÓMEZ

La inteligencia artificial (IA) ha 
logrado grandes avances que tie-
nen sorprendida a gran parte de 
la sociedad, pero desde el ámbito 
científico, personas como Enrique 
Sucar Succar, investigador del Insti-
tuto Nacional de Astrofísica, Óptica 
y Electrónica (Inaoe), se alejan de 
esa fascinación y ponen el foco en 
el conocimiento causal.

En la conferencia ¿Por qué? 
Cómo aprender y aplicar el cono-
cimiento causal en la inteligencia 
artificial, parte del ciclo Mitos y 
realidades de la inteligencia artifi-
cial, que se desarrolla en el contexto 
de la Feria del Libro del Palacio de 
Minería, Sucar Succar habló a un 
público integrado por adolescentes, 
jóvenes y adultos, de carreras desde 
el área de ciencias exactas hasta de 
filosofía.

El investigador señaló que los lo-
gros de la IA han generado cambios 
significativos en rubros como el co-
mercio, en el que Amazon acapara 
las ventas en línea; el transporte, 
sector en el que una vez que se 
masifique el uso de lo carros autó-
nomos, se modificará la forma de 
viajar en el mundo, y en materia de 
finanzas podrían incluso llegar a 
desaparecer los bancos centrales.

En el área de la salud hay mode-
los que tiran hacia una medicina 
preventiva y personalizada; en edu-
cación, cada vez hay más usuarios 
de plataformas en línea, y en lo que 
se refiere a las noticias, ya comien-
zan a darse por agentes virtuales.

“Es realmente expectante lo que 

se está logrando con la inteligencia 
artificial, pero a pesar de esto hay 
todavía muchas limitaciones.”

Sucar Succar, quien tiene un 
invento denominado Gesture The-
rapy, videojuego desarrollado por 
mexicanos, el cual ayuda a recobrar 
la movilidad de las extremidades su-
periores, explicó que los sistemas 
actuales pueden caer en errores, o 
están limitados a dar explicaciones.

“Hay sistemas, por ejemplo, que 
pueden ayudar a diagnosticar si 
una persona tiene un tumor can-
ceroso o no, pero quisiéramos que 
nos dijera por qué. Hay ámbitos 
como el de la medicina en el que es 
muy importante que el sistema no 
sólo dé un diagnóstico, sino que lo 
explique.”

Esquema de 
correlaciones

El investigador agregó que gran 
parte de la inteligencia artificial, 
que ha modificado nuestro entorno 
actual, está basado en un esquema 
de correlaciones o de uso de gran-
des bases de datos e información. 
Por ejemplo, ChatGPT, que funcio-
na a partir de buscar en bases de 
datos el concepto más cercano a la 
pregunta de un usuario.

Sin embargo, no incluyen el cono-
cimiento causal, que tiene que ver 
con el porqué ocurren las cosas y 
dar explicaciones. Añadió que esto 
tiene un alto grado de complejidad.

“Esto de la causalidad es algo re-
lativamente nuevo, que todavía no 
tienen mucho de los sistemas de IA 
actuales. Pero es muy importante 
porque es ir más allá de tener sólo 

correlaciones, es tener un conoci-
miento más profundo de causas y 
efectos.”

El investigador sostuvo que los 
humanos desarrollan este conoci-
miento durante la infancia, interac-
tuando con el mundo; se adquiere, 
por ejemplo, cuando un niño pone 
la mano al fuego y aprende que está 
ante un elemento que lo quema, que 
le causa dolor.

“Eso ha llevado a pensar en dise-
ñar robots que aprendan haciendo 
cosas en el mundo, ir más allá de 
nada más tener datos en las compu-
tadoras, se trata de algo que tenga 
cuerpo que interactúe en el mun-
do”, puntualizó el científico.

Destacó que lograr que la IA in-
cluya el conocimiento causal puede 
potenciar áreas como la salud, en 
la que se lograría que un sistema 
no sólo detecte el cáncer, sino que 
explique el porqué. En el rubro de la 
mercadotecnia, permitiría probar 
estrategias en un modelo causal, 
ahorrando experimentos, y en el 
área de políticas públicas éstas “se 
pueden evaluar”.

Sucar Succar, quien recibió el 
Premio Biblos al Mérito 2023 en el 
área científica, que se entrega a las 
personas con una trayectoria ex-
cepcional en el área de la ciencia, la 
cultura o las humanidades, advirtió 
que a pesar de los grandes avances, 
“todavía los sistemas inteligentes 
tienen grandes limitaciones, y algo 
que puede llevar a tener sistemas 
mejores es tener modelos causales, 
que nos permitan razonar sobre in-
tervenciones actuales, y tener sis-
temas inteligentes más robustos y 
explicables”.
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La inteligencia artificial (IA) ha 
causado cambios en diferentes 
aspectos de la sociedad –la forma 
de comprar, de viajar, o realizar un 
diagnóstico médico–, pero una de 
las áreas más sensibles en la que 
repercutirá será la educación, 
afirmó Luis Alberto Pineda Cor-
tés, del Instituto de Investigación 
en Matemáticas Aplicadas y Sis-
temas de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM).

Durante la conferencia Turing, 
ChatGPT y las promesas de la in-
teligencia artificial, realizada en 
el contexto de la Feria del Libro 
en el Palacio de Minería, agregó 
que hubo un tiempo en que me-
morizar era parte central de la 
educación.

“Memorizar era lo que tenía-
mos que hacer para pasar los 
exámenes, y la educación estaba 
muy centrada en memorizar y no 
en razonar o pensar”, sostuvo.

Luego vino la crítica de que se 
tenía que enseñar a pensar, “con el 
surgimiento de las computadoras 
y las calculadoras se ayudó mucho 
a que lo que antes memorizamos 
ahora ya estaban disponibles en 
memorias externas”.

Un soneto de inmediato

Pineda Cortés agregó que en la 
actualidad las computadoras y 
demás herramientas de IA van a 
hacer mucho del razonamiento 
que teníamos que hacer noso-
tros, “ahora le dices a ChatGPT 
que haga un poema endecasílabo, 
en el estilo de Sor Juana Inés de la 

Cruz, y nos da un soneto inmedia-
tamente, cuando a un estudiante 
le tomaría una semana”.

Resaltó que muchas herramien-
tas de inteligencia artificial, como 
ChatGPT, son una prótesis para 
el razonamiento, que van a cues-
tionar los procesos de educación: 
¿cómo estamos educando?, ¿cómo 
estamos enseñando? y ¿cómo es-
tamos evaluando?

Afectividad

Pineda Cortés aseguró que en 
medio de los avances de la IA, 
el proceso educativo tendrá que 
poner en el centro la afectividad, 
“no hay algo de la inteligencia que 
no obedezca a un acto de la afec-
tividad, un deseo o un interés de 
hacer algo”.

Añadió que ya no se puede eva-
luar la memoria, porque ya hay 
herramientas disponibles para 
ello; tampoco se puede calificar si 
sabe resolver los problemas, por-
que tendrá la inteligencia artificial 
para resolverlos; “entonces la eva-
luación tendrá que ser mucho más 
cualitativa, qué tanto realmente 
entienden, y cómo lo puedes vertir 
en tu acción cotidiana”.

Destacó que será todo un reto 
para la educación porque “esta-
mos muy acostumbrados a eva-
luar en función de la cantidad, en 
lugar de la calidad.

“Toda esta tecnología repre-
senta un reto y una oportunidad, 
que si logramos capitalizar, en el 
fondo lo que podríamos lograr es, 
paradójicamente, construir una 
sociedad mucho más humana, 
con una valoración más grande 
de la afectividad”, concluyó.

TAXI AÉREO EN BARCELONA

A la inteligencia artifi cial aún 
le falta explicar las causas de lo 
que ocurre: Enrique Sucar

 Asistentes al Congreso Mundial de Telefonía 
Móvil, la mayor reunión anual de la industria de las 
telecomunicaciones, en Barcelona, toman 
fotografías del taxi aéreo SK Telecom desarrollado 

por la empresa estadunidense Joby Aviation. La 
feria abre sus puertas con el sector recurriendo a 
la inteligencia artificial para intentar revertir la 
caída de ventas. Foto Afp

“Herramientas como 
ChatGPT pondrán en 
cuestionamiento los 
procesos educativos”

NUEVAS LUNAS

▲ Astrónomos descubrieron tres lunas en nuestro sistema solar: 
dos que orbitan Neptuno y una alrededor de Urano. Estos distantes 
y diminutos satélites fueron observados mediante poderosos 
telescopios ubicados en Hawái y Chile, y fueron anunciadas por el 
Centro de Planetas Menores de la Unión Astronómica 
Internacional. Con el recuento más reciente, Neptuno tiene ahora 
16, y Urano, 28. En la imagen, Neptuno, captado en agosto de 1989 
por Voyager 2. Foto NASA vía Ap
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THE INDEPENDENT

Todos saben que Gloria Gaynor 
cantó el éxito imperecedero I Will 
Survive, pero pocos saben hasta qué 
punto vivió la letra. “Eso es lo que 
me hizo capaz de cantar la canción 
con tanta convicción”, dice Gaynor, 
quien ahora tiene 80 años. “Esa 
canción es mi historia”.

Gloria Gaynor: I Will Survive es 
un documental estrenado en el fes-
tival de Tribeca que detalla cómo la 
cantante superó traumas como la 
ausencia de su padre, el asesinato 
de su hermana, agresiones sexua-
les, un marido mujeriego y una 
caída en el escenario que la dejó 
paralizada y necesitando cirugías. 

“Se trata de alguien que se ha en-
frentado a retos difíciles”, afirma la 
directora de la película, Betsy Sche-
chter. 

Con imágenes antiguas y entre-
vistas, Schechter y Gaynor filmaron 
durante una década, tiempo en el 
que la intérprete se enfrentó a otro 
obstáculo: su deseo de grabar un 
álbum de góspel para reflejar su fe, 
que en ella, en charla con The Inde-
pendent es evidente, pues en menos 
de una hora, menciona a Dios no 
menos de 14 veces. “Dios me dijo 
muy claramente: ‘Nadie puede im-
pedirte obtener lo que tengo para 
ti, excepto tú’. Fue entonces cuando 
me di cuenta de que necesitaba sin-
tonizar y escuchar su guía”.

Siente que fue la voluntad de Dios 
hacer la placa de góspel, pese a que, 
como dice su mánager en la pelícu-
la, “nadie quiere este álbum”. lo in-
cluía a toda la comunidad góspel, 
que veía con recelo a una cantante 
que se había hecho famosa en el 
mundo de la música disco. 

Su modelo a seguir fue Quee-
nie May Proctor, su madre, que 
tuvo que criar a siete hijos sin su 
padre (abandonó a la familia poco 
antes de que naciera Gloria) en su 
modesto hogar en Nueva Jersey y 
trabajar de costurera y cocinera. 
“Me enviaba a la tienda a comprar 
25 centavos de piel de tocino y frijo-
les, y luego hacía pan con galletas de 
animalitos”, recuerda la cantante. 

Gloria fue abusada sexualmente 
por el novio de su madre a los 12 
años y por su primo cuando tenía 
17. “No hablé de eso con nadie por-
que siempre tuve miedo de que lle-
gara a mi madre. Pensaba ‘si le digo 
a mi madre, o si alguien se lo dice 
a mi madre, ella va a matar a esta 
persona y entonces me voy a quedar 
sin madre ni padre’”.

El trauma hizo que Gaynor cre-
yera que no era digna de amor. En-
contró confianza a través del canto, 
comenzando como adolescente en 
los años 60 con una banda de jazz 
y R&B llamada The Soul Satisfiers. 
A principios de los 70 otro grupo 
suyo, City Life, llamó la atención de 
Columbia Records, que le editó un 

sencillo pegadizo, Honey Bee, que 
no llegó a ninguna parte. Salió de 
ahí y en 1975 llegó a MGM Records.

Su álbum debut para esa casa, Ne-
ver Can Say Goodbye, produjo un 
éxito, pero cuatro años antes, esa 
misma canción había sido un hit 
para los Jackson Five como balada 
anhelante; la versión de Gaynor 
aceleró el ritmo. 

Irrumpe Donna Summer

Sus discos encontraron una mayor 
distinción en su estilo vocal, mar-
cado por la melodía con un estilo 
declarativo. “Si estaba cantando 
algo feliz, quería que escucharas la 
alegría. Si era algo triste, quería que 
escucharas las lágrimas”, sentencia. 

La Asociación Internacional de 
DJ la coronó Reina de las discote-
cas; sin embargo, un año después 
llegó Donna Summer y rápidamen-
te la superó. “Nunca sentí ningu-
na competencia con ella” subraya, 
aunque agrega “alguien me pre-
guntó una vez: ‘¿cómo te sientes 
de que Donna Summer te quite la 
corona?’ Reviré: ‘¡Mi corona está 
en mi armario!’”.

Su sello no le dio el apoyo inque-
brantable ni la libertad creativa que 
ayudaron a Summer a producir de-
cenas de éxitos. Tres álbumes pos-
teriores lanzados en otros tantos 
años no lograron hacer clic. 

En 1978 sufrió una caída en un 
escenario de Nueva York durante 
un espectáculo. Sus vértebras se 
colapsaron, lo que le hizo “sentir 
como si alguien me impidiera ca-
minar”, afirma en la película. Fue 
en ese terrible momento cuando en-
contró su fe. “¿Sabes cómo te acer-
cas mucho a Dios cuando te metes 
en problemas?”, dice en la plática.

Gaynor usaba un aparato ortopé-
dico en la espalda cuando grabó I 
Will Survive, pero de inmediato su-
po que era un éxito. Extrañamente, 
la discográfica quería enterrarlo en 
el lado B y destacar Substitute, can-
ción cuya letra expresaba lo contra-
rio, presentando los pensamientos 

de una mujer que aparentemente 
soportaría cualquier cosa para con-
seguir a su hombre. 

Ella odiaba la canción y su men-
saje, pero se quedó boquiabierta 
de que la discográfica no recono-
ciera el poder de I Will Survive.
“Tenían muy poco respeto por mí 
y mis opiniones”. Pero, el mánager y 
esposo de Gaynor en ese momento 
promovió el hit en las discotecas. 
Allí, se hizo tan popular que el sello 
se vio obligado a publicarlo como 
sencillo. Casi de la noche a la ma-
ñana, se disparó al número uno en 
todo el mundo. Sin embargo, a me-
dida que su carrera se disparaba, 
su cónyuge comenzó a distanciarse. 
En su doble papel, como mánager la 
mantuvo en la carretera sin descan-
so, principalmente, cree Gaynor, 
para poder perder el tiempo sin ser 
detectado. “Era un imán para las 
mujeres”, dice en la película. 

Miedo a la soledad

Permaneció en ese matrimonio 
durante años por temor a estar 
sola. Hasta que cumplió 65 años, 
se fue. Entonces, le sobrevino una 

verdadera tragedia. En 1995, su 
hermana se dirigía a una tienda, 
cuando entabló una conversación 
con otra mujer. Gaynor explica: “un 
joven se acercó y empezó a hablar 
con la otra. Mi hermana siguió ca-
minando, pero se giró para ver qué 
pasaba cuando escuchó que discu-
tían. Luego, el hombre golpeó a la 
extraña cuando estaba el suelo y mi 
hermana corrió a intervenir. Se vol-
vió contra ella también, la derribó 
y le pisoteó la cabeza. Murió en un 
esfuerzo por salvar a alguien que ni 
siquiera conocía”.

Aún muestra rastros de ira y do-
lor… Comenzó a trabajar en Europa 
y Reino Unido, donde descubrió que 
el público era más receptivo que 
en Estados Unidos, “que quiere lo 
nuevo y brillante, mientras en otros 
países te respetan si has tenido un 
éxito hace décadas”, asegura.

Al mismo tiempo, anhelaba revi-
vir su carrera en su país. Una nue-
va gerente, Stephanie Gold, resultó 
crucial, pues contrató a una banda 
completa para respaldarla en los 
espectáculos en vivo, en lugar de 
hacer que dependiera de las pis-
tas. También luchó para grabar 

con ella el tan deseado álbum de 
góspel. 

Gaynor misma financió la produc-
ción y formó alianzas dentro de la co-
munidad góspel. Testimony, editado 
en 2019, ganó el Grammy al mejor 
álbum del género raíz, marcando 40 
años desde el último Grammy de la 
cantante por I Will Survive.

En su octava década, Gloria está 
dando un nuevo paso: grabó una 
canción con Kylie Minogue para su 
álbum Disco, y este año Madonna 
ha estado interpretando I Will Sur-
vive en su gira Celebration. Actual-
mente está reuniendo material para 
un álbum con canciones hechas por 
escritores que han trabajado con 
Miley Cyrus y Taylor Swift.

Teniendo en cuenta todo el dra-
ma que condujo a su oleada, no es 
de extrañar que Gaynor describa 
con confianza su canción más cono-
cida como “una cita divina. Celebra 
la tenacidad del espíritu humano 
para vencer, y eso es algo que todo 
el mundo quiere sentir”.

Gloria Gaynor: I Will Survive está 
en cines de Estados Unidos y pronto 
saltará esas fronteras. 

Traducción: Juan José Olivares

I Will Survive es la historia de mi vida, 
revela Gloria Gaynor, motivo de documental
Alguna vez Reina de las discotecas, a sus 80 años la cantante toma un aire góspel

Gaynor saltó a la fama en los 
años 70. En la imagen aparece 
unas décadas después. Foto 
tomada del Facebook de la 
intérprete estadunidense.

Grabó una 
canción con 
Kilye Minogue y 
Madonna 
interpreta su hit
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JORGE CABALLERO

El gusto por el cine de luchadores 
en el director Eduardo Valenzuela 
anidó en sus cromosomas desde la 
infancia. Asomó cuando comenzó 
a filmar su ópera prima, El Halcón,
que cuenta la historia del enmas-
carado de este nombre, quien tie-
ne que salir del tranquilo retiro de 
taquero para enfrentar al crimen 
organizado que se ha adueñado de 
México, en un contexto donde el 
pancracio es actividad ilegal. 

Para acabar con el jefe de los 
hampones, El Halcón debe hacer 
tándem con una mujer policía faná-
tica del encordado, porque, además 
de todas las penurias, su hijo ha sido 
plagiado.

En entrevista con La Jornada,
Valenzuela comparte: “Mi gene-
ración creció viendo un solo canal 
de televisión y, como muchos, me 
la pasé viendo una y otra vez las 
películas de luchadores; todas las 
de El Santo, hasta las de Tinieblas 
y Alushe. Por supuesto, Chespirito
también fue una gran compañía 
en la niñez. En mi mente siempre 
tuve la idea de reinventar un super-
héroe mexicano; después, y con la 
globalización, México y el mundo se 
inundaron con todos los superhé-
roes gringos. Lo que yo quería era 
continuar con la tradición de las 

cintas de luchadores mexicanos, 
con un superhéroe más humano, 
y El Halcón representa la justicia, 
con sus virtudes y defectos como 
cualquier ser humano, pero al final 
prevalece la parte buena”.

Sobre el meollo de la historia, co-
menta: “A pesar de los problemas 
de inseguridad y la falta de impar-
tición de justicia en el país, en la 
población somos más las personas 
buenas que los dedicados al crimen 
organizado, al narcotráfico y a de-
linquir. Hay que demostrar que el 
mexicano está haciendo cosas my 
chingonas en todos los ámbitos, 
que somos gente buena y luchona, 
donde todos podemos ser un héroe 
sin capa”.

El Halcón está dotado con los fun-
damentos del héroe homérico con 
salpicaduras del antihéroe. “Tra-
bajo hace 25 años en la industria 
audiovisual –series, contenidos y 
documentales–. Gracias a este tra-
bajo aprendí a ser productor, hice 
una investigación intensa durante 
dos años, entrevisté a luchadores 
retirados, actuales y jóvenes que 
aspiran a ser parte de este oficio, 
incluso fui a la tortería del Súper 
Muñeco y de ahí surgió la idea de 
que El Halcón fuera taquero. Tam-
bién tomé clases de lucha libre en 
la Arena México, donde me dieron 
una tunda. A final de cuentas, quie-
ro que las historias que sean lo más 

auténticas posibles, por eso me to-
mé el tiempo para delinear bien al 
personaje de El Halcón y realmente 
meterme en la sique del luchador, 
quien cuando se pone la máscara 
se trasforma, se convierte en otra 
persona, y cuando no la porta es un 
ser humano común y corriente”.

“Todos los niños querían 
estar en el pancracio”

En la charla interviene el actor 
Guillermo Quintanilla, quien da 
vida al propio Halcón. Señala: “El 
cine de luchadores y la lucha libre 
ya son parte de la cultura mexicana. 
Desde que uno es niño sabe que hay 
enmascarados, sin máscara, rudos, 
técnicos y exóticos. En Nuevo La-
redo, donde nací, a dos cuadras de 
mi casa, de niño me iba todos los 
lunes a ver cine de lucha libre por-
que los enmascarados eran nues-
tros héroes de carne y hueso, pues 
los veíamos en la pantalla y también 
en el ring. Veíamos a Blue Demon, 
Mil Máscaras, Tinieblas y El Santo 
lanzarse en el aire y aplicar llaves; 
todos los niños queríamos ser como 

ellos, no lo conseguí. Me volví actor 
y ahora la vida me embiste ponién-
dome la máscara de El Halcón para 
conseguir cumplir ese sueño”. 

Prosigue: “Sentí el poderoso in-
flujo de la máscara; sentí que me po-
seía el espíritu de El Santo. Quien se 
pone la máscara vive esa dualidad, 
hasta el tono de voz se altera y se 
comporta de manera impecable. 
Por supuesto, nadie puede traer la 
máscara 24 horas al día. Cuando 
te la quitas es otro rollo, diferente 
te comportas, como el resto de las 
personas”.

Quintanilla agregó sobre su per-
sonaje: “Mi trabajo como actor es 
robar muchas personalidades y pa-
ra este hurté varias, desde la de El 
Santo hasta la de Blue Demon para 
meterlas en El Halcón”.

El director retoma la palabra y 
dice que en la investigación que hizo 
para hacer su debut descubrió en-
tre otras cosas, que “Daniel Ortiz, 
El Halcón original, en quien está 
basada la película, es una de las per-
sonas más dulces que he conocido, 
y trasladarlo a la pantalla es de lo 
más difícil a que me he enfrentado. 

Daniel Ortiz, campeón nacional de 
lucha grecorromana, participó en 
juegos panamericanos y detrás de 
él hay una persona hermosa. 

El Halcón, la película, es una ana-
logía para todos los que una vez que 
nos quitamos la máscara dejamos 
descubiertas personas sorprenden-
tes en la mayoría de los casos”.

Como colofón, Valenzuela adelan-
ta: “El Halcón siempre fue pensada 
como trilogía. Ésta es la historia 
del padre y las dos restantes serán 
la historia del hijo; esperamos ha-
cerlas, si se convierte en una serie 
o en dibujos animados. Lo que bus-
co como director es conectar con 
la mayor audiencia posible; creo 
que es posible por la autenticidad, 
lúdismo y que le hablen directo al 
público mexicano, y El Halcón tiene 
los arrestos para lograrlo”. 

La cinta buscará aplicarle una lla-
ve a la segunda parte de Dune: am-
bas se estrenarán el 29 de febrero. 

AFP 
BERLÍN

Autoridades alemanas abrirán una 
investigación sobre cómo premia-
dos en el festival de cine de Berlín 
pudieron hacer declaraciones “in-
aceptables” contra Israel en rela-
ción con la guerra contra Hamas, 
declaró una portavoz del gobierno.

Desde el domingo, la Berlinale ha 
sido acusada de propagar el anti-
semitismo porque varios cineastas 
denunciaron, desde el escenario 
durante la entrega de premios, el 
“genocidio” que, según ellos, estaría 
cometiendo el ejército israelí en la 
franja de Gaza.

En ese territorio palestino, casi 
30 mil personas, sobre todo civiles, 
murieron por la ofensiva israelí, de 
acuerdo con el ministerio de salud 
del movimiento islamista Hamas.

Entre los directores en la mira se 
encuentra el documentalista pales-
tino Basel Adra, quien fue galardo-
nado por una cinta sobre las expul-
siones de palestinos en Cisjordania 
ocupada. Desde el escenario, acusó 
a Israel de “masacrar” a la pobla-
ción palestina y fue muy aplaudido 
por el público.

Sin embargo, los realizadores 
omitieron que la ofensiva israelí 
se desencadenó por un ataque de 
milicianos de Hamas en el sur de 
Israel el 7 de octubre, que acarreó 

la muerte de al menos mil 160 per-
sonas, civiles en su mayoría.

“Es inaceptable que no se men-
cionara el ataque terrorista de Ha-
mas del 7 de octubre”, declaró la 
portavoz del gobierno, Christiane 
Hoffmann, en rueda de prensa. “En 
cualquier debate sobre este tema, 
es importante tener presente el 
acontecimiento que desembocó en 
esta nueva escalada”, insistió.

El domingo, la dirección del fes-
tival indicó que las declaraciones 
de los cineastas eran “opiniones 
individuales e independientes” del 
certamen, pero que “entiende la 
indignación” provocada por unos 
comentarios “percibidos como de-
masiado parciales”. 

De taquero a 
luchador, El 
Halcón, “héroe 
de carne y hueso”

Fotograma de la película 
inspirada en la vida del deportista 
Daniel Ortiz. 

Eduardo Valenzuela estrenará su ópera 
prima, sobre la realidad mexicana actual

DIEZ AÑOS SIN PACO

▲ Ayer se cumplieron 10 años del fallecimiento del guitarrista 
español Paco de Lucía, quien no sabía leer partituras, pero cuyo 
talento revolucionó el flamenco. Foto Afp

Investigarán a directores premiados 
en la Berlinale por declaraciones 
“inaceptables” sobre Israel en Gaza



9aLA JORNADA DE ENMEDIO
Martes 27 de febrero de 2024 ESPECTÁCULOS

ANA MÓNICA RODRÍGUEZ

Un duelo actoral entre Mónica 
Huarte y Alberto Estrella se desa-
rrolla en Réquiem, obra dirigida por 
Enrique Singer que plantea la pena 
de muerte, tema que da pie a un de-
bate, como existen otros, en los que 
“muchas veces no queremos ahon-
dar por apatía, desinformación o 
miedo”.

Un sacerdote y una abogada 
desatan “una lucha de ideas, poder 
y secretos del pasado, además de 
que se reflexiona sobre el castigo 
máximo que existe en el mundo, 
el cual –al parecer– no está dando 
resultados”, explicó Estrella en 
una charla con La Jornada, sobre 
la obra de Reynolds Robledo, que 

se restrenará el 15 de marzo en el 
Foro Shakespeare.

La historia se ambienta en un 
día lluvioso en la penitenciaria de 
Huntsville, Texas, donde reporteros 
y manifestantes esperan la resolu-
ción de un caso que ha sido espera-
do, celebrado y descalificado, luego 
de un polémico juicio.

El crucial día llegó y en un cuar-
to de espera se encuentra Emma 
Solís (Mónica Huarte), la dura fis-
cal estadunidense, de ascendencia 
mexicana, quien logró que el jurado 
diera el veredicto. Pero al tiempo 
que el padre Michael Banks (Alber-
to Estrella) llega para escuchar la 
última confesión del sentenciado, 
Emma recibe una llamada sobre 
una posible apelación que intenta 
detener la ejecución. 

El actor contó: “mi personaje se 
pregunta si se puede enseñar a no 
matar matando. Es tremenda esta 
premisa debido a las cifras que arro-
jan, que, por ejemplo, en Singapur 
se condena con pena de muerte 

por tráfico de drogas; en Corea del 
Norte sucede lo mismo si se tiene 
películas o pornografía de Corea del 
Sur, y en el caso de China se ejecuta 
cuatro veces más que en el mundo. 
Estos alarmantes datos hablan de 
que continúan las situaciones de 
crímenes y no está dando resultado 
la pena máxima”.

Acto de conciencia y piedad

El personaje de Huarte, agregó, “es 
una abogada que pide la ejecución 
de un menor de edad; hay varias 
razones y juicios que tenemos que 
valorar como es el aspecto axiológi-
co, que por un lado en la Iglesia es 
el no matarás, que se convierte aquí 
en un acto de conciencia y piedad. 
Y, por otro, existe la justificación de 
ella, que tiene suficientes elementos 
para decir que el acusado se merece 
la pena de muerte”.

Sostuvo: “el teatro cuando está 
bien hecho logra que el público se 
conmueva, confronte e identifique 

o no para que tome sus propias de-
cisiones. Eso me gusta de la obra 
con este tema tan complejo, deli-
cado e interesante”.

En Réquiem, precisó Estrella, se 
apuesta estrictamente a lo actoral. 
“No existen elementos externos de 
apoyo; hay una escenografía muy 
sencilla, con un sillón, dos sillas y 
una mesa pequeña. No hay nada 
más. Me gustan las indicaciones 
de Enrique Singer sobre el no mo-
vimiento de los personajes”.

Es decir, “estamos mucho tiem-
po estáticos externamente, pero de 
manera interna ocurren muchísi-
mas cosas; hay una especie de close 
up cuando estamos sin movernos, 
el cual indica un acercamiento a los 
sentimientos y pensamientos de los 
personajes y debemos ser muy cla-
ros en ello para que los asistentes 
penetren en las mentes del sacer-
dote y la abogada”.

Singer, precisó, “es muy minu-
cioso en el sentido de encontrar el 
mundo interior de los personajes, 

cuáles son sus motivaciones, deseos, 
frustraciones y conflictos, ya sea en 
lo personal, lo público o lo profe-
sional. Además, tiene otra manera 
de acercarnos a nuestros papeles, 
porque él sabe de este monólogo in-
terno que necesitamos fortalecer; 
asimismo, nos ofrece los elementos 
adecuados para profundizar en el 
hecho y hacerlo interesante”.

Alberto Estrella resaltó: “vamos 
a tener dos funciones cada día; el 
reto gira en torno a la cuestión emo-
tiva, porque es una obra de mucha 
intensidad y energía; ofrecer doble 
presentación sí es atractivo, pero 
pesado y, al mismo tiempo, será in-
teresante para la producción obser-
var la reacción de los espectadores 
con esta propuesta escénica”.

El equipo de creativos que con-
forman esta temporada está inte-
grado por Ana Carolina Mancilla 
y Reynolds Robledo, de Lobos 
Producciones; Óscar Carnicero, 
de OC Producciones; Allan Flores, 
productor ejecutivo y a cargo del 
diseño sonoro; Javier Ángeles, en 
la escenografía, y Félix Arroyo, en 
la iluminación.

Réquiem se presentará de viernes 
a domingo, del 15 de marzo al 4 de 
mayo en el Foro Shakespeare, en 
Zamora 7, colonia Condesa.

 Huarte hará el papel de una abogada, y Estrella el de un sacerdote. Foto cortesía de la producción

Mónica Huarte y Alberto Estrella llevan a 
escena el debate sobre la pena de muerte
Dirigidos por Enrique 
Singer, los actores 
restrenarán Réquiem 

ANA MÓNICA RODRÍGUEZ

Un encuentro entre amigos y roque-
ros se convierte en “un juego con la 
música” en el espectáculo Mosy & 
Friends en el Foro San Rafael, don-
de emergerán los recuerdos y éxitos 
que marcaron una época.

El concierto, organizado por 
Arturo Hernández, nombre real 
de Mosy, tendrá como invitados a 
Kenny, de los Eléctricos; Salvador 
Moreno, de La Castañeda; Xava 
Drago, de Coda, y Kaz, de los Aman-
tes de Lola, quienes interpretarán 
“sus éxitos, pero en versiones con 
mi banda, con arreglos más mo-

dernos o diferentes a los que están 
acostumbrados a escuchar”, explicó 
el guitarrista y productor musical, 
quien también forma parte del le-
gendario Ritmo Peligroso.

El músico, quien ha organizado 
otros espectáculos con amigos, re-
gresa con este formato. “Los van a 
escuchar cantando temas que ni se 
imaginan”, asegura.

“Es una noche donde la prota-
gonista es la música, porque no es 
sólo decir ‘vamos a palomear y a 
tocar’, es una propuesta divertida 
e interpretaremos todos una rola 
que nunca se esperarían.”

Mosy, quien comenzó desde pe-
queño en la música, también tiene 

un proyecto solista y está consciente 
de que “la independencia musical es 
el futuro y uno tiene que aprender 
hacer de todo como publicista, com-
positor, diseñador de imagen y gráfi-
co, además de estar en contacto con 
las redes sociales. Sus discos como 
solista son Elementos, Claroscuro y 
El Conde y las crónicas del pop.

Mosy también tomó las riendas, 
junto con Piro Pendás, en el álbum 
más reciente de Ritmo Peligroso, 
Pachanga peligrosa, lo produjo, 
mezcló y masterizó. Mosy & Friends
se presentarán el 2 de marzo en 
el foro San Rafael (Francisco Pi-
mentel 78, alcaldía Cuauhtémoc) 
a partir de las 19 horas.

Mosy & Friends tocarán en el Foro San Rafael



ADRIANA DÍAZ REYES
ENVIADA
ACAPULCO, GRO.

Felix Auger llegó a Acapulco y de 
inmediato levantó la mano cuando 
le propusieron asistir a la entrega 
simbólica de casas para damnifica-
dos del puerto por el huracán Otis, 
ocurrido en octubre de 2023.

El tenista canadiense, vinculado 
con las causas sociales desde hace 
cuatro años, no dudó en acudir a 
una de las zonas más afectadas, 
donde una constructora edifica 
nuevos hogares en coordinación 
con autoridades del Abierto Mexi-
cano de Tenis.

“Estoy feliz de participar en este 
torneo que trae mucha esperanza y 
vida a la gente de este lugar. Es muy 
importante y positivo que jugadores 
de muchos países estén aquí y den 
un mensaje de confianza para esta 
playa tan bonita. Siempre que se 
pueda tenemos que dar la mano a 
quien lo necesita”, comentó.

El número 30 del ranking mun-
dial celebró que tanto los tenistas 
como los organizadores no claudi-
caran en la realización del torneo 
pese a la destrucción sufrida en el 
complejo deportivo.

“Al menos por una semana la gen-
te tendrá oportunidad de observar 
buen tenis y también se generarán 
ganancias que ayudarán para la re-
cuperación de Acapulco. México es 
un gran sitio para jugar pues el pú-
blico es muy cálido, además de que 
la arena principal es espectacular.”

En seis años como profesional, 
Auger ha conseguido ganancias por 
más de 12 millones de dólares. En 
2022 incluso ocupó el sexto casille-
ro del ranking mundial, lo cual no lo 
hizo olvidar el origen de su carrera.

“Yo comencé con muy poco des-
de los cinco años, teniendo a mi 
padre como entrenador. No habría 

conseguido tanto sin su consejo y 
es por ello que trato de ayudar a los 
que más necesitan”, compartió.

El jugador de 23 años de edad tie-
ne como meta retribuir un poco de 
lo que el deporte blanco le ha dado, 
por lo que dona, desde hace cuatro 
años, 15 dólares por cada punto 
conseguido para la educación de 
los jóvenes en Togo, lugar de naci-
miento de su padre.

“Es increíble ver el impacto que 
puedes causar con sólo una poca 
de ayuda. Para mí respaldar a la 
gente de Togo es muy importante 
porque ahí nació mi padre y formó 
sus valores.”

El tenista, quien ganó el Premio 
Humanitario Arthur Ashe en 2023, 
creció admirando a Roger Federer, 
con quien comparte fecha de cum-
pleaños; incluso entrenaron juntos 

en Dubai en la temporada 2017.
Felix, quien ha levantado cinco 

títulos en su carrera y ganado par-
tidos ante Carlos Alcaraz, Novak 
Djokovic o Hulger Rune, participa-
rá en el Abierto con el objetivo de 
obtener el mayor número de parti-
dos posibles.

“Si me preguntas, yo quisiera le-
vantar el trofeo porque me siento 
bien y entrené fuerte; sin embargo, 

será una tarea complicada tomando 
en cuenta la calidad de los jugado-
res. Lo más importante, además de 
lo deportivo, es que este torneo le 
da esperanza a la gente.”

ADRIANA DÍAZ REYES
ENVIADA
ACAPULCO, GRO.

Con el inicio de los partidos en el 
Abierto Mexicano de Tenis se dio 
también el kickoff para la recupe-
ración económica y deportiva en 
Acapulco. 

Álvaro Falla, director del torneo, 
resaltó la importancia del certamen 
ATP 500 para la recuperación del 
puerto tras el huracán Otis, hace 
cuatro meses.

“Nuestro banderazo de salida 
representa el inicio de la recons-

trucción, es una ventana al mundo 
para decir que arrancamos, que 
Acapulco tiene su kickoff y lo está 
haciendo al más alto nivel, nada a 
medias.”

Con un estadio remodelado y con 
mejor capacidad para resistir otro 
fenómeno meteorológico, el torneo 
abre sus puertas a todos aquellos 
que pretendan contribuir con la 
causa. 

“Es nuestro granito de arena, esto 
es por Acapulco y su gente.  La mejor 
decisión que tomamos fue quedar-
nos. También de los tenistas recibi-
mos un gran respaldo pues ninguno 
se dio de baja a causa del huracán y 

eso nos generó una gran responsa-
bilidad. Además tuvimos una cena 
con los jugadores donde Tsitsipas 
(Stefanos) ofreció donar mil dólares 
por cada servicio ace que consiga.”

La arena principal, explicó 
Álvaro Falla, no sufrió daños de 
gravedad a diferencia de bodegas 
y oficinas que se reconstruyeron 
completamente.

“Aprovechamos para hacer algu-
nas mejoras al estadio, instalamos 
nuevos servicios sanitarios que me-
joran la logística pues se colocaron 
en un sitio más práctico. La inver-
sión fue de 200 millones de pesos y 
puede aumentar pues todavía tene-

mos pendientes en algunas partes 
de las instalaciones.”

La asistencia es una de las ma-
yores preocupaciones para los or-
ganizadores, pues algunos de los 
visitantes asiduos no irán ya que re-
sultaron dañadas sus propiedades.

“Sabemos que habrá un impacto 
considerable y estamos preparados 
para ello. La gente ha respondido 
mejor conforme pasan los días y 
nuestra proyección es que asistan 
entre 60 y 70 por ciento de lo que 
estamos acostumbrados.”

 Además de los empleos y derrama 
económica que generará el Abierto, 
se ofreció donar lo recaudado en 

taquillas en la etapa de eliminación, 
así como los ingresos de actividades 
como Tennis Talk para construir vi-
viendas para damnificados.

Además, los organizadores volve-
rán al puerto en abril próximo cuan-
do se realice un Challenger 250 con  
el que también pretenden apoyar.

 “Queremos dar a conocer la 
buena cara de Acapulco, apoyar al 
sector restaurantero, de turismo y 
hotelero. La gente aquí no quiere 
más despensas, sino trabajo. Están 
muy agradecidos por el apoyo que 
le hemos dado, pero el sentimiento 
es mutuo porque sin ellos nada de 
esto hubiera sido posible.”

Habrá buen tenis y ganancias para 
levantar Acapulco: Felix Auger

“LOS JUGADORES ENVIAMOS UN MENSAJE DE CONFIANZA A TODOS”

Además de lo deportivo, este torneo le da esperanza a la gente, asegura el canadiense

▲ Felix Auger, número 30 del 
ranking mundial, ganó el Premio 
Humanitario Arthur Ashe en 2023 
Foto cortesía AMT

Abierto Mexicano da inicio a la recuperación, asegura Falla
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DE LA REDACCIÓN

Luego de conocer las investigacio-
nes que inició la Fiscalía General 
de la República a la titular de la Co-
misión Nacional de Cultura Física 
y Deporte (Conade), Ana Gabriela 
Guevara, el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador dijo durante 
la conferencia mañanera que des-
conocía los términos en que esta-
ba el expediente, “pero ya me voy 
a enterar de qué se trata, pero no 
sabía. Y pues todos podemos ser 
investigados, ya lo estamos vien-
do, nada más que tiene que haber 
pruebas porque, si no, no es más 
que difamación y calumnias”. 

“Desconocía la denuncia, pues 
la fiscalía es autónoma”, comentó 

DE LA REDACCIÓN

Janeth Gómez dio un paso más 
hacia su clasificación a los Juegos 
Olímpicos. El Campeonato Pana-
mericano de Halterofilia era una 
de las paradas obligatorias para 
acumular puntos y mantener la 
posibilidad de estar en París 2024, 
y la jalisciense no desaprovechó la 
oportunidad en Caracas, Venezue-
la, donde se realiza la justa.

Con tres medallas en su poder, 
Gómez demostró que aquel sue-
ño de estar en unos olímpicos está 
cerca de concretarse.

Aunque no pudo superar su 
mejor marca, los 223 kilogramos, 
la jalisciense, clasificada como la 
mejor pesista mexicana, mostró 
su fortaleza en la división de los 59 
kilogramos, una de las 10 catego-
rías --cinco masculinas y cinco fe-
meninas-- que están consideradas 
para el programa olímpico.

Ubicada en el décimo lugar 
mundial, Gómez logró plata en 
envión gracias a un levantamiento 
de 121 kilogramos. Las otras fue-

ron bronces en arranque (100 kg) 
y en total (221 kg), para extender 
a 15 preseas la buena racha de la 
selección nacional.

Esta competencia, puntuable 
en el ranking olímpico, era de 
gran importancia para permane-
cer entre los 10 mejores de cada 
categoría que conseguirán su pase 
a París cuando a finales de abril 
se cierre el proceso clasificatorio. 
De esta manera, Gómez está en el 
límite de lo permitido.

Por su parte, la sonorense 
Daphne Guillén terminó en cuar-
to lugar con 211 kilogramos. La 
campeona del mundo juvenil ac-
tualmente se encuentra a nivel 
mundial en el puesto 18.

Venezuela hizo el 1-2 en el po-
dio por medio de Anyelín Vene-
gas (226 kg) y Génesis Rodríguez 
(221).

El siguiente destino será el 
Campeonato Mundial de Tailan-
dia a disputarse del 31 de marzo al 
11 de abril, evento en el que Janeth 
y Daphne tendrán su última opor-
tunidad para asegurar su pase a 
los Juegos Olímpicos.

ADRIANA DÍAZ REYES
ENVIADA
ACAPULCO, GRO.

Las láminas del techo se despren-
dieron como “película de terror”, la 
puerta del refrigerador terminó en 
la calle y Julio apenas pudo salvar 
la vida luego de caerle un pedazo 
de madera sobre el cuerpo.

Lo recuerda entre lágrimas; por 
un momento pensó que moriría 
al no tener dónde guarecerse del 
vendaval provocado por el huracán 
Otis, en octubre del año pasado.

“Tuve suerte, no se cómo salí vi-
vo. Mi casa era de madera y se per-
dió con el huracán, ahora vivo con 
unos vecinos que me dejan quedar 

en un cuarto”, narra el damnificado 
que está por recibir un nuevo hogar 
producto de una alianza del Abierto 
Mexicano de Tenis con una empre-
sa de construcción.

Don Julio tenía un velero pero 
también se perdió, así como su 
fuente de ingresos, aunque pocos, 
pero servían para satisfacer sus 
necesidades básicas.

“Todo lo que junté en 30 años 
de vivir aquí se lo llevó el huracán, 
ahorita hemos recibido apoyo del 
gobierno para comprar comida y 
con el respaldo de los vecinos estoy 
mejor ...y vivo.”

No fue el único que lo perdió todo 
en la calle Calamar.

La señora Gudelina Tapia vio des-
aparecer su patrimonio en minutos 

Como película 
de terror, los 
damnifi cados 
recuerdan al 
huracán Otis

EL AMT LES DARÁ CASA NUEVA

y tuvo que ser rescatada por su hija.
“He vivido aquí por 20 años y ya 

habíamos pasado otros huracanes 
como el Paulina, que dejó todo muy 
feo, también sufrimos con Ingrid y 
Manuel, pero no dejaron tanta de-
vastación. Estoy muy agradecida de 
que las personas que organizan el 
Abierto Mexicano de Tenis se hayan 
tomado el tiempo de venir y ayudar-
nos. Espero que mucha gente vaya 
a los partidos y que den mucho tra-
bajo a la gente de Acapulco”, contó.

Recién operada de los ojos, Gu-
delina no encendió el televisor por 

lo que no supo de la magnitud del 
huracán Otis. Fue hasta que voló la 
primera lámina y llegó su hija con 
una toalla para colocársela en la ca-
beza, que comprendió la intensidad 
del fenómeno.

“Mis cosas se perdieron así como 
todo lo que utilizaba para vender 
tortas. Con las semanas me he ido 
reponiendo y también tengo los 
enseres que me dio el gobierno: un 
refrigerador, una estufa, un ventila-
dor, unos sartenes, el colchón y una 
licuadora. Hay mucha necesidad 
todavía, pero los mexicanos somos 

fuertes y vamos a salir adelante, 
como siempre.”

Julio y Gudelina cuentan los días 
para recibir su nuevo hogar y comen-
zar de nuevo. Aunque la economía 
aún no recobra la normalidad, sue-
ñan con regresar a vender alimentos 
y manejar un nuevo velero que les 
permita recuperar un poco de lo que 
perdieron hace cuatro meses.

Investigación a Conade necesita de 
pruebas; si no, es difamación: AMLO

▲ La gente perdió su patrimonio 
en un instante por el huracán. 
Foto cortesía Gudelina Tapia

Janeth Gómez, cada vez 
más cerca de París 2024

“Todos podemos ser 
indagados, ya lo 
estamos viendo”, 
dijo el mandatario

el titular del Ejecutivo federal. Sin 
embargo, ya no abundó más con re-
lación a Guevara a quien en otras 
ocasiones había defendido en cuan-
to a las críticas.

Hace unos días, a solicitud de la 
Auditoría Superior de la Federación 
(ASF), la Fiscalía Especializada en 
Materia de Combate a la Corrup-
ción (Femcc) inició dos carpetas 
de investigación por desvíos de re-
cursos relacionados con la cuenta 
pública 2020 contra funcionarios 
de la Conade.

En cuenta pública 2020
se detectaron anomalías

De acuerdo con información pro-
porcionada por funcionarios fe-
derales, representantes de la ASF 
acudieron a la Fiscalía General de 
la República el pasado 19 de febre-
ro, un día antes de que se diera a 
conocer el resultado de la revisión 
de la cuenta pública 2022, y se for-
mularon las querellas para sancio-
nar a quienes hubieran incurrido 
en desvíos de recursos y ejerci-

cio indebido del servicio público.
En las denuncias se señala que 

durante la revisión a la cuenta pú-
blica 2020 se detectaron anomalías 
financieras, en uno de los escritos se 
establece daños al erario por 598 
millones de pesos, y en la segunda 
se detectaron irregularidades por 8 
millones de pesos.

Estas carpetas de investigación, 
cabe aclarar, no se derivan del ter-
cero y último informe que la ASF 
presentó el pasado 20 de febrero 
por el ejercicio de la cuenta públi-
ca 2022.

En dicho reporte, la auditoría 
dio conocer tres revisiones a la 
Conade, de las cuales dos son rela-
cionadas con desempeño adminis-
trativo y una más de cumplimiento 
forense donde hay un posible daño 
al erario. 

En esta última auditoría, el mon-
to por aclarar asciende a 283 millo-
nes 115 mil 17.71 pesos por diversas 
causas. Sin embargo, dicha canti-
dad no es definitiva, ya que inicia 
un proceso de aclaración por parte 
de la Conade. 
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Esperan que mucha gente vaya a los 
partidos y que den mucho trabajo



LA JORNADA DE ENMEDIO
Martes 27 de febrero de 2024DEPORTES12a

ALBERTO ACEVES

En Celaya e Irapuato, los clubes de 
futbol más representativos sufrie-
ron el impacto inmediato que dejó 
el descenso y no volvieron a jugar 
en primera división. Por todas las 
áreas institucionales hubo cambios 
de personal, presupuestos deteni-
dos por malos manejos y partidos 
en silencio en estadios que no reu-
nían las condiciones para ser certifi-
cados. Después de muchos años de 
dolorosas derrotas, las dos ciudades 
de Guanajuato reclamaron su lugar 
como plazas importantes en este 
deporte, al ser confirmadas por la 
Federación Mexicana de Futbol 
(FMF) como sedes del Premundial 
Sub-20 de la Concacaf.

Con un calendario de 25 partidos 
que iniciará el 20 de julio y termi-
nará el 4 de agosto, la casa de los 
Toros y los Freseros, mejoradas tras 
su colapso por diferentes proyectos 
empresariales, albergarán un tor-
neo en el que 12 representativos 
competirán por el título regional y 
pondrán en juego cuatro cupos para 
el Mundial de la categoría en 2025.

“Es un orgullo que Celaya e Ira-
puato sean sedes de un evento 
deportivo de este nivel. Estamos 
seguros de que la afición de estas ciu-
dades sabrá dar la bienvenida a los 
visitantes internacionales, demos-
trando que somos la mejor del mun-
do”, destacó durante el anuncio el 
presidente de la FMF, Ivar Sisniega. 

Las seis selecciones ya clasifica-
das a la fase de grupos son Estados 
Unidos, Honduras, México, Panamá, 
Costa Rica y República Dominica-
na, según la Concacaf. El resto de 
las plantillas conseguirá su boleto 
a través de una fase clasificatoria. 
Los encuentros se llevarán a cabo 
en el remodelado estadio Sergio 
León Chávez, en Irapuato, y Miguel 
Alemán Valdés, en Celaya, donde los 
equipos de casa se mantienen compi-
tiendo en la Liga de Expansión Mx.

“No se puede perder un pase a la 
Copa”, advirtió el coordinador de 
selecciones menores, Andrés Lilli-

Messi y seleccionadas españolas, 
nominados a los Premios Laureus
AFP
MADRID

Lionel Messi y la selección españo-
la femenil de futbol, campeona del 
mundo en la Copa de Australia y 
Nueva Zelanda 2023, figuran entre 
los nominados a los Premios Lau-
reus del deporte.

El argentino tendrá como rival en 
la categoría de deportista masculi-
no del año al tenista serbio Novak 
Djokovic, quien alcanzó el récord de 
títulos de Grand Slam (24), y compe-
tirá también con el piloto neerlandés 
Max Verstappen, monarca en Fór-
mula 1 por tercera vez consecutiva. 

En la ceremonia, que se llevará a 
cabo el próximo 22 de abril en Ma-
drid, igualmente aparecen como 
candidatos el plusmarquista en salto 
de garrocha Armand Duplantis, el 
rey de los 100 metros Noah Lyles, 
así como el goleador del Manchester 

City, Erling Haaland, en un premio 
decidido por un panel de mil 300 
periodistas deportivos.

En la categoría femenina, la fut-
bolista Balón de Oro 2023, Aitana 
Bonmatí, es favorita para ser la de-
portista más destacada. A una escala 
todavía mayor, la campeona España, 
que clasificó a los Juegos Olímpicos 
de París y la final de la Liga de Na-
ciones de Europa, forma parte de los 
candidatos al título de mejor equi-
po junto al Manchester City de Pep 
Guardiola, con un histórico triplete 
de trofeos (Premier League, Copa 
de Inglaterra y Liga de Campeones). 

“Para ganar el Mundial necesitas 
carácter, talento, determinación y 
muchas cosas más. Lo que la selec-
ción femenina hizo fue impresionan-
te. Perdieron 4-0 el primer partido, 
pero después volvieron más fuertes 
y haciéndolo cada vez mejor”, afirmó 
el italiano Alessandro Del Piero, mo-
narca con Italia en 2006.

Del Piero resaltó el talento que 
logró reunir la Roja con jugadoras 
como Bonmatí y Salma Paralluelo, 
quien fue seleccionada en la cate-
goría Revelación del Año al igual 
que Jude Bellingham, el Golden 
Boy inglés del Real Madrid. “Todas 
merecen ser mencionadas porque 
han hecho cosas increíbles”, agregó. 

Aquella Copa conquistada por las 
españolas se vio manchada por el 
beso forzado que recibió la delante-
ra de Tigres, Jennifer Hermoso, de 
parte del ex presidente de la Real 
Federación Española de Futbol, 
Luis Rubiales, quien fue suspendi-
do tres años de actividades relacio-
nadas con el futbol por la Comisión 
Disciplinaria de la FIFA.

La ola de indignación contra el 
abuso de poder y el machismo de 
Rubiales produjo que organizacio-
nes internacionales como la ONU, 
numerosas personalidades de la po-
lítica española y del mundo, entre 

▲ El argentino disputará con 
Novak Djokovic la categoría al 
deportista masculino del año.
Foto Afp

ellos el ex presidente José Luis Ro-
dríguez Zapatero, así como organi-
zaciones de defensa de los derechos 
humanos, iniciaran acciones que im-
pulsaron la defensa de los derechos 
laborales de las profesionales.

Finalmente, en la categoría de 
Reaparición del Año, el atacante 
del Borussia Dortmund, Sébastien 
Haller, quien conquistó la Copa de 
África con Costa de Marfil después 

de haber superado un cáncer, se 
encamina para consagrarse como 
el mejor perfil entre los posibles 
candidatos.

Con información de la redacción

Celaya e Irapuato, sedes
del Premundial Sub-20

SIN LUGAR EN LIGA MX, EL FUTBOL DE PRIMER NIVEL REGRESA AL ESTADO

ni, luego del fracaso del representa-
tivo juvenil en la ronda eliminatoria 
de 2022.

“Esos golpes afectan mucho a los 
procesos de selecciones y a los juga-
dores en sus clubes. No pensamos 
en otra cosa más que en calificar. 
Estamos de locales, tenemos a la 
afición de nuestro lado. Este proce-
so tiene que culminar en agosto con 

el boleto asegurado. el Tri es para 
muy pocos y quienes estén deben 
matarse por el lugar.”

Paradójicamente, ninguno de los 
recintos que serán sede en la Co-
pa está certificado por la Liga Mx 
para celebrar partidos de primera 
división. “Encontramos la cancha 
de futbol con árboles que tuvimos 
que recortar. No había agua en los 

baños, las cisternas estaban sucias 
y no teníamos energía eléctrica. El 
techo se colapsó, porque existían 
fallas estructurales. Gracias al apo-
yo de varias empresas restauramos 
todo”, explicó la presidenta del Ira-
puato, Tania Lara, en relación a las 
obras realizadas dentro del Sergio 
León Chávez.  

Los juveniles mexicanos afronta-

rán el torneo dirigidos por Eduar-
do Arce, quien coincidió con Lillini 
en fuerzas básicas antes de ser el 
máximo responsable del Puebla en 
la Liga Mx.

▲ El estadio Miguel Alemán 
Valdés en Celaya fue remodelado.
Foto @toroscelayacd
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DORA VILLANUEVA

Una brecha cada vez más grande 
entre economías de ingresos medio 
y alto luego de las crisis de los años 
recientes, y el hecho de que hay paí-
ses con tal grado de vulnerabilidad 
que requieren apoyo financiero y 
externo, son parte de los desafíos 
para que la arquitectura económi-
ca y financiera se haga “más fuerte, 
más equitativa, más equilibrada y 
más sostenible”, evaluó Kristalina 
Georgieva, directora del Fondo Mo-
netario Internacional (FMI).

“En los próximos años, la coo-
peración global será esencial para 
gestionar la fragmentación geo-
económica y revitalizar el comer-
cio, maximizar el potencial de la 
inteligencia artificial sin aumentar 
la desigualdad, prevenir cuellos de 
botella en la deuda y responder al 
cambio climático”, argumentó, al 
tiempo que defendió la fundación 
de la arquitectura económica y 
financiera global existente desde 
hace ocho décadas, con el FMI y el 
Banco Mundial como pilares.

Sin embargo, en el marco de una 
reunión del G-20 –que congrega a 
20 de los países más poderosos del 
orbe, con una participación de 85 
por ciento del producto interno 
mundial– Georgieva destacó que 
en medio de una “dinámica cam-
biante de la economía global (...), 
ahora el desafío es hacer (la arqui-
tectura financiera internacional) 
más fuerte, para que millones más 
puedan beneficiarse”.

Comentó que si bien ha habido 
recuperación frente a los choques 
continuos que ha vivido la econo-
mía global, se ha acentuado la frag-
mentación geoeconómica a medida 
que los países modifican sus flujos 
comerciales y de capital; y las pro-
yecciones del FMI de crecimiento 
a mediano plazo han caído al nivel 
más bajo en décadas.

Consolidación fiscal ya

Sin embargo, en el mismo discur-
so en el que consideró reforzar la 
arquitectura financiera internacio-
nal, Georgieva regresó a una de las 
recomendaciones más caracterís-
ticas del FMI: consolidación fiscal 
ya, porque “esperar podría forzar 
un doloroso ajuste más adelante”.

No obstante, en medio de esas 
recomendaciones cotidianas para 
el organismo financiero interna-
cional, la actual directora gerente 
llamó a “construir sistemas tribu-
tarios más inclusivos y transparen-
tes, asegurando que la arquitectura 
tributaria internacional tenga en 
cuenta los intereses de los países 
en desarrollo”.

JULIO GUTIÉRREZ
ENVIADO 
SALINA CRUZ, OAX.

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador inauguró ayer el 
rompeolas del puerto de Salina 
Cruz, Oaxaca, un proyecto con el 
cual se podrá ampliar la relación 
económica entre México y Estados 
Unidos, pues permitirá habilitar 
el transporte de mercancías con 
la costa este del país vecino, la 
cual se encuentra prácticamente 
“virgen”.

El mandatario afirmó que hoy 
día, el mayor traspaso de mercan-
cías entre nuestro país y Estados 
Unidos se efectúa en estados como 
California o Texas, pero no existe 
prácticamente ningún país que lle-
gue a la costa este, que abarca Nue-
va York, Nueva Jersey, Pensilvania, 
Delaware y Maryland, además de la 
capital Washington.

Por ello, expresó que la apertu-
ra del rompeolas de Salina Cruz 
significa un hito para el desarrollo 
del país, pues expandirá los hori-
zontes comerciales que México 
puede tener con el país del norte, 
del cual “somos ya el principal socio 
comercial”.

López Obrador recalcó que el 

proyecto del Corredor Interoceá-
nico del Istmo de Tehuantepec, 
del cual forma parte el rompeolas, 
no busca competir con el Canal de 
Panamá, sino ser una alternativa 
que tenga diversas ventajas.

“Este puerto (el de Salina Cruz) 
es la opción, es la alternativa; des-
de luego hay que continuar con los 
trabajos, vamos a dejar la infraes-
tructura básica de este rompeolas, 
pero hacen falta las plataformas 
para la descarga de contenedores, 
las espuelas para el ferrocarril de 
carga, comprar más locomotoras, 
seguir mejorando la vía para hacer 
muy poco tiempo, siete u ocho ho-
ras de Salina Cruz a Coatzacoalcos, 
y lo mismo de regreso.

“De ahí a la costa este, que es otra 
ventaja comparativa. Toda nuestra 
relación comercial la tenemos en 
el norte con Estados Unidos, ya 
no es China, es México, pero toda 
la relación se tiene con California, 
Arizona o Texas y la costa este está 
virgen y es lo que tenemos nosotros 
como posibilidad, que podamos de-
sarrollar todo el corredor y hacer 
comercio con la costa este de Es-
tados Unidos”, expresó el jefe del 
Ejecutivo.

El rompeolas es calificado como 
el nuevo proyecto en su tipo más 
importante de Latinoamérica. Tie-

ne una extensión de 1.6 kilómetros 
de largo y una profundidad de 25 
metros, lo cual permite a grandes 
embarcaciones descargar los con-
tenedores sin que la marea sea un 
problema.

El proyecto requirió una inver-
sión de 5 mil 927 millones de pesos, 
de acuerdo con información oficial, 
y tiene la capacidad de soportar 
hasta 250 mil toneladas de las em-
barcaciones que lleguen. El gobier-
no de Oaxaca lo define como una 
obra que va a detonar el desarrollo 
y que convierte al estado en el nue-
vo corredor económico nacional.

El Presidente consideró que aun-
que el puerto de Salina Cruz fue 
considerado una de las alternativas 
principales para conectar el océano 
Atlántico con el Pacífico, junto con 
el Canal de Panamá, no tuvo un si-
tio que se esperaba “porque en ese 
entonces los países de Asia no eran 
lo que son ahora, durante siglos el 
puerto más importante de México 
fue Veracruz… ahora es distinto, 
todo el trafico mercante se lleva a 
cabo prácticamente por el Pacífico, 
por eso la importancia de Manzani-
llo y la importancia de Salina Cruz 
y de este nuevo proyecto”.

Detalló que el rompeolas “va a 
permitir que arriben barcos que ne-
cesitan profundidades y este puerto 

tiene la profundidad suficiente para 
los grandes barcos llamados pospa-
namá, barcos de carga de contene-
dores enormes. Con este rompeolas 
van a poder llegar esos barcos por 
el tamaño del puerto, eso lo hace 
muy especial”.

Recalcó que México no desea 
que a Panamá “le vaya mal” con la 
construcción del rompeolas y el co-
rredor, pues es una nación a la que 
le costó mucho trabajo independi-
zarse y recuperar su soberanía y el 
control del canal.

“No vamos a competir con Pana-
má. El crecimiento económico en el 
mundo alcanza para todos si se ma-
neja de manera equitativa, ellos han 
tenido problemas por falta de agua, 
porque son muchos los barcos, es 
bastante la demora para atravesar 
el canal y este puerto es la opción, 
este puerto es la iniciativa”, enfatizó 
el mandatario.

Rompeolas, nueva puerta para 
comercio México-EU: AMLO
Oaxaca detonará como un nuevo corredor económico nacional

Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 16.55 17.57
Euro                                                                             18.54 18.55

Tasas de interés
Cetes 28 días                                                 11.00%
Cetes 91 días     11.35%
TIIE 28 días 11.48%

Inflación
Febrero, primera quincena 2024                              -0.10%
Enero de 2023 a enero de 2024                                      4.88%
Reservas internacionales
213 mil 60.8 mdd al 16 de febrero de 2024

Petróleo (dólares)                           Precio                     Var
WTI                                                                      77.58                        +1.09
Brent                                                                 82.53                        +0.91
Mezcla mexicana                                   72.53                       +0.31      

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 56 mil 194.72
Variación puntos -465.08
Variación por ciento -0.82

Urge atacar la 
brecha entre 
economías 
y lograr la 
igualdad: FMI

▲ El rompeolas tiene una 
extensión de 1.6 kilómetros 
de largo y una profundidad 
de 25 metros, lo cual permite 
a grandes embarcaciones 
descargar los contenedores sin 
que la marea sea un problema. 
Se invirtieron 5 mil 927 millones 
de pesos. Foto Presidencia
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NEGOCIOS Y EMPRESAS

Movilidad
MIGUEL PINEDA 

U NO DE LOS graves pro-
blemas de las grandes 
ciudades es el de la mo-

vilidad. En la Ciudad de México, 
por ejemplo, hay trabajadores que 
invierten tres horas de traslado de 
sus viviendas a sus trabajos y otro 
tiempo semejante para regresar a 
sus casas.

UNA PARTE SUSTANCIAL de 
sus ingresos lo gastan en el trans-
porte y, para colmo de males, la 
contingencia ambiental reduce las 
opciones de traslado. El transpor-
te público, ya de por sí saturado, 
no es suficiente para hacerle fren-
te al incremento de la demanda.

OTRO PROBLEMA ES la satura-
ción de vías primarias de la ciudad 
que se convierten a lo largo de las 
horas pico en estacionamientos, 
con avances de unos cuantos me-
tros cada que lo permiten semá-
foros y cuellos de botella en las in-
tersecciones de calles y avenidas.

AÑO CON AÑO se reduce la velo-
cidad en el traslado por automóvil 
en la ciudad. En el caso del trans-
porte público, sucede un fenóme-
no semejante. Incluso el Metro, 
que durante décadas fue uno de 
los mejores sistemas del mundo, 
presenta menores velocidades y 
falta de mantenimiento adecuado.

HASTA EL MOMENTO se ha 
privilegiado el transporte privado 
sobre el transporte público, con 
ampliación de avenidas, puentes, 
segundos pisos y vías rápidas que 
en cuanto se construyen se satu-
ran de forma irremediable.

ADEMÁS, EL NÚMERO de 
automóviles en circulación crece 
continuamente. A lo largo de la 
década se han incorporado nuevas 
marcas, principalmente chinas, 
al mercado nacional y rompen ré-
cords de ventas constantemente.

ANTE LA FALTA de estaciona-
mientos, las calles se han converti-
do en espacios para dejar los autos 
en manos de franeleros y, en las 
condiciones actuales, no hay ma-
nera de revertir el proceso.

AHORA QUE COMIENZAN las 
campañas políticas, el tema de 
la movilidad en la capital y en las 
grandes ciudades de México es de 
gran relevancia. Hay dos caminos 
generales a seguir: privilegiar 
el transporte privado, como se 
ha hecho hasta el momento; o 
construir sistemas eficientes de 
transporte público, entre los que 
destaca el Metro.

EL GRAN RETO es invertir en 
un sistema de transporte que tras-
cienda la administración sexenal. 
Para ello se requieren miles de mi-
llones de pesos que no generarán 
dividendos económicos ni políti-
cos en el corto plazo, lo cual no es 
atractivo para los políticos.

miguelpineda.ice@hotmail.com

Seguridad y autosufi ciencia, metas 
de la reforma eléctrica: Bartlett

ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

La iniciativa de reforma consti-
tucional en materia energética 
pretende que se asuma que la ge-
neración de energía eléctrica tenga 
un carácter estratégico y, en esa 
lógica, no puede considerar que la 
Comisión Federal de Electricidad 
ejerza un monopolio de Estado 
porque no tiene afán de lucro, afir-
mó su director, Manuel Bartlett. 
Asimismo, se propone “eliminar 
el concepto de empresa productiva 
del Estado, incorporado al texto 
constitucional por recomendación 
de organismos internacionales fi-
nancieros de corte neoliberal”.

Destacó que se propone añadir 
que la planeación y el control del 
sistema eléctrico nacional vigente 
en nuestra Constitución tenga un 
objetivo específico: preservar la 
seguridad y autosuficiencia ener-
gética de la nación, y proveer al 
pueblo de la electricidad al menor 
precio posible

Durante la conferencia presiden-
cial, Bartlett mencionó que el prin-
cipio fundamental de estas modifi-
caciones es garantizar la soberanía 
energética para evitar la dependen-
cia de las tarifas en el extranjero o 
bien de las empresas privadas en el 
mercado nacional. La experiencia 
reciente demuestra que la depen-
dencia en exceso de fuentes energé-
ticas externas o privadas exponen 
a las naciones a vulnerabilidades 
geopolíticas y fluctuaciones en los 

precios internacionales. Explicó 
que bajo el actual modelo, basa-
do en el otorgamiento de permi-
sos ajenos a cualquier sistema de 
planeación nacional ordenado, se 
entregaron licencias sin tomar en 
consideración las necesidades de 
las diversas regiones del país y se 
concentraron en las de mayor ca-
pacidad económica, abandonando 
a las de menores recursos.

Enfatizó que una de las carac-
terísticas del esquema aprobado 
en la reforma de 2013, es que se 
otorgaron ventajas a favor de las 

empresas privadas en contra de 
la empresa pública. “En esta falsa 
competencia, la CFE está obligada 
a adquirir la electricidad a las em-
presas privadas, garantizándoles 
así su rentabilidad”. Por ello, se 
plantea que las empresas particu-
lares, “no puedan tener prevalen-
cia sobre la empresa pública del 
Estado” que representa la garantía 
de continuidad y accesibilidad .

Además, se propone eliminar 
la obligación de que las firmas pú-
blicas se guíen por el concepto de 
las mejores prácticas porque, de 

acuerdo con la propia definición 
neoliberal, “se refiere a un gobierno 
corporativo que se constituye por 
accionistas e inversionistas que no 
se aplica a la empresa pública”.

Descartó que el Estado pretenda crear un monopolio mediante la CFE

▲ El principio fundamental de la 
reforma propuesta es garantizar 
la soberanía energética para 
evitar la dependencia de las 
tarifas en el extranjero o bien 
de las empresas privadas en el 
mercado nacional. Foto Roberto 
García Rivas

DORA VILLANUEVA

Iberdrola cerró la venta de 13 plan-
tas de energía eléctrica a México, 
que hasta el año pasado represen-
taron 55 por ciento de su negocio 
en el país. Con ello finaliza el litigio 
con la administración del presiden-
te Andrés Manuel López Obrador, 
la cual calificó de “leoninos” los 
contratos de la firma española pa-
ra vender energía a la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE).

La transacción se concretó por 
6 mil 200 millones de dólares e 
implica que los 460 empleados 
de las 13 plantas formarán par-
te del fideicomiso liderado por 
Mexico Infrastructure Partners. 
Iberdrola, en tanto, seguirá como 
proveedor de energía y potencia; 
y dará servicios transitorios para 
la gestión temporal de las plantas 
vendidas.

Iberdrola no sale de México, se 
quedará con 15 plantas y mantiene 
su actividad comercial y produc-
ción renovable con una cartera 
de 6 mil MW, de los que más de 
2 mil MW se desarrollarán en los 
próximos cinco años para venta a 
privados, informó la compañía en 
un comunicado.

“La desinversión se cierra de 
acuerdo con los términos acorda-
dos el pasado junio y encaja dentro 
de la estrategia del grupo Iberdro-
la contribuyendo al cumplimiento 
de sus compromisos de descarbo-
nización”, comentó la firma.

En información a la Comisión 
Nacional del Mercado de Valores 
de España, Iberdrola destacó que 
se concretó la venta de Iberdrola 
Generación México, Iberdrola Re-
novables México, y filiales de éstas, 
a Banco Actinver, fiduciario del fi-
deicomiso 5561, administrado por 
Mexico Infrastructure Partners.

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador decretó ayer co-
mo parque nacional el área del 
campo de golf de Tangolunda en 
Huatulco, Oaxaca, que estaba 
concesionado a Grupo Salinas, del 
empresario Ricardo Salinas Plie-
go. Prohíbe explícitamente que 
se realice ese deporte y queda a 
cargo de la Comisión Nacional de 
Áreas Naturales Protegidas.

El decreto publicado en la edi-
ción vespertina del Diario Oficial 
de la Federación indica que el 
parque nacional abarca 110 hec-
táreas, donde se encuentra selva 
alta, manglar, matorral costero, 
220 especies de flora y fauna que 
sólo se encuentran en el lugar y se 
trata de un sitio que “garantizará 
la conectividad a lo largo de toda 
la red hídrica” que integra cuatro 
áreas naturales de la región, con lo 
cual se asegurará la disponibilidad 
de agua para la naturaleza y para 
el consumo humano.

Donde ahora está el parque na-
cional, Fonatur dio la concesión 

del campo de golf a Grupo Salinas 
en 2012 y venció en 2022 o 2023; 
el empresario buscaba ampliarla 
hasta 2027 y diversas publicaciones 
lo señalaron por presunto robo de 
agua del municipio, lo cual rechazó.

El presidente López Obrador, 
el pasado 21 de febrero, mencionó 
que la concesión ya estaba venci-
da y los terrenos serían declarados 
como área natural protegida por 
lo que ya no podrían ser ocupados 
por la empresa. Ese día explicó que 
se hizo un avalúo del predio, el cual 
fue rechazado por Grupo Salinas.

Por lo anterior, Salinas Pliego 
respondió en redes sociales que 
no era verdad que se haya robado 
el campo de golf, ni mucho menos 
que la concesión esté vencida o se 
dejaran de pagar impuestos.

“¿Ven que ha habido todo este 
revuelo de información? Que si el 
campo me lo robé, que si exploto el 
campo, que si ya se venció la conce-
sión, que si no pago impuestos. Pu-
ras mentiras”, dijo en su momento.

 Angélica Enciso

Concreta Iberdrola 
venta de 13 plantas al 
gobierno mexicano 

Decretan parque nacional 
campo de golf de Salinas Pliego
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ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL 
MADRID

Un juez de España decretó el “in-
greso en prisión sin fianza” contra 
Eduardo Fernández García, ex 
presidente de la Comisión Nacio-
nal Bancaria y de Valores (CNBV), 
quien mantiene abierta una acu-
sación pública contra Televisa y 
sus máximos gestores, incluido 
su principal accionista, Emilio 
Azcárraga Jean, por actos de co-
rrupción y sobornos provenientes 
de funcionarios, gobiernos y parti-
dos políticos corruptos durante el 
periodo del 2008 a 2011, es decir, 

durante el sexenio del panista Fe-
lipe Calderón. 

El financiero mexicano, de 70 
años, presentó una denuncia ante la 
Comisión de Bolsa y Valores de Es-
tados Unidos (SEC, por sus siglas en 
inglés), al mismo tiempo que la tele-
visora mexicana presentó ante los 
tribunales mexicanos una querella 
contra él por extorsión y amenazas, 
que fue la que finalmente concluyó 
en su detención en Madrid el pasa-
do viernes. 

Eduardo Fernández fue detenido 
en el aeropuerto de Madrid-Barajas 
el pasado viernes por la mañana. Se-
gún la versión de su esposa, que fue 
contrastada por este corresponsal 
con la Policía Nacional española y 
con fuentes autorizadas de la Au-
diencia Nacional, el ex directivo bur-
sátil durante el sexenio de Ernesto 
Zedillo aterrizó en la capital espa-
ñola procedente de Miami, donde se 
había instalado durante un tiempo 
para diseñar la estrategia legal que 

pretendía iniciar contra Televisa y 
sus tres máximos ejecutivos: Emilio 
Azcárraga Jean, Bernardo Gómez y 
Alfonso de Angoitia. 

Según la denuncia de Fernández, 
los ejecutivos de Televisa abrieron 
cuentas corporativas en su compa-
ñía denominada Diversity Inves-
tment Corp, a través de las cuales 
se habrían realizado 29 “transaccio-
nes ilegales y una serie de manio-
bras furtivas” para presuntamente 
lavar 40 millones de dólares.

DE LA REDACCIÓN

Amazon Web Services (AWS), la in-
fraestructura global en la nube para 
todas las aplicaciones, anunció una 
nueva región de infraestructura en 
México e invertirá 5 mil millones de 
dólares durante 15 años.

La nueva región consta de tres 
zonas de disponibilidad en su lanza-
miento, sumándose a las 105 zonas 
de disponibilidad existentes de AWS 
en 33 regiones geográficas en todo 
el mundo. La ubicación de la nueva 
región será el estado de Querétaro.

El desembolso de Amazon es su-
perior a los 4 mil 500 millones de 
dólares que anunció Tesla para la 
primera etapa de su megaplanta en 
Nuevo León.

La empresa también planea lan-
zar 15 zonas de disponibilidad adi-
cionales y cinco regiones de AWS 
más en Malasia, México, Nueva Ze-
landa, Tailandia y la nube soviética 
Europea de AWS.

“Los servicios en la nube son 
parte esencial de la vida cotidiana, 
ayudándonos a transformar digital 
y económicamente a México”, des-
tacó Raquel Buenrostro, secretaria 
de Economía.

La funcionaria dio la bienvenida 
a la inversión y expansión de AWS 
en México porque es un signo de 
confianza y demuestra que las condi-
ciones son adecuadas para apoyar la 
tendencia de nearshoring en muchos 
sectores de nuestra economía.

“Agradecemos la inversión de 
AWS en la capacitación de estudian-
tes, micro, pequeñas y medianas em-
presas, y emprendedores digitales 
en México a gran escala”, destacó 
Buenrostro.

Las regiones de AWS consisten en 
zonas de disponibilidad que colocan 
la infraestructura en ubicaciones 
geográficas separadas y distintas. 

Las zonas de disponibilidad están 
ubicadas lo suficientemente lejos 
entre sí para respaldar la conti-
nuidad del negocio de los clientes, 
pero lo suficientemente cerca para 
proporcionar baja latencia para 
aplicaciones de alta disponibilidad 
que utilizan múltiples zonas de dis-
ponibilidad.

“AWS se complace en ver a miles 
de clientes en casi todas las indus-
trias de México innovar y crecer”, 
declaró Prasad Kalyanaraman, vi-
cepresidente de Servicios de Infraes-
tructura en AWS.

“Esperamos ayudar a los clientes 
en México a cumplir con las prefe-
rencias de residencia de datos y a 
ofrecer aplicaciones basadas en la 
nube con baja latencia, acelerando 
la transformación digital del país y 
estimulando el crecimiento econó-
mico”, comentó Kalyanaraman.

“Amazon ha demostrado confian-
za en México y esta inversión es el 
resultado de la estrecha colabora-
ción que han construido con el go-
bierno de México”, destacó Emiliano 
Calderón, jefe de estrategia digital 
nacional para el gobierno de México.

“Esta administración ha promo-
vido una política abierta para todas 
las empresas de tecnología como 
herramienta fundamental para la 
inclusión digital y financiera, con 
el objetivo final de acercar la tec-
nología y la innovación a la gente. 
Felicitaciones a AWS por su próxima 
región de infraestructura, que será 
un motor clave de la transformación 
digital de México.

“La expansión de la infraestructu-
ra de AWS en Querétaro es un testi-
monio del compromiso con la tec-
nología avanzada y la innovación, y 
del trabajo que hemos realizado para 
crear un ambiente donde las empre-
sas de tecnología pueden prosperar”, 
aseveró Mauricio Kuri, gobernador 
del estado de Querétaro.

Creará Madrid megafi rma 
para infl uir en el sector 
de Internet y telefonía

Decretan en España prisión sin fi anza 
contra ex presidente de la CNBV

REUTERS Y AFP 
ABU DABI

Los ministros de Comercio de 
casi todos los países del mundo 
se reunieron el lunes en Abu Da-
bi con motivo de un encuentro 
de la Organización Mundial del 
Comercio (OMC) que preten-
de establecer nuevas normas 
mundiales para ese sector, pero 
incluso su ambiciosa jefa, Ngozi 
Okonjo-Iweala, trató de frenar 
las expectativas. 

“No finjamos que todo esto va 
a ser fácil”, declaró Ngozi Okonjo-
Iweala en su discurso inaugural, 
en el que describió el ambiente 
como “más duro” que en la últi-
ma reunión de la OMC en 2022, 
aludiendo a guerras, tensiones y 
elecciones, así como a indicios de 
que el crecimiento del comercio 
será inferior a las estimaciones 
del propio organismo.

“La incertidumbre y la ines-
tabilidad están omnipresentes”, 
advirtió la directora general de 
la OMC.

El regulador mundial de ca-
si 30 años de existencia, cuyas 
normas rigen 75 por ciento del 
comercio mundial, intenta lle-
gar a acuerdos por consenso, 
pero estos esfuerzos son cada 
vez más difíciles ante los signos 
de que la economía mundial se 
está fragmentando en bloques 
separados. 

Por lo que frente a un multi-
lateralismo “atacado por todas 
partes”, Okonjo-Iweala pidió a 
la comunidad internacional más 
“cooperación” y “reformar el sis-
tema comercial internacional”.

Lamenta 
la OMC 
divisiones en 
la economía

ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL 
MADRID

Uno de los objetivos del gobierno 
de coalición de izquierdas, presidi-
do por el socialista Pedro Sánchez, 
es estar presente e influir en algu-
nos de los sectores estratégicos de 
la economía, como el tecnológico y 
la telefonía. Para eso, el Ejecutivo 
anunció la creación de una mega-
empresa pública que se llamará 
Sociedad Española para la Trans-
formación Tecnológica, que tendrá 
como inversión inicial 20 mil mi-
llones de euros (380 mil millones 
de pesos) y que entre sus primeras 
operaciones será la compra de 10 
por ciento de la multinacional Te-
lefónica, que le permitirá partici-
par en el diseño de las estrategias 
y en la toma de decisiones. 

El ministro español del ramo, 
José Luis Escrivá, hizo el anun-

cio de esta medida, que no será 
inminente pero que se hará en 
los siguientes pasos: primero se 
aprobará en el consejo de minis-
tros, previsiblemente a lo largo 
de la próxima semana, después 
se iniciará su tramitación por la 
vía de “urgencia”, con lo que si 
se cumplen los plazos previstos 
lo más previsible es que el nuevo 
gigante público español de las tec-
nologías esté operativo en unos 
tres o cuatro meses. 

Escrivá apunto que “es un ins-
trumento más que nos queremos 
dar. Estamos en una etapa en la 
que está habiendo cambios muy 
importantes y como país tenemos 
que tener una presencia muy cla-
ra y muy potente en estos secto-
res”, además de otros que tienen 
definidos como “prioritarios” en 
el gobierno español, como todo 
lo que tiene que ver con la inteli-
gencia artificial y, por supuesto, el 
sector energético.

▲ La secretaria de Economía, Raquel Buenrostro, y 
el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri (segundo 
de izquierda a derecha) encabezaron la conferencia 

de prensa en la que funcionarios del Amazon Web 
Services anunciaron la multimillonaria inversión. 
Foto La Jornada

Invertirá Amazon 
Web Services 5 mil 
mdd en México
La inyección de capital se realizará 
durante 15 años // Querétaro 
será la sede de la infraestructura 
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Casa Blanca y medios gringos // Difunden 
propaganda sucia // De la Madrid y Anderson
CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

L
A MÁS RECIENTE andanada de 
algunos medios de comunicación 
estadunidenses –y sus “amigos” nacio-
nales– en contra del presidente López 
Obrador –y todo apunta a que ella aún 

no concluye– no debe sorprender a nadie, porque 
ha sido práctica común de la mayoría de ellos 
“apuntalar” la depredadora política exterior de 
la Casa Blanca, siempre, según dicen, con base 
en “fuentes confiables” y en “confidencias de los 
organismos de inteligencia y seguridad”, pero sin 
prueba alguna.

LA MAYORÍA DE ellos históricamente ha 
justificado y, sobre todo, apoyado esa política 
depredadora: invasiones, golpes de Estado, in-
tervenciones, “sanciones”, bombardeos, bases 
militares por doquier, robo de territorio ajeno 
(como Guantánamo) y todo tipo de chantajes y 
amenazas, todo en nombre del imperio.

PARA NO IR más lejos, apoyaron, con todo y 
mentiras, al impresentable George W. Bush –al 
igual que al papá–, e incluso se dieron el lujo de 
“celebrar” con bombo y platillo el Premio Nobel 
de la Paz (2009) otorgado a uno de sus mandata-
rios, Barack Obama, por “fomentar el proceso de 
paz en Medio Oriente”, es decir, la misma región 
que el premiado no se cansó de bombardear y 
destrozar durante su estancia en la Casa Blanca.

SOBRAN EJEMPLOS DEL “particular estilo” 
de operar de esos medios de comunicación, pero 
para el caso mexicano no puede olvidarse aquella 
“columna” de Jack Anderson en el Washington 
Post (15 de mayo de 1984, “México hace millona-
rios a sus presidentes”) en la que “denunció” (sin 
prueba alguna, pero parapetado en una supuesta 
“alta fuente gubernamental con acceso a infor-
mes secretos de inteligencia”, más el “acceso a 
informes de la CIA y de la Agencia de Seguridad 
Nacional que interceptaron transacciones banca-
rias internacionales”) que el entonces presidente 
Miguel de la Madrid se enriqueció con sólo llegar 
a Los Pinos y que en esa tesitura depositó en Sui-
za 162 millones de dólares (provenientes del era-
rio). Además, sostenía, sólo en diciembre de 1982, 
cuando tomó posesión del cargo, el ex mandata-
rio “depositó entre 13 y 14 millones de dólares, 
según una fuente con acceso” a esos organismos 
de inteligencia. Todo, sin una sola prueba.

DE ENTRADA, LA “columna” de Anderson (que 
también involucró a José López Portillo) señala 
que Miguel de la Madrid “tiene previsto reunirse 

hoy (15 de mayo de 1984) con el presidente Rea-
gan en la Casa Blanca y ha amasado un multimi-
llonaria fortuna en dólares desde que asumió el 
cargo, de acuerdo con documentos clasificados 
de la inteligencia estadunidense. El enriqueci-
miento personal es una tradición entre los presi-
dentes mexicanos y es perfectamente legal bajo 
la ley mexicana”.

EL “PERIODISTA” DEL Washington Post así de-
cidió darle la “bienvenida” al mandatario mexica-
no a la capital estadunidense y el rotativo estadu-
nidense la publicó justo el día en el que De la Ma-
drid iniciaba una visita oficial a Estados Unidos 
y su primer punto en la agenda era un encuentro 
con Ronald Reagan con la intención de encontrar 
“ayuda urgente” ante la brutal crisis económica 
por la que atravesaba México, y la “columna” de 
Anderson fue una suerte de “estate quieto” ante 
sus pretensiones con el pésimo actor que se metió 
en la política y terminó en la Casa Blanca.

POR CIERTO, NINGÚN medio de comuni-
cación mexicano publicó la citada “columna”, 
pero cuando en Los Pinos reaccionaron a la 
afrenta y Manuel Alonso, entonces director de 
Comunicación de la Presidencia de la República, 
divulgó un boletín de prensa sobre el particular, 
negando rotundamente lo escrito por Anderson 
(“auténtica calumnia”), todos se esforzaron en 
destacarlo (primera plana garantizada), es decir, 
desmintieron algo que nunca publicaron. El pro-
pio funcionario envió una carta a la presidenta 
del Washington Post, Katherine Graham, para 
desmentir lo publicado por Anderson, “con im-
putaciones totalmente falsas”.

TAMBIÉN EL GOBIERNO mexicano remitió al 
Departamento de Estado una nota diplomática, 
mientras la señora Graham compartió el pan y la 
sal con De la Madrid en pomposo desayuno por 
ella organizado un día después de la multicitada 
publicación, cuyo contenido desmintió tanto el 
Departamento de Estado como la propia presi-
denta del Washington Post.

Las rebanadas del pastel

Y COLORÍN COLORADO, esta historia no se ha 
acabado, porque el descarado uso de los medios 
de comunicación para presionar, chantajear, 
amenazar y difundir propaganda sucia (todas por 
cortesía de la Casa Blanca) es permanente… Va un 
enorme beso, con el correspondiente abrazo, para 
mi amada Camila por otra velita en su pastel.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

En México, 66.1 por ciento 
de la población ocupada 
tuvo un trabajo asalariado
CLARA ZEPEDA

Al cierre del cuarto trimestre de 
2023, dos de cada tres personas 
ocupadas en México tuvieron un 
trabajo asalariado, aquel que per-
cibe un sueldo, salario o jornal, de la 
unidad económica para la que tra-
baja, revelaron cifras del Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi).

A través de la Encuesta Nacional 
de Ocupación y Empleo (Enoe) del 
cuarto trimestre de 2023, el Inegi 
estimó que la tasa de trabajo asa-
lariado fue de 66.1 por ciento en el 
cuarto trimestre de 2023, la más 
alta desde que se tiene registro. La 
tasa para las mujeres fue de 67 por 
ciento, mientras para los hombres 
fue de 65.5 por ciento.

El Inegi preció que de los 41 millo-
nes de personas que fueron trabaja-
dores subordinados y remunerados, 
30.4 por ciento ganaron hasta un 
salario mínimo, mientras 40.6 por 
ciento tiene ingresos entre uno y dos 
salarios mínimos.

Al cierre del cuarto trimestre de 
2023, la población total ocupada 
en México ascendió a 59.4 millo-
nes de personas, 1.054 millones 
más respecto al mismo periodo de 
2022, impulsada por el aumento 
del empleo en el comercio, trans-
portes, comunicaciones, correo y 
almacenamiento, servicios diversos 
y construcción, de los cuales 678.2 
mil personas en empleo formal y 
376.4 mil personas en el informal. 
Así, la ocupación informal repre-
sentó 54.8 por ciento de la pobla-
ción ocupada.

CLARA ZEPEDA

Aunque las remesas descenderán 
su ritmo de crecimiento, el mon-
to que recibirá México este 2024 
puede alcanzar 67 mil millones 
de dólares, lo que representará 
un crecimiento de 5.8 por ciento 
anual, y se mantendrá como el 
principal flujo de capital, estimó 
el área de análisis económico de 
Citibanamex.

De acuerdo con datos del Ban-
co de México, el país recibió 63.3 
millones de dólares en remesas en 
2023, lo que significó un aumento 
de 7.6 por ciento respecto a 2022, 
por lo que Citibanamex advirtió que 
este año se desacelerará el avance 
de esos envíos, debido a un menor 
crecimiento del empleo y de la eco-
nomía estadunidense.

Durante la conferencia Diálogos 
Citibanamex con el área de estudios 
económicos, Guillermina Rodrí-
guez, subdirectora del área, deta-
lló que las remesas siguen estando 
concentradas en los estados del 
Bajío. Sin embargo, el año pasado 
hubo una reconfiguración.

La especialista destacó que una 
de las entidades en las que aumentó 
más su crecimiento fue Chiapas, de-
bido a que la entidad hizo acuerdos 
con empresas en Florida para llevar 
trabajadores de manera regular, 
además de que en Estados Unidos, 
la mayoría de los mexicanos labo-
ran en el sector servicios. 

Rodríguez subrayó que el prin-
cipal uso de las remesas es para el 
consumo, pues en la información 
más reciente que se tiene del Banco 
de México, entre 60 y 70 por ciento 
de estos recursos de destinan a ese 
renglón, otro porcentaje a educa-
ción y una proporción muy pequeña 
a la inversión.

Destacó que estos recursos tie-
nen un peso importante en el país 
y, en 2023, el monto que represen-
taron equivalió a 5.7 millones de 
trabajadores nuevos con salarios 
medios incorporados al Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS).

Por otra parte, tras varios años 
de mantener la disciplina fiscal, el 
gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador “echó por la borda” los 
esfuerzos, afirmó Sergio Kurcyn, 
director de estudios económicos 
de Citibanamex.

Con el paquete de reformas en-
viado al Congreso, aunado al eleva-
do déficit que tendrá la economía 
mexicana este año, no hay manera 
de financiar el costo que representa 
el fondo de pensiones para el bien-
estar que propone el Ejecutivo, sin 
que se haga una reforma fiscal con 
fines recaudatorios y que atienda 
la problemática que vive Petróleos 
Mexicanos (Pemex).

Los más de 20 años que se cons-
truyeron de estabilidad fiscal lo 
“echó por la borda” con el progra-
ma fiscal de 2024, con el mayor dé-
ficit en los pasados 30 años.

Sergio Kurcyn declaró que para 
resarcir el daño es preciso aumen-
tar los ingresos, con una reforma 
fiscal; sin embargo, también tienen 
otros elementos como el reducir el 
gasto, es decir, bajar la inversión, 
aumentar la deuda o vender activos.

De otra forma, las reformas 
impulsadas por la presente admi-
nistración serían imposibles de 
financiar.

Citibanamex consideró que el 
mayor riesgo para la economía 
mexicana es la posibilidad de que 
Donald Trump gane las elecciones 
en Estados Unidos, mientras el 
cambio de gobierno en el país luce 
tranquilo para los mercados, pues 
no ven sobresaltos.

Remesas alcanzarán 67 
mil millones de dólares 
en 2024: Citibanamex

▲ Históricamente, la Casa Blanca, apoyada en 
medios de comunicación pero sin prueba 
alguna, han realizado campañas en contra de 

distintos gobierno del mundo. Sus intereses 
siempre se han privilegiado y son colocados 
por encima de la verdad. Foto Ap



TOM BENNETT
THE INDEPENDENT
TEL AVIV

Un ataque israelí a Rafah sería “el 
último clavo en el ataúd” de las en-
tregas de ayuda al territorio sitiado, 
advirtió la Organización de Nacio-
nes Unidas (ONU).

El secretario general del orga-
nismo mundial, Antonio Guterres, 
afirmó que la ofensiva total con la 
que se ha amenazado desde hace 
tiempo a la ciudad más sureña de 
Gaza –donde se refugian hasta 
1.5 millones de los 2.3 millones 
de habitantes del enclave– no sólo 
“sería aterradora” para quienes se 
encuentran en la ciudad, sino tam-
bién “pondría el último clavo en el 
ataúd de los programas de ayuda”. 

En un discurso ante el Consejo de 
Derechos Humanos del organismo, 
en Ginebra, Guterres señaló que 
Rafah está en el “centro de la ope-
ración de ayuda humanitaria” para 
los palestinos en Gaza, donde los 
residentes han enfrentado bombar-
deo aéreo, operaciones terrestres y 
un bloqueo que casi ha agotado las 
reservas de agua, energía, comida 
y medicinas.

La guerra israelí en Gaza comen-
zó a raíz de un sangriento ataque de 
Hamas en el sur de su territorio, du-
rante el cual unas mil 200 personas 
fueron asesinadas y otras 250 toma-
das en rehenes. Funcionarios de sa-
lud en Gaza, gobernada por Hamas, 
afirman que casi 30 mil personas 
han perecido en la respuesta israelí. 

El ejército de Israel ha presen-
tado al gabinete de guerra su plan 
dual de invasión y evacuación para 
Rafah, según informó ayer la ofici-
na del primer ministro Benjamin 
Netanyahu.

La presentación del plan, que no 
se ha hecho público, es indicativa 
de la intención de Tel Aviv de con-
tinuar las operaciones en la ciudad 
sureña, pese a protestas de su alia-
do más cercano, Estados Unidos, y 
de la comunidad internacional. 

Las condiciones en Rafah son 
severas. Muchos viven en escuelas, 
mezquitas, hospitales y campamen-

tos improvisados, densamente po-
blados, en los que han cundido la 
enfermedad, la falta de alimento y 
la deshidratación. Rafah es hogar 
normalmente de unas 280 mil per-
sonas, pero ahora alberga hasta 
millón y medio. 

La cantidad de ayuda que llega a 
Gaza cayó 50 por ciento en febrero 
en comparación con el mes ante-
rior, publicó en Twitter/X Philippe 
Lazzarini, jefe de la agencia de Na-
ciones Unidas para los refugiados 
palestinos. “Se suponía que la ayuda 
aumentaría, no disminuiría, para 
atender las enormes necesidades de 
2 millones de palestinos en desespe-
radas condiciones de vida”, escribió. 

Mientras continúa con los prepa-
rativos bélicos en Rafah, Israel fue 
acusado de hacer caso omiso a una 
orden del máximo tribunal de Na-
ciones Unidas de proveer de ayuda 
urgente al pueblo de Gaza, a un mes 
de la trascendental decisión que le 
ordenaba hacer todo lo posible por 
evitar mortandad, destrucción y 
cualquier acto de genocidio en la 
franja.

El veredicto de la Corte Interna-
cional de Justicia (CIJ) se emitió en 
respuesta provisional a una solici-
tud de Sudáfrica que acusa a Israel 
de cometer genocidio en Gaza. Tel 
Aviv niega con vehemencia tales 
acusaciones.

Human Rights Watch sostuvo 
que Israel ha violado la orden de 
la corte y que bloquea “la ayuda 
salvadora de vida”, en tanto “ma-
ta de hambre” a los palestinos. Tel 
Aviv niega que restrinja el ingreso 
de ayuda, y en cambio ha acusado 
a las organizaciones humanitarias 
que operan en la franja, afirmando 
que cientos de camiones llenos de 
ayuda se encuentran varados del 
lado palestino del cruce principal. 
La ONU argumenta que no siem-
pre puede llegar a los vehículos en 
el cruce porque por momentos es 
demasiado peligroso.

En tanto, la fuerza aérea israelí 
lanzó una serie de ataques “muy 
dentro de Líbano” contra presun-
tos blancos de Hezbolah. Se infor-
mó de explosiones escuchadas por 
residentes cerca de la ciudad de 

Baalbek, en el valle de Beqaa, bas-
tión de Hezbolá. Por lo menos dos 
personas perecieron en los ataques, 
según un oficial del grupo militante. 
Por la tarde, Hezbolá informó ha-
ber respondido a los ataques aéreos 
cerca de Baalbek disparando 60 co-
hetes Katyusha hacia un comando 
divisional del ejército israelí en las 
alturas del Golán, Siria, ocupadas 
por Israel. El ejército isarelí confir-
mó que docenas de cohetes fueron 
lanzados desde Líbano hacia su país 
la tarde de ayer.

Los ataques cerca de Baalbek 
ocurrieron menos de dos horas des-
pués de que Hezbolah aseguró que 
sus combatientes habían derribado 
un dron Elbit Hermes 450 israelí so-
bre su bastión en una provincia del 
sur de Líbano. Otro misil disparado 
por Hezbolá hacia el dron fue inter-
ceptado por Israel y cayó cerca de 
una sinagoga en una ciudad cercana 
a Nazaret, en el norte de Israel. No 
hubo lesiones ni daños.

A la fecha, la mayoría de los ata-
ques israelíes en Líbano se han en-
focado en la zona fronteriza entre 
los dos países. Hezbolah, aliado de 
Hamas, ha dicho que detendrá sus 
ataques si se alcanza un alto el fue-
go en Gaza.

Los ataques se produjeron des-
pués de comentarios emitidos el 
domingo por el ministro israelí de 
Defensa, Yoav Gallant, durante una 
visita al Comando Norte, donde ad-
virtió que las operaciones contra 
Hezbolah se intensificarían incluso 
si se llega a un acuerdo con Hamas 
sobre Gaza.

En un suceso significativo, en Cis-
jordania reocupada, el primer minis-
tro palestino, Mohammed Shtayyeh, 
informó que presentó la renuncia 
de su gobierno, argumentando que 
se requieren “nuevas medidas po-
líticas” como resultado del agrava-
miento de la situación en Gaza.

La renuncia ocurre cuando la co-
munidad internacional reflexiona 
sobre los planes para cuando termi-
ne la guerra israelí contra Hamas. 
Estados Unidos, sobre todo, ha 
propuesto que una versión refor-

mada de la Autoridad Nacional Pa-
lestina gobierne tanto Gaza como 
Cisjordania al concluir la guerra.

“Presento al presidente (Mah-
moud Abbas) la renuncia del gobier-
no”, dijo Shtayyeh, añadiendo que 
la misma es resultado de “sucesos 
relacionados con la agresión contra 
la franja de Gaza y el recrudecimien-
to en Cisjordania y Jerusalén. 

“La próxima etapa y sus desafíos 
requieren nuevas medidas guberna-
mentales y políticas que tomen en 
cuenta la nueva realidad en la franja 
de Gaza”, sostuvo.

El presidente Abbas –quien aún 
debe aceptar la renuncia– ha sido 
criticado por muchos palestinos 
por lo que perciben como falta de 
acción o retórica efectiva contra 
las operaciones israelíes desde el 
inicio de la guerra. Aunque Abbas 
ha hecho constantes declaracio-
nes, muchos las consideran huecas 
e inefectivas.

© The Independent
Traducción: Jorge Anaya

Un ataque a 
Rafah sería “el 
último clavo 
en el ataúd” de 
la ayuda: ONU
Casi agotadas, las reservas de agua, 
energía, comida y medicinas, alerta

REPORTAN UNOS 30 MIL MUERTOS EN GAZA

Murió en EU 
efectivo que 
se inmoló

WASHINGTON. Un miem-
bro activo de la fuerza 
aérea de Estados Unidos 
murió tras prenderse fue-
go frente a la embajada de 
Israel en Washington, con 
la consigna: “ya no seré 
cómplice del genocidio”.
El aviador Aaron Bush-
nell, de 25 años, originario 
de San Antonio, Texas, 
falleció a causa de sus 
heridas, informó ayer el 
Departamento de Policía 
Metropolitana. Bushnell 
caminó hacia la emba-
jada poco antes de una 
de la tarde y comenzó a 
transmitir en vivo en la 
plataforma Twitch, puso 
su teléfono en el piso, lue-
go se roció combustible y 
se prendió fuego. El video 
fue retirado después de la 
plataforma.

Ap

“Comíamos alimento para 
burros... cualquier cosa”

▲ Aaron Bushnell, de 25 años, 
miembro activo de la fuerza aérea 
de EU, se inmoló afuera de la 
embajada israelí en Washington. 
Fotos tomadas de X

REUTERS
DEIR AL-BALAH

Después de sobrevivir con panes 
amargos hechos con pienso (ali-
mento para animales) en lugar 
de harina, tres hermanos que 
huyeron de su casa en la ciudad 
de Gaza para refugiarse en una 
tienda más al sur se comieron 
una tarrina de halawa (pasta dulce 
desmenuzable).

Seraj Shehada, de 8 años, y sus 
hermanos Ismail, de 9, y Saad, de 
11, contaron que huyeron para re-
fugiarse con su tía en su tienda de 
Deir Balah, porque en la ciudad no 
había nada para comer.

“Cuando estábamos en la ciudad 
de Gaza no comíamos nada. Pro-
bábamos algo cada dos días”, dice 
Seraj Shehada, mientras los tres 
niños comen la halawa.
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THE INDEPENDENT, AP, AFP, 
REUTERS, SPUTNIK
Y PRENSA LATINA
BUDAPEST

El Parlamento húngaro ratificó 
ayer el ingreso de Suecia a la Or-
ganización del Tratado del Atlán-
tico Norte (OTAN) tras meses de 
disputas diplomáticas y abandono 
a su principio de neutralidad vi-
gente desde 1812.

“Es un día histórico. Los par-
lamentos de todos los estados 
miembros de la OTAN han votado 
a favor de la adhesión de Suecia a 
la OTAN”, publicó el primer mi-
nistro sueco, Ulf Kristersson, en 
su cuenta de X.

El camino no fue sencillo para 
lograr la adhesión, pues el gobier-
no del primer ministro Viktor 
Orbán, político de ultraderecha, 
forjó estrechos lazos con Rusia y 
ante las críticas a la democracia 
húngara por parte de políticos de 
ese país, se agriaron las relaciones 
entre ambas naciones y provoca-
ron reticencias entre los legislado-
res de su partido Fidesz.

La medida, que se aprobó con 
188 votos a favor, seis en contra y 
cuatro abstenciones, fue la culmi-
nación de meses de discusiones de 
los aliados de Hungría para con-
vencer a su gobierno nacionalista 
de que levantara su bloqueo a la 
membresía sueca.

Otra de las trabas que sortearon 
desde 2022 fue cuando Turquía 
retuvo la ratificación que exigía 
medidas más duras contra los mi-
litantes del Partido de los Traba-
jadores del Kurdistán que, según 
dijo, se habían asentado en Suecia.

Además, el presidente turco, 
Recep Tayyip Erdogan, también 
vinculó la validación con la apro-
bación de Estados Unidos de las 
ventas de aviones de combate 
F-16.

Mientras, el presidente fran-
cés, Emmanuel Macron, declaró: 
“todos estamos de acuerdo en el 
hecho de que no queremos ir a la 
guerra contra el pueblo ruso”, en 
la apertura de una conferencia so-
bre el apoyo a Ucrania celebrada 
en París.

Durante la reunión de 20 je-
fes de Estado y de gobierno, y de 
otros funcionarios occidentales, 
en la capital francesa, el gober-
nante francés prometió que se 
hará “todo lo necesario para que 
Rusia no gane la guerra”. 

Macron aseguró que varios paí-
ses europeos entregarán misiles 
y bombas de mediano y largo al-
cance para apoyar a Ucrania en el 
conflicto con Rusia, y no descartó 
un envío de tropas.

El presidente ucranio, Volo-
dymir Zelensky, acusó al ex pre-
sidente estadunidense Donald 
Trump de ponerse “del lado” del 
mandatario ruso, Vladimir Putin, 
y advirtió que millones de perso-
nas podrían morir sin la nueva 
ayuda estadunidense a Kiev, in-
formó la cadena CNN.

En fragmentos de la entre-
vista publicados ayer, Zelensky 
comentó que no puede entender 
“cómo Trump puede estar del 
lado de Putin”, y lo calificó de 
“increíble”.

“Me parece que Trump no co-
noce” al mandatario ruso, afirmó 
Zelensky. “No creo que entienda 
que Putin nunca se detendrá”.

Hungría ratifi ca ingreso 
de Suecia a la OTAN

AP, AFP Y XINHUA
WASHINGTON

El presidente de Estados Unidos, 
Joe Biden, aseguró ayer que a prin-
cipios de la próxima semana espera 
que pueda entrar en vigor un alto 
el fuego entre Israel y Hamas y se 
permita la liberación de los rehenes 
restantes.

“Mi asesor de Seguridad Nacio-
nal me dice que estamos cerca. Aún 
no está firme, pero mi esperanza 
es que para el próximo lunes ten-
gamos un alto el fuego”, dijo Biden.  

Los países mediadores, Qatar, 
Egipto y Estados Unidos, intentan 
negociar un compromiso entre Is-
rael y Hamas con vistas a una tre-
gua que frene la guerra que empezó 
el pasado 7 de octubre.

Las conversaciones se refieren 
a la primera fase de un plan elabo-
rado en enero por los mediadores, 
que prevé una pausa de seis sema-
nas combinada con la liberación de 
los rehenes en poder de Hamas y 
de prisioneros palestinos en Israel, 
así como el ingreso a Gaza de ayuda 
humanitaria.

Israel exige la liberación de todos 
los rehenes durante la pausa y ad-
virtió que una tregua no significará 
el fin de la guerra. Mientras, Hamas 
pide el alto el fuego total, la retirada 

de las tropas israelíes de la franja 
y el levantamiento del bloqueo im-
puesto desde 2007, cuando asumie-
ron el poder en la franja tras ganar 
elecciones.

Los negociadores enfrentan un 
plazo no oficial anunciado por Is-
rael, el inicio del Ramadán, mes 
sagrado de los musulmanes, el 10 
de marzo.

Horas antes, China afirmó que 
“Estados Unidos debe prestar aten-
ción al pedido de un alto el fuego 
inmediato”. Mao Ning, portavoz de 
la cancillería del gigante asiático, 
subrayó que ese es el llamado de la 
comunidad internacional e instó a 
Washington a desempleñar un pa-
pel constructivo en el tema.

Por otra parte, el jefe de la diplo-

macia de la Unión Europea, Josep 
Borrell, reiteró ayer que el gobier-
no de Israel facilitó el desarrollo 
de Hamas. “Yo no digo que lo haya 
financiado mandándole un cheque, 
pero sí ha facilitado el desarrollo del 
grupo islamita”, señaló Borrell. “Is-
rael ha jugado a la división de los 
palestinos creando una fuerza que 
se opusiera a Al Fatah, y esa es una 
realidad incuestionable”, añadió.

El canciller europeo también 
criticó a las autoridades de Israel 
por haber liberado a miembros 
del Movimiento de Resistencia 
Islámica (Hamas), incluido quien 
orquestó los atentados del 7 de oc-
tubre, y no a líderes de Al Fatah, que 
abogan por una solución pacífica al 
conflicto.

En tanto, el canciller federal ale-
mán, Olaf Scholz, rechazó la ofensi-
va militar planeada por el gobierno 
israelí en Rafah. “Muchas personas 
han huido hacia allá, son quienes 
no tienen ninguna otra vía de esca-
pe para ponerse a salvo, y se debe 
evitar una catástrofe humanitaria”, 
expresó Scholz. 

▲ Una niña palestina herida en 
bombardeos israelíes es atendida 
en el hospital Kuwait, en Rafah. 
Foto Afp

Posible alto el fuego en 
la franja de Gaza la 
próxima semana: Biden
El jefe de la diplomacia europea critica a Israel por haber 
“facilitado el crecimiento de Hamas” en el enclave

MEDIADORES NEGOCIAN PAUSA DE 6 SEMANAS

“Comíamos comida para pá-
jaros y burros, cualquier cosa”, 
comentó, refiriéndose a los pa-
nes hechos de granos y semillas 
destinados al consumo animal. 

La escasez de alimentos ha 
sido un problema en todo el en-
clave palestino desde que el 7 de 
octubre comenzó la guerra entre 
Israel y Hamas, pero es más gra-
ve en el norte de Gaza, donde las 
entregas de ayuda han sido más 
escasas durante más tiempo.

En la zona centro de la ciudad, 
la situación es ligeramente mejor, 
pero dista mucho de ser fácil.

En este contexto, el canciller 
palestino, Riad Maliki, denun-
ció ante el Consejo de Derechos 
Humanos de la Organización de 
Naciones Unidas que Israel utiliza 
el hambre y las medicinas como 
arma de guerra.

En el campo de desplazados de 
Al-Nuseirat, justo al norte de Deir 
al-Balah, Warda Mattar, refugiada 
en una escuela, le daba a chupar 
un dátil envuelto en gasa a su bebé 
de dos meses, a falta de leche.

“Se supone que mi hijo debe 
tomar leche porque es recién na-

cido, ya sea natural o de fórmula, 
pero no pude conseguirla, porque 
no hay leche en Gaza”, lamentó 
Mattar.

“Recurrí a los dátiles para tener 
a mi hijo tranquilo”, expresó.

En la tienda de campaña de 
Deir al-Balah, los tres hermanos 
narraron que perdieron a su ma-
dre, a otro hermano y a varias tías 
en la guerra. Se quedaron con su 
padre y su abuela y sin nada qué 
comer, aparte de panes hechos 
con pienso, señaló el mayor, Saad 
Shehada.

“Era amargo. No queríamos 
comerlo, pero nos obligaban; 
un pan pequeño cada dos días”. 
Añadió que bebían agua salada y 
luego enfermaban, aparte de que 
no había forma de bañarse ni de 
lavar la ropa.

“Vinimos a Deir al-Balah en 
secreto. No le avisamos a nuestro 
padre.”

La tía de los niños, Eman She-
hada, con un embarazo avanzado, 
mencionó que perdió a su marido 
en la guerra y se quedó sola con su 
hija, una niña pequeña.

“No recibo la nutrición necesa-
ria, por lo que me siento cansada 
y mareada”, expresó.

“Comíamos alimento para...
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El canciller 
federal alemán 
llama a evitar 
una catástrofe
en Rafah



STELLA CALLONI
CORRESPONSAL
BUENOS AIRES

Los gobernadores de Buenos Aires, 
Axcl Kicillof, y de Chubut, Ignacio 
Torres, de distintos signos políticos, 
fueron castigados por el presidente 
ultraderechista Javier Milei, quien 
suspendió los pagos de una deuda 
que tiene el gobierno nacional con  
ambos, a lo que se añade la decisión 
de no enviar los fondos de copar-
ticipación y otros que constitucio-
nalmente les corresponden, lo que 
afecta a toda la población.

En conferencia de prensa, a la 
cual asistieron dirigentes de la 
peronista Unión por la Patria, así 

como alcaldes de distintos signos 
políticos en la provincia, sindica-
listas y representantes de organiza-
ciones sociales, entre otros, Kicillof 
anunció que solicitará a la Corte 
Suprema de Justicia de la Nación 
que exija al gobierno nacional la 
devolución del fondo que le quitó a 
su distrito. “No son recursos ni de 
un gobernador ni de un presidente: 
son del pueblo de la provincia de 
Buenos Aires”, dijo. 

El gobernador fue sorprendido 
ayer por la disposición del gobier-

no de Milei de eliminar el Fondo de 
Fortalecimiento Fiscal de esa pro-
vincia, quitándole un presupuesto 
de más de 30 mil millones de pesos 
(el dólar blue se cotiza a unos 840 
pesos). Además, el Ejecutivo na-
cional debía 15 millones de pesos 
al provincial.

A su vez, el gobernador Torres, 
del derechista Propuesta Repu-
bicana PRO, habló ante la Legis-
latura de la provincia de Chubut. 
“Estamos peleando por lo que nos 
corresponde”, señaló.

Fue la venganza por la adver-
tencia del gobernador Torres, 
que ponía como límite el próximo 
miércoles para que presidencia le 
respondiera a las solicitudes en-
viadas o en caso contrario iba a 
detener el envío de petróleo, lo 
que fue apoyado por el resto de 
gobernadores patagónicos, for-
mando una liga de mandatarios 
provinciales. De hecho, se con-
formó una unión de todos los go-
bernadores de las provincias pata-
gónicas, pero apoyadas por otros 

gobiernos, entre los que figura el 
de Kicillof.

Uno de los mensajes de Milei en 
los últimos días fue doblemente re-
pudiado por el gobernador Torres 
porque utilizó una fotografía suya 
adulterada como si tuviera síndro-
me de Down, y lo que significaba 
este gesto de brutal discriminación 
que hería a tantas familias y a la so-
ciedad toda.

“Qué ejemplo da el presidente de 
la nación a las nuevas generaciones. 
El ejemplo es la burla, el odio, el 
insulto. Nosotros nos formamos 
como ciudadanos, en el seno de la 
familia, entendiendo que lo primero 
es respetar al otro.”

Nota ampliada en @lajornadaon-
line https://rb.gy/jsv09o

JIM CASON Y DAVID BROOKS
CORRESPONSALES
WASHINGTON Y NUEVA YORK

El presidente Joe Biden y el ex man-
datario Donald Trump realizarán 
un duelo electoral con visitas a 
diferentes puntos de la línea entre 
Texas y México este jueves, buscan-
do tener ese escenario para intentar 
convencer a votantes quién será el 
más efectivo en reducir de mane-
ra dramática el flujo migratorio, y 
ambas propuestas tendrían serias 
repercusiones para México.

Biden está intentando neutrali-
zar un tema que se ha vuelto uno 
de sus flancos más vulnerables de 
su esfuerzo de relección al adop-

tar algunas de las mismas políticas 
antimigrantes que su contrincante 
Trump implementó cuando ocupa-
ba la Casa Blanca. Biden ahora está 
concediendo que existe una crisis 
en la frontera e intenta culpar al 
liderazgo republicano de la cámara 
baja, ya que ha rehusado progra-
mar un voto sobre un proyecto de 
ley negociado en el Senado que 
incluye más fondos para contratar 
a agentes fronterizos adicionales 
y medidas para cerrar puntos de 
ingreso en la frontera en ciertas 
circunstancias, todo parte de un 
paquete legislativo más amplio 
que también incluye armas para 
Ucrania e Israel.

El fracaso de ese proyecto de ley, 
argumenta la Casa Blanca, obligará 

ahora al presidente a usar poderes 
de emergencia para abordar la si-
tuación en la frontera.

Los detalles de esas acciones aún 
no son públicos, pero asesores de 
la Casa Blanca han dedicado gran 
parte de las últimas dos semanas 
filtrando a los medios estaduniden-
ses papeles para que el presidente 
imponga restricciones dramáticas 
a la habilidad de migrantes de soli-
citar asilo inicialmente, incluyendo, 

tal vez, negar solicitudes de asilo a 
aquellos que no cruzan por los pun-
tos oficiales de ingreso a Estados 
Unidos, propuestas para emplear 
poderes de emergencia para cerrar 
casi todo ingreso de migrantes sin 
documentos en algunas circunstan-
cias, así como redirigir fondos para 
la contratación de más oficiales de 
migración en la frontera aun sin 
aprobación legislativa.

El caucus hispano del Congreso 
condenó las propuestas filtradas y 
las consideró un intento de “usar a 
grupos de migrantes como peones 
en el tablero político” y, por sepa-
rado, unos 150 grupos nacionales 
y locales de defensa de derechos 
humanos e inmigrantes acusaron, 
el viernes pasado, que el gobierno 
de Biden estaba renovando políticas 
de la era Trump. 

“Esta manera cansada de abordar 
el problema fracasó en el gobierno 
anterior, y fracasará y causará gran 
daño una vez más, y manchará a su 
gobierno de manera irreparable”, 
escribieron en una carta abierta a 
Biden que fue coordinada por Hu-
man Rights First y el National Im-
migration Justice Center.

Pero al calentarse la contienda 
electoral presidencial, el liderazgo 
del Partido Demócrata públicamen-
te ha expresado preocupación por 
el tema migratorio. Aunque el nú-
mero de personas sin documentos 
que intentaron cruzar la frontera 
desde México en enero fue menor 
que en los meses anteriores, ex-
pertos pronostican que el flujo se 
incrementará al avanzar el año. De 
hecho, el Washington Office on La-
tin America (WOLA) reporta que 
la migración anual hasta el 25 de 
febrero de 2024 a través del Darién 
había alcanzado 68 mil 400 perso-
nas, unos 22 mil 700 más que en el 
mismo periodo el año pasado.

El ex presidente Trump ha colo-
cado al centro de su ataque político 
la acusación de que el gobierno de 
Biden ha mantenido una “frontera 
abierta”, y encuestas continuamen-
te registran que el tema de la inmi-
gración es el factor individual más 

citado por aquellos que reprueban 
la gestión presidencial de Biden.

Mike Johnson, presidente repu-
blicano de la cámara baja, declaró la 
semana pasada que la Casa Blanca 
“podría demostrar su seriedad” en 
tema al reimplementar de inmedia-
to el acuerdo Quédate en México, 
bajo el cual solicitantes de asilo 
son obligados a esperar en México 
mientras sus peticiones son proce-
sadas en Estados Unidos. Pero eso 
requiere en acuerdo del gobierno 
mexicano, señaló Ariel G. Ruiz So-
to, analista sénior del Migration 
Policy Institute en Washington. 
Recuerda que la Suprema Corte 
de México había declarado ilegal 
a esa política cuando fue aplicada 
anteriormente y por lo tanto se-
ría difícil renovarla. (https://www.
jornada.com.mx/2024/02/25/
opinion/016a2pol).

Aún más importante, comen-
tó Ruiz Soto en entrevista con La 
Jornada, el programa Quédate en 
México sólo registró un total de 78 
mil solicitantes, cifra muy pequeña 
que no tendría un impacto signifi-
cativo bajo las condiciones actuales. 
Agregó que es improbable que Qué-
date en México o acciones ejecuti-
vas unilaterales tengan un impacto 
positivo a largo plazo.

“Especialmente en un año elec-
toral, cuando la migración ha toma-
do tanta visibilidad en la contienda 
actual, creo que tanto demócratas 
como republicanos están intentan-
do hacer pensar la manera en que 
puedan sugerir que están haciendo 
algo en la frontera”, indicó Ruiz So-
to en la entrevista. “Desafortunada-
mente suele suceder, sobre todo en 
ciclos electorales, como es el caso 
ahora, la sugerencia de propuestas 
tienden a tener más que ver con la 
pugna electoral que con políticas 
(reales)”.

(https://www.jornada.com.
mx/2024/02/06/mundo/025n1mun)

En “duelo electoral” visitarán 
Trump y Biden la zona fronteriza

MIGRANTES, PEONES DEL TABLERO POLÍTICO, ACUSA EL CAUCUS HISPANO

El demócrata intenta neutralizar el problema de los 
indocumentados retomando medidas del republicano

Milei suspende pagos del gobierno federal  
a las provincias de Buenos Aires y Chubut
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▲ En imagen de archivo, niños 
migrantes corren bajo la lluvia 
después de entregarse al cruzar 
la frontera por la ciudad de Roma, 
Texas, en la frontera con México. 
Foto Ap

Analizan 
restricciones más 
severas contra el 
fl ujo de personas 
sin papeles



ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

El malestar y el hartazgo de los agri-
cultores europeos llegó hasta Bru-
selas, donde cerca de 900 tractores 
provocaron caos en la ciudad capi-
tal de la Unión Europea (UE), mien-
tras los ministros de Agricultura del 
bloque y los máximos representan-
tes de la Comisión Europea (CE) se 
reunían en la sede de la institución 
para evaluar sus demandas.

En las calles de Bruselas se expre-
só el malestar con la quema de neu-
máticos, el bloqueo, durante unas 
horas, del aeropuerto de la capital 
belga. Hubo encontronazos con los 
agentes antidisturbios, que disper-
saron a los manifestantes con caño-
nes de agua y gases lacrimógenos.

Los campesinos de toda Europa 
estaban pendientes de la crucial 
reunión en Bruselas. 

En Madrid, protagonizaron una 
movilización de más de 30 mil per-
sonas, según las organizaciones 
convocantes, 5 mil, según la dele-
gación del gobierno. Los manifes-
tantes llegaron hasta las puertas del 
Parlamento Europeo en la ciudad, 
en el céntrico Paseo de la Castella-
na, donde estacionaron unos 100 
tractores. Allí entregaron sus rei-
vindicaciones, argumentando que, 
en la reunión de Bruselas se está 
“decidiendo nuestro futuro”.

En Polonia también hubo pro-
testas, con el bloqueo de una parte 
de la frontera con Alemania, para 

exigir a la CE la imposición de aran-
celes a la importación de produc-
tos alimentarios procedentes de 
 Ucrania.

Las movilizaciones, que se inicia-
ron en Francia y se extendieron a 
Bélgica, Alemania, Portugal, Italia, 
España, Polonia, Grecia, Hungría y 
Holanda, entre otros, provocaron 
una mayor celeridad en la modifi-
cación de las políticas agrarias de 
la región.

Los representantes de los gobier-
nos de cada país asistieron al en-

cuentro de Bélgica ávidos de que se 
aprueben medidas inmediatas, para 
impedir la agudización de las movi-
lizaciones. Al término de la reunión 
señalaron que la propuesta de la 
comisión de relajar los requisitos 
ambientales de la Política Agraria 
Común (PAC) “no es suficiente”, in-
formó el representante de Bélgica, 
país que ostenta la presidencia de 
turno del consejo, David Clarinval, 
según la agencia Afp.

El ministro francés de Agricul-
tura, Marc Fesneau, afirmó que 

coincidieron en que estas iniciati-
vas constituyen “un primer paso 
concreto en la dirección correcta” 
e invitaron a la CE “a completar las 
propuestas rápidamente, con nue-
vas y más ambiciosas medidas”, 
agregó.

Una decisión que celebraron fue 
la eliminación de los controles de 
“condicionalidad reforzada”, como 
pidieron los agricultores, medida 
que beneficia a 55 por ciento de 
los labradores españoles y a buena 
parte de los europeos.

El comisario europeo de Agricul-
tura, Janusz Wojciechowski, propu-
so que pasen a ser voluntarias algu-
nas de las exigencias ambientales 
que los agricultores deben cumplir 
para recibir el apoyo PAC. Es “me-
jor incentivar que imponer” para 
garantizar el cumplimiento de los 
objetivos del Pacto Verde, apuntó.

Freno a pacto con Mercosur

Por su parte, los representantes del 
agro consideran que las decisiones 
de Bruselas quedaron cortas. Exi-
gen, entre otros, el fin definitivo 
de negociaciones con los países del 
Mercosur, y el fin de trabas buro-
cráticas excesivas.

“Cuando uno de nuestros caba-
llos hace caca, tenemos que infor-
mar cuánto ha hecho, qué pasa con 
esa caca, hacia donde irá y cuándo. 
Es demasiada locura como para 
explicarlo”, se quejó la productora 
rural Marieke Van de Vivere.

 Un tractor rocía heno sobre 
policías antidisturbios, que 
responden con un chorro de 
agua, ayer en la capital de la 
Unión Europea. Foto Afp

Caos en Bruselas ante unos 900 
tractores de agricultores hartos 

AUTORIDADES DEL BLOQUE EVALÚAN DEMANDAS EN LA CAPITAL DE LA UE

JUAN PABLO DUCH
CORRESPONSAL
MOSCÚ

El equipo de Aleksei Navalny, líder 
de la oposición rusa muerto en pri-
sión este mes, lanzó ayer la versión 
de que hubo una supuesta negocia-
ción para intercambiarlo por Vadim 
Krasikov, oficial de la inteligencia 
militar rusa condenado a cadena 
perpetua por asesinar en Berlín a 
Zelimjan Jangoshvili, ex comandan-
te de los separaristas chechenos de 
origen georgiano, dando a entender 
que estaba próximo a alcanzarse un 
acuerdo y que por eso “lo mataron”.

Maria Pevchij, cercana colabora-
dora de Navalny, sin aportar ningu-
na evidencia que pudiera dar credi-
bilidad a sus palabras, sostiene en 
un video en YouTube: “La noche del 
15 de febrero recibí confirmación 

de que las negociaciones estaban a 
punto de concluir. El 16, asesinaron 
a Aleksei [Navalny]”.

Pregunta: “¿Por qué mataron a 
Navalny? A Putin le dejaron bien 
claro que la única forma de recibir 
a Krasikov era su canje por Naval-
ny”. Según Pevchij, Putin tomó una 
decisión “irracional” guiado por “el 
odio personal” que le tenía al diri-
gente opositor.

Berlín, sin comentarios

En el mismo sentido, Kira Yarmish, 
quien ejercía funciones de vocera de 
Navalny, publicó en redes sociales: 
“Lo tenían que canjear literalmente 
en estos días. La propuesta estaba 
sobre el escritorio de [el presidente 
Vladimir] Putin”.

La noticia, ni desmentida ni con-
firmada por el gobierno de Alema-
nia y que no mereció ningún comen-

tario del vocero de la presidencia ru-
sa, sorprendió incluso a conocidos 
adversarios del Kremlin que, como 
el famoso bloguero Rustem Adaga-
mov, se preguntaron: “Si ya se había 
alcanzado un acuerdo para cambiar 
a Navalny por Krasikov, ¿para qué 
ordenó Putin asesinar a una de las 
partes del canje? No hay lógica”.

En la entrevista que concedió 
a Tucker Carlson, ex presentador 
estrella del canal de televisión Fox, 
el preferido de los conservadores 
estadunidenses y seguidores de 
Donald Trump, Putin dio a enten-
der que se estaban llevando a cabo 
negociaciones para intercambiar a 
Evan Gershkovich, corresponsal 
del Wall Street Journal encarcelado 
bajo cargos de “espionaje”, por “un 
patriota que decidió hacer justicia 
en Europa”, lo que permitió identi-
ficar con facilidad a Krasikov.

Otros inconformes con Putin, co-

mo Vladimir Osechkin, fundador del 
proyecto Gulagu.Net, que debió exi-
liarse en Francia tras difundir imá-
genes de video de torturas a presos 
comunes en Rusia, están convenci-
dos de que Navalny, cuyo regreso a 
Moscú se dio de manera voluntaria y 
consciente del riesgo que implicaba, 
no “hubiera aceptado ser canjeado 
por un sicario que envió Putin a Ale-
mania con la misión de matar a una 
persona en particular”.

En relación con Navalny, el por-
tavoz del Kremlin, Dimitri Peskov, 
respondió este lunes con un “no” 
rotundo otra pregunta: “¿Tuvo 
algo que ver el presidente Putin 
con el hecho de que finalmente se 
entregara a la madre de Navalny 
su cuerpo?” Añadió: “Nada puedo 
decir al respecto. Es un asunto que 
absolutamente no nos corresponde 
ni es prerrogativa nuestra”.

Desde que la madre recibió el sá-

bado anterior el cadáver de su hijo 
en Salejard, centro administrativo 
de la región ártica de Yamal, aún 
no se sabe dónde ni cuándo será 
entrerrado. 

Tampoco es claro si las autorida-
des permitirán que haya una cere-
monia de despedida y una misa de 
cuerpo presente en un templo de la 
Iglesia Ortodoxa (Navalny era cre-
yente), que podrían derivar en una 
expresión multitudinaria de repulsa 
al Kremlin justo la semana en que 
Putin presentará su informe anual 
de gobierno ante las dos cámaras 
del Parlamento ruso.

El acto, que los operadores políti-
cos de Putin concebían como parte 
importante de la campaña para su 
relección a dos semanas de la cita 
en las urnas, está previsto para el 
siguiente jueves y, conforme se co-
menta, el funeral de Navalny, en la 
estricta intimidad o no, aún se ne-
gocia, no podrá tener lugar antes. 
Si esto es cierto, el opositor será en-
terrado el próximo fin de semana.

Navalny murió a punto de ser canjeado por otro preso: versión 
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JUAN CARLOS FLORES  
CORRESPONSAL 
COLIMA, COL. 

El Instituto Electoral del Estado de 
Colima (IEE), entidad que tiene el 
padrón electoral más pequeño del 
país, enfrentó graves problemas fi-
nancieros para terminar el pasado 
ejercicio fiscal, no pagó salarios a 
los integrantes del Consejo General 
durante cuatro meses y les retuvo 
el sueldo un mes a los trabajadores. 
Aun así, su presidenta, Adriana 
Ruiz Visfocri, busca incrementar 
su salario bruto de 163 mil pesos a 
más de 224 mil pesos mensuales. 

Ruiz Visfocri, elegida consejera 
del IEE en 2021, es actualmente la 
presidenta de un organismo público 
local electoral con el mayor sueldo 
de todos los funcionarios comiciales 
de su rango. 

El salario que pretende tener la 
presidenta del IEE es mayor al de su 
homóloga del Instituto Electoral del 
Estado de México (IEEM)–entidad 
con el padrón electoral más grande 
de la nación–, Amalia Pulido Gómez, 
que gana 113 mil  492 pesos brutos, 
y también al del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, quien reci-
be 174 mil 26 pesos al mes. 

La consejera presidenta colimen-
se dio inicio a un recurso ante el Tri-
bunal Electoral del Estado (TEE) el 
22 de febrero, para impugnar una 
resolución del Consejo General del 
IEE, con el que busca ajustar su 
salario a 224 mil pesos al mes, a 
pesar de que antes se aprobó que 
su sueldo pasara de 163 mil pesos  a 
186 mil pesos mensuales para 2024.

En la sesión del 30 de enero, 
el consejo del IEE presentó un 
acuerdo para ajustar los salarios 
de la presidenta, los consejeros y el 
secretario general del organismo, 
al salario mínimo vigente en 2023, 

lo que provocó la protesta de Ruiz 
Visfocri, quien pretende que el re-
ajuste implique un alza de casi 27 
por ciento.

En esa ocasión, el consejero Juan 
Ramírez Ramos recordó que Ruiz 
Visfocri tuvo salario de 163 mil 359 
pesos en 2023; el de cada consejero 
fue de 99 mil 900, y el del secretario 
general, Óscar Omar Espinoza, de 
90 mil pesos al mes.

Entonces se aprobó aumentar el 
sueldo de la consejera presidenta 
a 186 mil pesos, un incremento de 
23 mil pesos. Además se determinó 
pagar a los consejeros 114 mil pesos 
(14 mil de diferencia), y al titular de 
la secretaría general, 103 mil pesos 
(casi 13 mil más que los emolumen-
tos anteriores).

El consejero Ramírez Ramos ex-
puso en su momento que de haber 
procedido la intención de la conse-
jera presidenta, su sueldo hubiera 
sido de 224 mil pesos, mientras cada 
consejero ganaría 136 mil pesos y el 
secretario, 124 mil pesos por mes.

La consejera presidenta señaló 
que la propuesta presentada se 
realizó “mientras se autoriza un 
aumento presupuestal”, que en 
ese momento se gestionaba ante el 
gobierno y el Congreso del estado, y 
argumentó que los salarios del con-
sejo del IEE “afectan las finanzas 
y yo pregunto: ¿Desde cuándo un 
salario de un funcionario afecta a 

la institución? No es viable el pago 
a un hecho futuro incierto (…) por-
que además está sujeta a que si se 
autoriza el aumento presupuestal, 
se realizará el ajuste al salario con 
base en el sueldo mínimo 2024”.

El instituto, sin recursos

La institución que Ruiz Visfocri 
encabeza tuvo graves problemas 
financieros para terminar el pasado 
ejercicio fiscal. En octubre, la propia 
Ruiz Visfocri exigió al gobierno del 
estado de Colima un reajuste pre-
supuestal, porque “no había dinero 
para ninguna actividad” y ponía en 
riesgo el proceso electoral de este 
año.

En respuesta, la administración 
que encabeza la gobernadora Indira 
Vizcaíno Silva reasignó 6.7 millones 
de pesos al final de diciembre an-
terior para saldar adeudos, entre 
ellos salarios y aguinaldos de los 
trabajadores.

La resolución del reajuste pre-
supuestal aprobado por el consejo 
fue impugnada por Ruiz Visfocri, al 
igual que por las consejeras Martha 
Iza Huerta y Ana Romano Sánchez, 
para controvertir el acuerdo IEE/
CG/A046/2024, relativo a la reasig-
nación y adecuación presupuestal 
2024, correspondiente al IEE.

Ese juicio quedó radicado en el 
expediente JE-01/2024, en el cual 

las quejosas argumentaron viola-
ciones a sus derechos humanos y 
a disposiciones del artículo 123 de 
la Constitución federal, relativas a 
remuneración salarial y en cuanto a 
sueldo acorde a sus funciones.

 
Múltiples demandas 
contra Ruiz Visfocri

A pesar de los argumentos de Ruiz 
Visfocri sobre sus derechos labora-
les, ha enfrentado en su desempeño 
como consejera presidenta juicios 
interpuestos por varios empleados 
de la institución.

En 2023 encaró dos juicios de 14 
demandantes, entre trabajadores 
del IEE y de los consejos municipa-
les electorales, los cuales exigieron 
la devolución de prestaciones dis-
minuidas desde 2022, entre ellas 
aguinaldo, canasta básica, apoyo a 
despensa navideña y bono del Día 
de la Madre.

El primero de los procesos fue en 
2022, cuando el Consejo General 
del IEE aprobó que las prestacio-
nes a todos los trabajadores del 
organismo fueran reducidas, con 
el argumento de que eran ilegales. 

Sin embargo, la presidenta y las 
consejerías las tenían presupuesta-
das, pese a que el Código Electoral 
de Colima no las considera dentro 
de sus prerrogativas.

 El juicio interpuesto ese mismo 

año fue ganado por los trabajadores 
en el TEE. No obstante, la conseje-
ra presidenta promovió un recurso 
que llegó a un tribunal colegiado de 
circuito, que dictaminó contra los 
empleados. 

Los mismos asalariados iniciaron 
otro recurso, el JE-2023, por moti-
vos similares a los del año anterior, 
que el TEE resolvió a su favor. 

A partir del resolutivo, el Consejo 
General del IEE aprobó el acuerdo 
IEE/CG/A032/2023, para que las 
prestaciones les fueran pagadas, 
pero también a solicitud de la pre-
sidenta, se incluyó y benefició a los 
consejeros.

Ruiz Visfocri acumula diversas 
denuncias ante múltiples organis-
mos, incluyendo una queja emitida 
por trabajadores ante la Comisión 
de Derechos Humanos del Estado, 
por violaciones a sus garantías, 
además de un procedimiento de 
remoción por irregularidades en 
su desempeño, interpuesta por un 
empleado de un consejo municipal, 
ante el Instituto Nacional Electoral .

Pese a crisis económica en IEE-Colima, 
su titular busca ganar $224 mil al mes

ERNESTO MARTÍNEZ 
Y PATRICIA VÁZQUEZ 
CORRESPON SALES

Miguel Ángel Reyes Zavala, pre-
candidato del partido Morena a la 
presidencia municipal de Marava-
tío, Michoacán, fue asesinado ayer 
en la tarde, en las inmediaciones 
de esa demarcación, informaron 

fuentes policiacas. El político fue 
atacado por varios sujetos armados 
en la calle Cereza,  fraccionamiento 
Rancho La Huerta, cuando se en-
contraba dentro de su vehículo. Los 
pistoleros le dispararon en varias 
ocasiones. 

En corrillos políticos circulaba la 
versión de que era el aspirante con 
mayores posibilidades de obtener 
la candidatura del partido guinda. 

Está previsto que el próximo jueves 
se den a conocer los resultados para 
definir al abanderado morenista.

En octubre del año pasado, el di-
rigente de Morena en Maravatío, 
Dagoberto García, fue reportado 
como desaparecido en la cabecera 
municipal. 

Dos semanas después sus restos 
fueron encontrados en un predio 
de Ucareo, a unos 15 kilómetros 

del lugar donde fue secuestrado. El 
próximo 2 de junio en Michoacán 
se renovarán 112 ayuntamientos y 
el Congreso local. 

Rompen alianza en QR

El partido político Más Apoyo So-
cial –con registro local– informó 
que por acuerdo de su comité es-
tatal abandonó la alianza electoral 

que había acordado con los partidos 
Morena, PVEM y PT, con miras a 
los comicios de junio en Quintana 
Roo, donde se elegirán 11 alcaldes 
y 25 diputados locales.

Con Más, serán dos partidos los 
que irán solos en la contienda elec-
toral, pues en su momento el PRD 
dejó la alianza Fuerza y Corazón 
por México que aún integran PAN 
y PRI. 

Asesinan a balazos a precandidato de Morena a alcalde de Maravatío

▲ Adriana Ruiz Visfocri, 
consejera presidenta del 
Instituto Electoral del Estado 
de Colima (al centro) durante 
una sesión extraordinaria del 
organismo el pasado 6 de 
febrero. Foto La Jornada 

El sueldo 
superaría al de 
su homóloga del 
IEEM y aun al 
del presidente 
Lopez Obrador 
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DE LA REDACCIÓN

Organizaciones productoras de 
naranja valencia orgánica del 
norte de Veracruz hicieron un 
llamado a los gobiernos federal 
y estatal a solucionar los pro-
blemas de comercialización de 
su producto y del jugo orgánico 
adulterado de la región, “lo que 
pone en riesgo y en evidente des-
prestigio al país en el extranjero, 
al enviar embarques del zumo re-
portado como orgánico, pero que 
realmente proviene de huertas 
no certificadas”.

 Advirtieron que lo anterior 
ocurre dado el “contubernio y 
deshonestidad de vendedores y 
compradores de naranja conven-
cional, que reportan como orgá-
nica por el diferencial de precios 
entre los dos tipos de fruta”. 

Entre los firmantes del docu-
mento enviado a las autoridades 
están la Asociación Agrícola 
Local de la Cuenca de Tlacolula, 
los citricultores tihuatecos aso-
ciados, los productores orgáni-
cos de la Huasteca veracruzana, 
y los agricultores orgánicos de 
Totonacapan.

Señalaron que pasan los años 
y es cada vez más crítica la situa-
ción que enfrentan. 

Dijeron que en la región las 
empresas jugueras adquieren 
naranja reportada como orgá-
nica de zonas y de productores 
que utilizan pocos agrotóxicos y 
que puede pasar por los análisis 
de laboratorio de barrido de tra-
zas de productos químicos o con 
reducidos porcentajes, aunque 
no estén certificadas o la vigen-
cia del documento sea de años 
anteriores. 

Además se conoce que hay 
recibos de fruta que se registra 
como orgánica, cuando se trata 
de naranja convencional. 

“El hecho es que quienes hace-
mos un gran esfuerzo desde hace 
más de 10 años por producir fru-
ta orgánica, nos enfrentamos a 
una competencia desleal y a ba-
jos precios”. 

Demandaron a las autorida-
des evitar esta práctica y sancio-
nar a quienes están comerciali-
zando fruta convencional como 
orgánica.

 

No se comprará aguacate de huertas ilegales: embajador de EU  

Productores 
de naranja 
veracruzanos
piden resolver 
problema de 
jugo alterado

ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA 
CORRESPONSAL 
MORELIA, MICH.

El embajador de Estados Unidos en 
México, Ken Salazar, anunció que el 
gobierno de su país promoverá ante 
comercializadores de aguacate abs-
tenerse de comprar el fruto a pro-
ductores de Michoacán que cam-
biaron el uso de suelo ilegalmente 
y lo cultivan a pesar de propiciar 
graves consecuencias ambientales.

El diplomático declaró lo anterior 
dos semanas después de que se cele-
bró el Supertazón (el 11 de febrero 
pasado), por el cual agricultores 
mexicanos vendieron al vecino país 
alrededor de 130 mil toneladas del 
producto, de acuerdo con la Secre-

taría de Agricultura y Desarrollo 
Rural. Afirmó que, según datos del 
gobernador Alfredo Ramírez Be-
dolla, en Michoacán se detectaron 
817 huertas ilegales con equipo de 
vigilancia de tecnología satelital.

Michoacán ha perdido 30 
mil hectáreas de árboles

En conferencia ayer con el man-
datario estatal en las instalaciones 
de Casa Michoacán –antes llamada 
Casa de Gobierno–, el embajador 
apuntó que de 2018 a 2023 se per-
dieron en la entidad 30 mil hectá-
reas de zonas arboladas.

Adelantó que en fechas próxi-
mas se reunirán autoridades fe-
derales y de Michoacán, así como 
funcionarios del Departamento de 

Agricultura y comercializadoras de 
aguacate de Estados Unidos, y en 
esa junta se planteará que las huer-
tas irregulares no tengan acceso al 
mercado estadunidense.

Ramírez Bedolla dijo que él apo-
yará una propuesta similar, para 
que el aguacate ilegal tampoco 
tenga acceso al mercado nacional, 
porque hay productores que no 
solamente talaron árboles para 
cultivar el fruto, sino también han 
cavado y perforado terreno para 
obtener agua de manera ilegítima.

Salazar asimismo previó que se 
revisará el tema de seguridad en 
los traslados de aguacate a Estados 
Unidos, porque es muy importante 
garantizar la integridad de trabaja-
dores estadunidenses en México. 
Comentó que sólo en la embajada 

de esa nación están adscritos mil 
400 empleados.

En febrero de 2022 se suspen-
dió por unos días la exportación de 
aguacate mexicano, debido a que 
un inspector del Departamento de 
Agricultura de Estados Unidos re-
cibió amenazas en el municipio de 
Uruapan. Michoacán produjo casi 
2 millones de toneladas del fruto en 
2023, de las cuales 75 por ciento 
fue a territorio estadunidense.

Ken Salazar añadió que en el con-
texto del tratado comercial entre 
México, Estados Unidos y Canadá, 
se trabaja para que empresas reco-
lectoras y empacadoras de agua-
cate otorguen a sus trabajadores 
derechos laborales, como acceso 
al Instituto Mexicano del Seguro 
Social.

RAÚL ROBLEDO, RICARDO 
MONTOYA Y SILVIA CHÁVEZ  
CORRESPONSALES

El gobernador de Nuevo León, 
Samuel García Sepúlveda, advirtió 
que la falta de agua en la zona me-
tropolitana de Monterrey, y en toda 
la entidad, será un problema que 
prevalecerá, por lo que pidió a la 
población reciclar el líquido en las 
ciudades y a cuidarlo en el campo.

“Unos se envuelven en la política, 
se enredan y se empiezan a pelear 
con el presidente (Andrés Manuel 
López Obrador) y con la Comisión 
Nacional del Agua, ¿cómo es posi-
ble, si ahora es cuando debemos 
de estar más unidos?”, reflexionó 
el mandatario emecista. 

Lo anterior, durante un acto en 
el que puso en marcha una obra de 
tecnificación hidráulica en la comu-
nidad de riego El Chapotal, munici-
pio de Montemorelos, demarcación 
de la zona citrícola de la entidad. 

“Si hay un problema que va a 
aquejar a Nuevo León este año y 
los venideros, es la falta de agua”, 
advirtió García Sepúlveda. 

El proyecto de tecnificación en 
El Chapotal fue parte de los com-
promisos que hizo Nuevo León en 
2022, para que agricultores cedie-
ran parte del líquido a la que tenían 
derecho para abastecer al área me-
tropolitana de Monterrey, cuando 
se secaron las presas La Boca y 
Cerro Prieto. 

“Gracias a eso se logró abastecer 
600 mil habitantes en ese verano”, 
afirmó el gobernador.

Exigen el líquido en Pachuca

Unos 200 habitantes de la colonia 
popular Ampliación Santa Julia del 
municipio de Pachuca, Hidalgo, se 
manifestaron ayer por la mañana 
para demandar agua potable que, 
aseguraron, no han recibido desde 
hace mes y medio. 

Los inconformes se concentra-
ron ante las instalaciones de la Co-
misión de Agua Potable, Alcantari-
llado y Servicios Intermunicipales 
(Caasim), para exigir la regulariza-
ción del servicio. 

“¡Queremos agua ya!”, “Caasim 
Ampliación Santa Julia exige su 
derecho al agua potable”; “Exi-
gimos solución ya”, se leía en las 
pancartas de los manifestantes. 
Detallaron que hasta hace 45 días 
recibían agua en sus hogares una o 
dos veces a la semana, y a la fecha 
no les llega nada. 

Explicaron que la Caasim les en-
vía pipas para sus cisternas, pero 
los operadores de los vehículos no 
aceptan llenarlas, con el argumento 
de que “no alcanza el agua para los 
más de 2 mil vecinos que vivimos 
en la colonia, por eso tenemos que 
cooperar para comprarla a piperos 
particulares que cobran entre 4 y 5 
mil pesos por cada una”. 

Al cierre de la edición, una co-
misión de vecinos ingresó a las ofi-

cinas de la Caasim para reunirse 
con directivos del organismo, en 
busca de una solución a la escasez 
de agua.

Mientras, como parte de las ac-
ciones para mitigar el desabasto de 
líquido en Tlalnepantla, estado de 
México, el alcalde Marco Antonio 
Rodríguez supervisó los avances 
de tres de los cinco pozos que ac-
tualmente se perforan en el muni-
cipio, para abastecer a colonias que 

dependen del Sistema Cutzamala.
El Organismo Público Descen-

tralizado para la Prestación de los 
Servicios de Agua Potable, Alcan-
tarillado y Saneamiento de Tlalne-
pantla anunció que distribuirá 10 
mil tinacos con capacidad para 450 
litros, los cuales se proporcionarán 
a ciudadanos en forma gratuita o a 
bajo costo, para apoyar a la entrega 
de líquido por tandeo en colonias 
populares.

Escasez de agua 
en NL persistirá  
este año y los 
venideros, alerta 
Samuel García

LLAMA A LA POBLACIÓN A RECICLARLA

▲ Obras de perforación de pozos en el municipio de Tlalnepantla, a 
fin de mitigar el desabasto de agua y donde continúa la entrega de 
tinacos de manera gratuita a los habitantes. Foto La Jornada

Hay fruta que 
se registra como 
orgánica, pero 
es convencional 
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En Oaxaca, más de 40 bloqueos de la CNTE 
JORGE A. PÉREZ ALFONSO  
CORRESPONSAL 
OAXACA, OAX. 

Profesores de la sección 22 de la 
Coordinadora Nacional de los Tra-
bajadores de la Educación (CNTE) 
realizaron en todo el estado más de 
40 bloqueos en las principales via-
lidades para exigir la reinstalación 
de la mesa nacional y la entrega de 
uniformes escolares a más de un mi-
llón 300 mil alumnos. Además, acu-
saron al gobierno encabezado por el 
morenista Salomón Jara Cruz, de 
atacar a la gremial con acusaciones 
“infundadas”.

Los cierres en calles y avenidas 
se iniciaron a las 9 de la mañana y a 
partir de las 17 horas las protestas 
fueron amainando en los 37 secto-
res en los que se divide el estado. En 
la capital bloquearon 10 puntos, los 
principales en la calzada Héroes de 
Chapultepec y en el crucero de la 
agencia municipal de 5 Señores.

Los mentores se manifestaron en 
el contexto de la visita que el presi-
dente Andrés Manuel López Obra-
dor realizó a Salina Cruz, en el Istmo 
de Tehuantepec, donde se inauguró 
el Rompe Olas de dicho puerto, mis-
mo que forma parte de las obras del 
Corredor Interoceánico. La exigen-
cia de los docentes es la reinstalación 

de la mesa nacional de negociación 
encabezada por el Ejecutivo fede-
ral junto con la Comisión Nacional 
Única Negociadora de la CNTE, que 
demanda principalmente “abrogar 
la reforma laboral-educativa de Peña 
Nieto y la Ley del Issste de 2007”.  

Acusan a Jara de 
atacar a la sección 22

También solicitaron uniformes es-
colares, como ha sido el compromi-
so de los gobiernos federal y estatal. 
Al respecto acusaron a la adminis-
tración jarista de atacar a la sección 
22 con acusaciones de supuestos 
actos de corrupción respecto a ese 

programa y al de vales. Hace unos 
días, el secretario de Gobierno, Je-
sús Romero López, aseguró que la 
repartición de uniformes ya tenía 
gran avance en todo el estado y la 
entrega de vales formaba parte de 
un negocio de la sección 22 y ex 
funcionarios.

A la protesta magisterial se suma-
ron padres de alumnos de diversas 
escuelas, quienes participaron en un 
mitin en el zócalo de la ciudad.

En Salina Cruz, la dirigencia de la 
sección 22, encabezada por la secre-
taria general, Yenny Pérez, intentó 
entrevistarse con López Obrador 
para insistir en la instalación de la 
mesa nacional, pero no lo consiguió. 

ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSAL 
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, 
CHIS.

“Muchos maestros trabajan en 
riesgo frecuente contra su inte-
gridad debido a la violencia que 
prevalece en algunas regiones de 
Chiapas”, lamentó Isael Gonzá-
lez Vázquez, secretario general 
de la sección 7 del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la 
Educación, adherida a la Coor-
dinadora Nacional de Trabaja-
dores de la Educación (CNTE).
Agregó que “muchos compañe-
ros se acercan, pero nos piden no 
emitir datos, nombres, planteles 
ni localidades. 

“No es sencillo decir qué es-
cuelas están cerradas. Lo cierto 
es que muchos agremiados tie-
nen en riesgo su vida; otros han 
sufrido situaciones complicadas 
y los gobiernos estatal y federal 
no han podido resolver el pro-
blema; nuestra exigencia es que 
haya paz para todos, no sólo para 
al magisterio”.

González Vázquez y otros in-
tegrantes del comité seccional 
encabezaron ayer en esta cu-
dad, una asamblea masiva con 
profesores de la región Altos de 
Chiapas,  para preparar un plan 
de acción y presionar a las auto-
ridades federal y local para que 
resuelvan sus demandas.

Reuniones sin soluciones

“Ya hubo 18 mesas de trabajo 
de la CNTE y el presidente An-
drés Manuel López Obrador, y 
cuatro encuentros con la titular 
de la Secretaría de Gobernación 
(SG), Luisa María Alcalde, y 
nada nos han resuelto. En cada 
reunión nos dicen que en la tarde 
habrá respuesta o al día siguiente 
y llegamos a la nueva mesa sin 
solución”, añadió.

Informó que hoy habrá una 
reunión en Tuxtla Gutiérrez 
con funcionarios de la SG y del 
gobierno estatal a las 17 horas 
en instalaciones de la sección 7.

Agregó que el 22 de marzo se 
prevé una reunión con la secreta-
ria de Gobernación. Isael Gonzá-
lez subrayó que a nivel nacional, 
las demandas son la abrogación 
de la reforma educativa y de las 
leyes laboral y al Issste.

A nivel local, las exigencias son 
que las autoridades educativas 
paguen el salario a 55 integran-
tes del comité seccional que es-
tán comisionados; la devolución 
de la caja de ahorro y préstamos 
y del fondo del ahorro y benefi-
cio social que operan con dinero 
de los trabajadores.

Exigen en 
Chiapas 
frenar la 
violencia 
contra el 
magisterio 
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HOY NO CIRCULAN

Vehículos con engomado R O S A
Terminación de placa 7 y 8

Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 50 17
Noreste 57 17

Centro 71 17
Suroeste 98 17
Sureste 88 16

pm-10 máximo hora
Noroeste 74 18
Noreste 103 14

Centro 60 10
Suroeste 36 12
Sureste 94 16

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

BERTHA TERESA RAMÍREZ

El Banco Mundial (BM) reconoció el 
trabajo realizado por el Gobierno de 
la Ciudad de México en materia de 
política de género y movilidad, y en 
voz de Nadjeli Babinet Rojas, encar-
gada de la publicación del informe 
Género y movilidad en la Ciudad de 
México: avances, retos y recomen-
daciones, pidió a la administración 
local “dejar muy claramente marca-
do el camino para la próxima admi-
nistración y que no haya manera de 
hacerse a un lado, porque como dijo 
la secretaria  de las Mujeres: ‘para 
atrás, ni para tomar vuelo’”.

Al dar a conocer el informe, Babi-
net Rojas advirtió que “por primera 
vez en la historia de la Ciudad de 
México existe un plan estratégico 
de género y de movilidad, que deja 
una pauta clara de lo que hay que 
hacer para mejorar la experiencia 
de las mujeres que viajan: darles 
más seguridad”.

Dicha política, agregó, también 
reconoce a las mujeres que traba-
jan en el sector movilidad y busca 
reducir las brechas en este sector, 
así como mejorar las condiciones 
laborales para este sector.

“Este plan de género se desarro-
lló de manera coordinada con los 
organismos de transporte, la Secre-
taría de las Mujeres y otras depen-
dencias prioritarias en materia de 
seguridad y justicia”, subrayó. 

En el eje de seguridad, desta-
ca, sobre todo, la atención a los 

casos de violencia sexual a partir 
de lineamientos claros dentro de 
los organismos del transporte 
concesionado, obras de infraes-
tructura como luminarias, cáma-
ras y mecanismos de atención más 

oportunos, y sensibilización, sobre 
todo de operadores hombres que 
trabajan en el sector, apuntó.

En lo referente a las necesidades 
de cuidados, resalta experiencias, 
como la del Cablebús y otros orga-

nismos que han aprendido a reducir 
los tiempos de espera de las muje-
res, sobre todo en las “horas valle”, 
donde hay menos frecuencia y las 
mujeres llevan a cabo tareas de 
cuidado del hogar y otras personas.

Por último, en el eje de cerrar las 
brechas de género, refiere un au-
mento en el número de mujeres en 
los organismos del transporte, así 
como controladoras y supervisoras, 
y experiencias muy positivas para 
reducir esta brecha que debían ser 
institucionalizadas.

El pendiente principal es mayor 
información, datos sistematizados, 
desagregados por sexo y edad para 
poder medir el impacto de estas 
acciones y darles seguimiento en 
la próxima administración. “Que 
no se caiga y que este plan, que es 
una iniciativa nueva, innovadora, 
pero también muy necesaria, tenga 
continuidad”.

Indicó que esta problemática no 
se resuelve en una sola adminis-
tración; por ello, consideró que un 
pendiente clave en lo que resta de 
la actual administración “es buscar 
institucionalizar lo más posible, de-
jar claramente marcado el camino 
para la próxima gestión y que no 
haya manera de hacerse a un lado”.

En la presentación del informe 
estuvieron la secretaria de las Mu-
jeres, Ingrid Gómez Saracibar, y el 
secretario de Movilidad, Andrés 
Lajous Loaeza.

Reconoce el Banco Mundial plan sobre 
género y movilidad del gobierno local

NADJELI BABINET PRESENTÓ INFORME

Plantea dejar marcado el camino a la próxima administración y no abandonarlo

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

En 19 de 72 sectores policiacos, 
ubicados en las alcaldías Álvaro 
Obregón, Cuauhtémoc, Gustavo 
A. Madero, Iztacalco, Iztapalapa, 
Tláhuac y Xochimilco, se concen-
tra 43 por ciento de las llamadas 
de emergencia de violencia contra 
las mujeres que atiende la Secreta-
ría de Seguridad Ciudadana de la 
Ciudad de México. 

Durante el informe mensual de 
resultados de la alerta de género, 
la subsecretaria de Desarrollo Ins-
titucional, Marcela Figueroa, deta-
lló que de julio de 2022, cuando se 
puso en marcha la línea telefónica 
*765 SOS Mujeres, a la fecha se han 
puesto a disposición del Ministerio 
Público a 5 mil 179 agresores, y des-
de 2023 se ha dado seguimiento a 
68 mil 749 medidas de protección 
a las mujeres y se han ejecutado 181 
arrestos de violentadores.

Anunció que 189 policías, hom-
bres y mujeres especializados en 
atención a víctimas de violencia en 
razón de género, se desplegarán 
en estos 19 sectores para reforzar 
el trabajo que se ha venido reali-
zando en favor de las víctimas.

A su vez, la Fiscalía General de 
Justicia indicó que tan sólo en lo 
que va de febrero otorgó más de 
250 medidas de protección a las 
mujeres al día y ha acumulado 5 
mil a lo largo de este mes.

El encargado de despacho de 

la dependencia capitalina, Ulises 
Lara, admitió que sin bien se han 
reducido, los feminicidios se siguen 
cometiendo en la capital del país, 
pero, a diferencia de otras ocasio-
nes, esta vez no ofreció datos al 
respecto.

Contra la impunidad

Aseguró que se ha avanzado para 
que estos hechos no queden im-
punes, pues se incrementó 57 por 
ciento el número de personas vincu-

ladas a proceso por este ilícito, y se 
aumentó en 250 por ciento la cifra 
de órdenes de aprehensión.

Comentó que en la Unidad de 
Investigación de Delitos Sexua-
les para Estudiantes se iniciaron 
59 carpetas, ocho por el delito de 
violación, 36 en casos de escuelas 
públicas y 43 por hechos realizados 
dentro de los planteles.

En la estación Quetzalcóatl de la 
línea 2 del Cablebús, ubicada en la 
alcaldía Iztapalapa, la secretaria de 
las Mujeres, Ingrid Gómez Sarací-

bar, apuntó que de 2022 a enero de 
2024 se detectaron 4 mil 717 casos 
de riesgo feminicida, que fueron 
atendidos de manera integral en 
los centros llamados Lunas, lo que 
ha permitido que 2 mil 479 mujeres 
salgan de esa condición.

En su intervención, el jefe de Go-
bierno, Martí Batres, destacó que 
ha habido un incremento de más 
de 100 por ciento en la percepción 
de seguridad de las mujeres en las 
calles de la ciudad, en comparación 
con la que había en 2019.

 El informe del Banco Mundial 
resalta experiencias, como la 
del Cablebús y otros organismos 
que han aprendido a reducir 
los tiempos de espera de las 
mujeres, sobre todo en las “horas 
valle”. Foto Roberto García Ortiz

Línea telefónica *765 ha llevado ante el MP a 
5 mil 179 agresores de mujeres: funcionaria
Reforzarán con 189 policías 19 sectores policiacos en siete alcaldías// 
Concentran 43% de las llamadas de emergencia, señala Marcela Figueroa
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DE LA REDACCIÓN

La candidata de la coalición forma-
da por Morena, Partido del Traba-
jo y Partido Verde Ecologista a la 
jefatura de Gobierno de la Ciudad 
de México, Clara Brugada, afirmó 
que este viernes empezará la cam-
paña rumbo a las elecciones del 2 
de junio con una amplia y sólida 
ventaja frente al abanderado de la 
oposición.

Dijo que de acuerdo con las en-
cuestas más recientes, cuenta con 
56 por ciento de las preferencias del 
electorado de la capital del país, lo 
que la ubica en el primer lugar, con 
16 puntos de diferencia ante su más 
cercano adversario.

“Los resultados positivos de las 
mediciones son gracias a que no-
sotros sabemos caminar al lado de 
las y los capitalinos; conocemos las 
necesidades de todas y todos; so-
mos un movimiento unido y fuer-
te; estamos trabajando en unidad 
y bajo los principios de humanidad, 
honestidad y honradez”, remarcó.

Consideró que esta sólida ventaja 
cada vez se hará más grande.

En este contexto, la morenista 
invitó a la ciudadanía a acudir el 
próximo viernes al Zócalo, don-
de junto con Claudia Sheinbaum 
comenzará su carrera por la jefa-
tura de Gobierno de la Ciudad de 
México.

“Este primero de marzo tenemos 
una cita con la historia de México 
y la ciudad; vamos a acompañar a 
la doctora Claudia Sheinbaum a su 
arranque de campaña en el Zócalo 
y a demostrar la fuerza de nuestro 
movimiento. Estamos unidos y con-
tamos con el respaldo de miles de 
capitalinos, estoy segura que vamos 
a seguir haciendo historia”.

Indicó que su campaña será única 
y distinta, en la que buscará la par-
ticipación activa de la ciudadanía. 
“Vamos a platicar con la gente de la 
ciudad, a recorrer las calles y a es-
cuchar a cada uno, sin importar en 
qué colonia viva o a qué se dedique”.

Comentó que aspira a una ciu-
dad segura, incluyente, diversa y 
cosmopolita; una ciudad con una 
economía fuerte y creciente; una 
ciudad de parques y de transporte 
ecológico y eficiente.

LAURA GÓMEZ FLORES

La Comisión de Derechos Huma-
nos (CDH) de la Ciudad de México 
informó que del primero de enero 
de 2018 al 31 de enero pasado re-
cibió mil 335 quejas relacionadas 
con la disponibilidad, insuficiencia, 
cobro excesivo o falta de agua.

Tlalpan se ubicó en el pri-
mer sitio de quejas presenta-
das, con un total de 173, segui-
da de Cuauhtémoc, con 144; 
Xochimilco, 131; Gustavo A. Ma-
dero, 125, e Iztapalapa y Álvaro 
Obregón, con 106 cada una.

Dichas demarcaciones territo-
riales concentraron 58.8 por ciento 
de las quejas, mientras el menor 
número lo tuvieron Cuajimalpa, 
con 17; Venustiano Carranza, 31; 
Miguel Hidalgo, 45, y Magdalena 
Contreras, con 46, detalló.

La autoridad con mayor número 
de menciones en los expedientes 
ha sido el Sistema de Aguas de la 
Ciudad de México, con mil 116 que-
jas, equivalentes a 83.5 por ciento 
del total del universo, y 54.5 por 
ciento de las personas agraviadas 
son mujeres, señaló.

El número de quejas, sin embar-
go, se han venido reduciendo. En 
2018 se presentaron 317, en 2019, 
217; en 2020 sumaron 181; en 2021 
se registró un aumento a 241, pero 
un año después volvió a bajar a 199 
y en 2023 se recibieron 157.

Durante el primer mes de este 
año sumaron 24, donde se regis-
traron problemas de escasez en 
diversas demarcaciones territoria-
les, que llevó a la gente a solicitar 
o comprar pipas y a destinar parte 
de sus ingresos a la adquisición de 
agua embotellada.

La CDH, encabezada por 

Nashieli Ramírez Hernández, 
destacó que la mayoría de las per-
sonas agraviadas pertenecen a tres 
grupos de atención prioritarios: 
mujeres, personas mayores y dis-
capacitados.

De acuerdo con los resultados 
del Sistema Integral de Gestión 
de Información, en los expedien-
tes de queja, donde puede haber 
más de una persona agraviada, se 
contabilizaron 829 mujeres, 319 
personas mayores y 37 personas 
con discapacidad.

Hasta el momento, de las mil 
335 quejas recibidas en los pasa-
dos 73 meses, se han concluido mil 
280 y están en trámite 55, con lo 
que el porcentaje de expedientes 
solucionados es de 95.8 por ciento, 
destacó el organismo.

Recordó que un millón 800 mil 
personas no reciben diariamente 
agua y 385 colonias no cuentan 

con servicio de agua potable. 
Iztapalapa, Tlalpan y Magdalena 
Contreras son las demarcaciones 
territoriales más afectadas, sobre 
todo las zonas rurales de las dos 
últimas.

La defensa y protección del de-
recho humano al agua ha sido una 
de las prioridades de la comisión, 
que ha emitido 12 recomendacio-
nes por la falta de suministro de 
calidad en colonias y pueblos, por 
desperdicio o violaciones en el de-
sarrollo de obras públicas, entre 
otras, dijo.

DE LA REDACCIÓN

Tras renunciar al Partido Acción 
Nacional (PAN), la diputada local 
Ana Villagrán Villasana se integra-
rá a la asociación parlamentaria 

Izquierda Liberal, encabezada por 
el Jorge Gaviño Ambriz en el Con-
greso de la Ciudad de México.

El diputado ex perredista, quien 
ha hecho público su respaldo a la 
candidata de Morena a la Presi-
dencia de la República Claudia 

Sheinbaum Pardo, difundió en sus 
redes sociales la carta que la ex 
panista le envió para solicitarle su 
inclusión en dicha asociación, fe-
chada el 23 de febrero, mismo día 
que anuncio su salida del albiazul.

“Por supuesto, aceptaremos y 
será bien recibida. Izquierda Libe-
ral se convierte en la cuarta fuerza 
política en el Congreso de la Ciudad 
de México”, aseguró el legislador.

En la misiva, Villagrán expuso 
que después de analizar la agenda 

legislativa de la asociación, determi-
nó que se apegaba a los intereses y 
asuntos impulsados en el recinto de 
Donceles y Allende.

En redes sociales, los usuarios 
criticaron la adhesión de la ex 
panista al señalar que ha demostra-
do que ni es “liberal ni de izquierda”, 
y hasta hace unos días respaldaba a 
la mafia inmobiliaria y despotricaba 
en contra de Morena.

El viernes pasado, Villagrán Vi-
llasana informó de su salida del 

PAN, luego de acusar a la dirigencia 
estatal de ese partido de cerrarle 
las puertas para contender por la 
alcaldía Cuauhtémoc o la posibili-
dad de relegirse como diputada al 
Congreso capitalino.

En la actualidad, la asociación 
parlamentaria Izquierda Liberal 
está integrada por el ex perredista 
Gaviño Ambriz, quien funge como 
coordinador, así como por los tam-
bién ex panistas Andrea Vicenteño 
y Gonzalo Espina.

Ex panista se integrará al grupo parlamentario de Jorge Gaviño

Brugada iniciará 
su campaña este 
viernes; destaca 
amplia ventaja 
sobre Taboada

ES UNA DE LAS PRIORIDADES DE LA COMISIÓN

Recibió Derechos Humanos mil 335 quejas 
relacionadas con el agua de 2018 a la fecha
Se han resuelto 95.8% // Un millón 800 mil personas no la reciben diario

 Distribución de agua potable 
gratuita en la colonia Pedregal 
de Santo Domingo, en la alcaldía 
Coyoacán, donde los vecinos la 
reciben en cubetas, tambos 
pequeños y, en algunos casos, 
en cisternas. Foto Luis Castillo

Ana Villagrán renunció a su militancia 
luego de que se le impidió relegirse o 
contender por la alcaldía Cuauhtémoc
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MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

T
ODO PARECE INDICAR que la es-
trategia ya se echó a andar y que los 
sabios de la derecha han montado el 
plan del cuchareo de encuestas para 
hacer que la gente suponga que las 

diferencias entre las dos candidatas a la Pre-
sidencia de la República son menores a lo que 
dicta la realidad.

HABRÍA QUE DECIR, para empezar, que 
como ya es de dominio público, las mediciones 
sólo reflejan verdades al final de las contien-
das mientras pueden y hacen lo que mejor les 
place. 

LA CERTEZA SOBRE su actuación no pa-
rece ser certificada. A fin de cuentas, se hace 
suponer que lo que se diga en las encuestas 
no perjudica en nada a los contendientes, y 
por eso no es necesaria la vigilancia sobre los 
números que ellos dicen obtener de parte de la 
ciudadanía.

NO OBSTANTE, LAS mediciones sí gravitan 
sobre los contendientes, principalmente en 
su ánimo. A fin de cuentas, al momento de 
conocer resultados se da una reacción que 
puede empeorar la figura del o la candidata y 
nadie quiere estar cerca de quien termine en la 
derrota.

PERO MÁS: FRENTE a la ciudadanía hay un 
efecto que se sirve del conteo que hacen las 
empresas encuestadoras para encauzar volun-
tades. Siempre que las convicciones ideológi-
cas no son muy sólidas el voto depende de un 
sinnúmero de factores que manipulan quienes 
tienen más recursos económicos para comprar 
votos, por ejemplo.

AL EMPEZAR EL siguiente mes, precisamen-
te cuando se inicien las campañas, seguramen-
te se publicarán una buena cantidad de encues-
tas que empiecen a contradecir la realidad.

ENTONCES SE HABLA de tendencias, de 
competencias críticas, y con ello se va creando 
una narrativa que derrota, o da por triunfador 
–sin decirlo– a uno de los partidos políticos 
contendientes.

ENTRE LAS CASAS dedicadas a la medición 

de las preferencias partidistas parece que hay 
acuerdos que definen situaciones. De pronto 
una pifia en la boca o en la actuación de cual-
quiera en la contienda provoca reacciones a 
veces demoledoras.

ASÍ, EL MEJOR pretexto de las casas en-
cuestadoras para manipular los resultados, en 
caso de que así fuera, es decir que se trata de 
“una fotografía del momento” y no de la necia 
realidad. Por eso tampoco son responsables de 
crear una verdad falsa.

DESDE LUEGO, NO podemos acusar a nadie 
en particular, pero la experiencia nos demos-
tró que las encuestas fueron un pilar para que 
las elecciones terminaran en un “haiga sido 
como haiga sido”.

MÁS VALE PONER atención en lo que arro-
jan las encuestas para estar ciertos de cómo 
evolucionan las mediciones y cómo se juega 
con ellas para tratar de engañar a la verdad.

ATENCIÓN Y SEGUIMIENTO, eso tiene que 
ser una condición necesaria para impedir que 
se argumente un fraude a partir del cuchareo 
de las encuestas. ¡Aguas!

De pasadita

HAY UN PERSONAJE nefasto, muy pegado 
a la 4T, que se dedica, en buena parte, a defen-
der a pillos metidos en la problemática de las 
inmobiliarias.

NO ES CUALQUIER cosa, se trata de empre-
sas como la llamada JSa, cuyos socios tienen 
un buen número de denuncias encima; denun-
cias que este personaje y su equipo de aboga-
dos han protegido durante un buen tiempo 
amparados en la fuerza del personaje entre la 
militancia de la 4T. 

EL ASUNTO ES muy grave, no tanto por la 
influencia que tiene el defensor de los acusa-
dos, sino por la impunidad que logran quienes 
timaron la buena voluntad de quienes compra-
ron sus productos, en este caso los departa-
mentos que pusieron en venta.

ASÍ PUES, ES hora de que en el equipo de 
Claudia Sheinbaum se advierta que ese tipo de 
pulgas no cabalgan en la 4T.

BERTHA TERESA RAMÍREZ

La secretaria de Gestión Integral de 
Riesgos y Protección Civil, Myriam 
Urzúa, señaló que el Instituto de Vi-
vienda (Invi) apoyará a las familias 
afectadas por los microsismos en 
Mixcoac.

A la fecha, en esta zona se tie-
nen 20 viviendas en riesgo medio 
y seis en riesgo alto, pero en total 
se atenderá a180 familias, debido 
a que varias son unidades habita-
cionales, agregó la funcionaria en 
conferencia de prensa, donde habló 
del programa Tu unidad resiliente 
que impulsa la Procuraduría Social 
(Prosoc).

Advirtió que estos micromovi-
mientos telúricos se van a seguir 
presentando, y detalló que “son 
sismos leves que no llegan más allá 
de magnitud 3.8; son sismos pun-
tuales con epicentro en la Ciudad 
de México, y los vamos a seguir te-
niendo porque hay fallas geológicas 
bajo nuestra ciudad”.

Añadió que este tipo de movi-
mientos se han presentado siem-
pre, pero “ahora sabemos más 
de ellos porque tenemos mejores 
condiciones, en términos de herra-
mientas, que nos permiten saber 
práticamente en un minuto cuál 
es la magnitud de ese microsismo, 
cuál es la aceleración que tuvo, y de 

inmediato, por conducto del núme-
ro de emeregencia 911, los vecinos 
nos solicitan ahí o directamente 
nosotros vamos a revisar el área 
afectada”.

Se refirió al caso de la unidad ha-
bitacional Pantaco, donde se detec-
tó un edificio con riesgo inminente 
que requería atención inmediata, 
por lo que se procederá a evacuar 
a las personas para atender los pro-
blemas estructurales.

Se les otorgará un apoyo para 
renta y un préstamo a pagar a 30 
años sin intereses que otorgará el 
Invi y que no será mayor a 220 mil 
pesos para el reforzamiento de su 
vivienda.

A su vez, la procuradora social, 
Claudia Galaviz, indicó que el pro-
grama Tu unidad resiliente busca 
fomentar la prevención y la auto-
participacion.

Aclaró que los conjuntos habi-
tacionales son entes privados, y 
si bien el Gobierno de la Ciudad 
de México contribuye al mejo-
ramiento de sus áreas comunes 
y servicios públicos, “la primera 
responsabilidad es de los vecinos”, 
quienes deben impermeabilizar, 
atender las filtraciones de agua, 
etcétera.

La Procuraduría Social cuenta 
con el programa Bienestar en tu 
Unidad para mejorar esos conjun-
tos habitacionales.

cd_perdida@jornada.com.mx

LAURA GÓMEZ FLORES

Integrantes de la Unión Ciudadana 
Democrática denunciaron que en 
cinco años de la actual administra-
ción “ninguno de nuestros 22 pro-
yectos de vivienda de interés social 
presentados ha avanzado; siguen 
atorados en el área jurídica del Ins-
tituto de Vivienda”.

Tras una marcha que iniciaron en 
el Ángel de la Independencia y con-
cluyó en el Zócalo, señalaron que en 
cuatro, ubicados en las demarcacio-
nes territoriales de Gustavo A. Ma-
dero, Benito Juárez, Cuauhtémoc 
y Azcapotzalco, “se compraron los 
predios”.

Dicha “tierra ya fue entregada 
al Invi para que construya 300 vi-
viendas y se otorguen los créditos 
correspondientes a los beneficia-
rios, pero ni así hay una respuesta 
positiva, porque siempre nos falta 
un documento técnico o un docu-
mento social”, expresaron.

César Lonche Castellanos, pre-
sidente de la organización, explicó 
que el área jurídica autoriza al área 
social para que empiece a entrevis-
tar a la gente, se integre el expe-
diente socioeconómico, se consti-

tuya el fideicomiso y se liberen los 
créditos a pagar a 30 años.

Los anteproyectos ya fueron 
entregados al Invi y “adelantamos 
parte del crédito con la compra del 
suelo, que equivale a casi la mitad 
de los mismos, invirtiendo 10.5 mi-
llones, 6 millones y 3 millones, es 
decir: 19.5 millones de pesos en tres 
predios”, indicó.

Comentó que para la compra del 
cuarto predio, con valor de 15.5 mi-
llones de pesos, se solicitó al institu-
to hacerlo de forma conjunta, pero 
“tampoco responde, dejándonos 
en estado de indefensión total, ya 
que no estamos pidiendo que nos 
regale nada”.

Tal situación, manifestaron inte-
grantes de la UCD, “nos ha llevado 
a vivir hacinados, rentar en la peri-
feria y hasta quedarnos en la calle 
porque no tenemos para ir deposi-
tando en la tarjeta de ahorro del Invi 
y pagar los gastos diarios”.

Isabel, Ofelia y Sandra, por su 
parte, solicitaron también a la Di-
rección General de Patrimonio In-
mobiliario “libere los predios que 
están en su poder para construir 
vivienda de interés social y atender 
a miles de solicitantes que estamos 
dispuestas a pagar por ellas”.

CIUDAD PERDIDA

En marcha, el cuchareo de sondeos
Denuncian en marcha la 
falta de respuesta ofi cial 
a proyectos de vivienda

Urzúa: apoyará el Invi 
a los afectados por los 
microsismos en Mixcoac 

▲ Taxistas bloquearon anoche Viaducto 
Tlalpan, a la altura de San Lorenzo Huipulco, 
y Periférico Sur, en su cruce con Luis Cabrera, 
donde protagonizaron un enfrentamiento con 

policías, con saldo de dos detenidos y varias 
unidades remitidas al corralón, ante la 
negativa de retirarse de los carriles centrales 
y laterales. Foto La Jornada

BLOQUEAN TAXISTAS EL SUR; DOS DETENIDOS
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ENVIADA
ACAPULCO, GRO.

El tenis mexicano vivió ayer una 
jornada agridulce luego de que Er-
nesto Escobedo fuera eliminado del 
Abierto Mexicano de Tenis y Santia-
go González avanzara a cuartos de 
final en dobles.

En el primer día de actividades del 
torneo, Escobedo sucumbió ante Se-
bastián Ofner con parciales de 7-6, 
4-6 y 6-7.

El primer set fue de vaivenes. 
Aunque el mexicano mostró buenos 
golpes, por momentos era presa de 
errores no forzados que lo hacían 
perder ventaja. Escobedo tuvo tres 
set points que no logró aprovechar 
orillando al tie break del que por for-
tuna salió avante.

En el segundo parcial el marca-
dor se mantuvo parejo hasta en 4-5, 
cuando el tricolor no logró empare-
jar y se empató el duelo.

Para el set definitivo, ni Escobedo 
ni Ofner cedieron terreno y volvie-
ron a llegar hasta el tie break, que 
esta ocasión fue para el austriaco.

En la modalidad de dobles el mexi-
cano Santiago González y su com-
pañero Neal Skupski no tuvieron 
problemas para vencer a la dupla 

Blumberg/Ruud con parciales de 6-3 
y 6-2 en una hora de partido.

Shelton, a segunda ronda

En maratónico duelo que se pro-
longó casi tres horas, Ben Shelton 
venció 2-6, 7-5 y 7-6 a Daniel Evans 
para avanzar a segunda ronda.

En otros resultados, el inglés Jack 
Draper se impuso al estadunidense 
Tommy Paul con parciales de 6-0 y 
6-4, mientras Diego Schwartzman  
fue eliminado en primera ronda por 
Miomir Kecmanovic.

En tanto, Alex de Miñaur sigue 
adelante al derrotar 6-2 y 6-1 a Da-
niel Taro, de Japón.

Tri femenil se 
impone 2-0 a EU
Anoche, en el Dignity Health 
Sports Park, era tiempo de 
dar un golpe de autoridad ante 
Estados Unidos. Evaluar qué 
tanto había crecido el futbol 
femenil mexicano sobre un ri-
val que históricamente ha sido 
muy superior. Era esa oportu-
nidad, la de salir con el puño en 
alto en la Copa Oro. Después 
de una larga espera, fue una 
historia que al fin pudo con-
cretarse en Carson, California, 
con una selección nacional que 
logró imponerse (2-0) a una 
de las mejores escuadras del 
planeta. Con una bravura ex-
cepcional, las pupilas de Pedro 
López contuvieron a las tetra-
campeonas del mundo desde el 
arranque. Las mantuvieron al 
margen e incluso provocaron 
el error que desencadenó en la 
anotación de Jacqueline Ovalle 
al minuto 38. El tanto con el 
que México concretó su pase 
a los cuartos de final y como 
líder de grupo lo consiguió 
Mayra Pelayo al 92. 

De la Redacción

Santiago González avanza a cuartos en Abierto de Acapulco

EDICTO
Cotizaciones:

559183 0484 (teléfono directo)

559183 0300 ext. 4192, 4184 y 4157

55 4145 6888 y
 55 2919 4945  

Correos electrónicos:
edictos@jornada.com.mx
cmacias@jornada.com.mx

eemartinezh@jornada.com.mx

Notaría 73
Pública

AVISO NOTARIAL PRIMERA PUBLICACIÓN
El suscrito Licenciado LUIS FERNANDO LOYA FA-
MOSO, Notario Público número Ciento Setenta y 
Tres, en ejercicio y con residencia en la Ciudad de 
Lázaro Cárdenas, Michoacán, en cumplimiento de lo 
establecido por el artículo ciento sesenta de la Ley del 
notariado para el Estado de Michoacán de Ocampo, 
hago saber:
Que mediante Escritura púbica número 5,405, Volu-
men CXLIX, de fecha treinta de Noviembre del año 
dos mil veintitrés, ante mí: Se inició la Tramitación Ex-
trajudicial de la Sucesión Testamentaria a bienes del 
extinto señor ALFONSO YACUTA BECERRIL, recono-
ciendo a los señores FRANCISCO JAVIER YACUTA 
GARCÍA, POR SU PROPIO DERECHO y EN CUAN-
TO APODERADO DE ANDREA ESTEFANIA MORFIN 
YACUTA y BRENDA ELENA MORFIN YACUTA, ASÍ 
COMO GUSTAVO ALFONSO YACUTA GARCIA Y 
SERGIO YACUTA GARCIA, como ÚNICOS Y UNI-
VERSALES HEREDEROS; que es su voluntad dedu-
cir los derechos hereditarios que les corresponden en 

a la formulación del Inventario y Avalúo de la masa 
hereditaria.
Lázaro Cárdenas, Michoacán a veintiuno de Febrero 

del dos mil veinticuatro.-
ATENTAMENTE.

EL NOTARIO PÚBLICO NÚMERO CIENTO 
SETENTA Y TRES.

LIC. LUIS FERNANDO LOYA FAMOSO.
LOFL-801102-6J3

EDICTO
Disposición Juez Séptimo Especializado en Materia 
Mercantil del Distrito Judicial de Puebla, expedien-
te 297/2022, Juicio Ejecutivo Mercantil, promueve 
MARGATEX, S.A. DE C.V. contra MA. DEL CARMEN 
NORIEGA LABRADOR Y/O MARÍA DEL CARMEN 
NORIEGA LABRADOR, y MANUEL ARMANDO AR-
SUAGA GARCÍA, notifíquese auto de fechas 29 de 
abril de 2022, y 5 de diciembre de 2023; tomando en 
consideración que el demandado MANUEL ARMAN-
DO ARSUAGA GARCÍA, no pudo ser emplazado a 
juicio en el domicilio que para tal efecto señaló la par-
te actora en su escrito inicial de demanda, y tomando 
en consideración que se han agotado los medios 
para localizar su domicilio, sin haber obtenido resul-
tado favorable, se ordena emplazarle por medio de 
TRES EDICTOS que se publiquen consecutivamen-
te en el Periódico “LA JORNADA” y en EL SOL DE 
PUEBLA, requiriéndolo del pronto y ejecutivo pago 
de la cantidad de NUEVE MILLONES SETECIEN-
TOS VEINTIOCHO MIL OCHOCIENTOS SETENTA 
PESOS, CERO CENTAVOS MONEDA NACIONAL, 
como suerte principal y demás prestaciones reclama-
das, por la parte actora, asimismo haciéndole saber 
que dentro del término de treinta días siguientes a la 
última publicación de los edictos, ordenados deberá  
presentarse ante este Juzgado a hacer paga llana de 
las prestaciones reclamadas, y a dar contestación a 
la demanda instaurada en su contra, o a señalar bie-

antes mencionadas, más las cantidades que se sigan 
generando en términos de lo pactado, gastos y costas 
de este juicio, con el apercibimiento que de no com-
parecer dentro del término señalado, se le tendrán 
por perdidos sus derechos y se trasladará al actor 
el derecho de señalar bienes sobre los cuales trabar 
formal embargo, quedando copia de la demanda y los 
documentos fundatorios de la acción en la Secretaria 
de este Juzgado.

Diligenciario Non del Juzgado Séptimo 
Especializado en Materia Mercantil del Distrito 

Judicial de Puebla.

EDICTO
SE CONVOCAN POSTORES.

En el juicio EJECUTIVO MERCANTIL PROMOVIDO 
POR INMOBILIARIA PAPIRA S.A. DE C.V., EN CON-
TRA DE JOSÉ ANTONIO ALTAMIRANO TORRES Y 
SUSANA L. RAMÍREZ HERRERA, expediente número 
1137/2018, la C. Juez dictó auto que dice:
CIUDAD DE MÉXICO A PRIMERO DE FEBRERO DEL 
AÑO DOS MIL VEINTICUATRO… visto el estado pro-
cesal que guardan las actuaciones, con fundamento en 
el artículo 1411 del Código de Comercio, procédase a 
sacar a remate en SEGUNDA ALMONEDA el bien in-
mueble embargado materia del presente juicio, que se 

-
TACIONAL, INMUEBLE SITUADO EN MANZANA VEIN-
TISIETE, LOTE DE TERRENO NÚMERO VEINTINUE-
VE, COLONIA FRACCIONAMIENTO LA CANDELARIA, 
UBICADO EN COYOACAN, ALCALDÍA COYOACÁN, 
DISTRITO FEDERAL, HOY CIUDAD DE MÉXICO, que 
en el avalúo exhibido se precisa que actualmente se 

-
DA NÚMERO CIEN, LOTE VEINTINUEVE, MANZANA 
VEINTISIETE, COLONIA PASEOS DE TAXQUEÑA, 
CÓDIGO POSTAL 04250, DELEGACIÓN COYOACÁN 
(HOY ALCALDÍA), CIUDAD DE MÉXICO”, Luego enton-

-
MATE EN SEGUNDA ALMONEDA, se señalan las DIEZ 
HORAS DEL DÍA SEIS DE MARZO DEL AÑO DOS MIL 
VEINTICUATRO, sirviendo como base del remate la 

-
CIENTOS OCHENTA Y CUATRO MIL PESOS 00/100 

-
jas  488-504 del tomo II), menos el diez por ciento (10%) 
dando la cantidad de $11,145,600 (ONCE MILLONES 
CIENTO CUARENTA Y CINCO MIL SEISCIENTOS PE-
SOS 00/100 M.N.), siendo postura legal la que cubra el 
valor indicado dado que el monto del adeudo es superior 
a dicho precio, lo anterior con fundamento en el artículo 

debiendo convocar postores que deberán exhibir billete 

ene la segunda almoneda al inmueble, sin cuyo requisito 
no serán admitidos y en consecuencia, con fundamento 
en el artículo 1412 del Código Adjetivo de la Materia, 
procédase a publicar la SEGUNDA ALMONEDA por me-
dio de por edictos, que se publicaran por DOS VECES 
en el PERIÓDICO LA JORNADA y los ESTRADOS DEL 
JUZGADO, así como en los de la TESORERÍA DE LA 
CIUDAD DE MÉXICO, para dar mayor publicidad, de-
biendo mediar entre la primera publicación y la segunda 
un lapso de NUEVE DÍAS y entre la última publicación 
y la fecha de remate en un plazo no mayor a CINCO 
DÍAS. Hecho que sea póngase a disposición de la parte 

-

de Acuerdos.
CIUDAD DE MÉXICO, A 06 DE FEBRERO DE 2023

LIC. LEON ALEJANDRO AGUILERA CARDOSO

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ 
NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE MÉXICO 

AVISO NOTARIAL 
(PRIMERA PUBLICACIÓN) 

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ, 
Notario 76 de la Ciudad de México, con domicilio en  
Avenida Universidad #473, Colonia Narvarte, en Benito 
Juárez, Ciudad de México, C.P. 03020, Tel. 55 62  71 31 
79, Correo Electrónico: mario.perez@notaria76.com.mx, 
hago saber: 
Que por instrumento 44,089, del 19 de febrero de 2024, 
otorgado ante mí se hicieron constar los siguientes  actos: 
I.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA, en la Sucesión 
Testamentaria a Bienes del señor CARLOS  ROBERTO 
SOLORIO SANTAOLAYA, que otorgó el señor RAFAEL 
ISRAEL SOLORIO BARRIENTOS,  en su carácter de Úni-
co y Universal Heredero en la presente sucesión; y  
II.- LA ACEPTACIÓN DEL CARGO DE ALBACEA, en la 
Sucesión Testamentaria a Bienes del señor  CARLOS 
ROBERTO SOLORIO SANTAOLAYA, que otorgó el señor 
RAFAEL ISRAEL SOLORIO  BARRIENTOS. 
Lo que hago saber para los efectos de lo dispuesto por 
el artículo 187 de la Ley del Notariado para  la Ciudad de 
México, en vigor. 

ATENTAMENTE. 
NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE MÉXICO. 
Ciudad de México, a 20 de febrero de 2024. 

______________________________ 
LIC. MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ

EDICTO 
Disposición Juez Primero Civil Cholula, Puebla. Ex-
pediente 44/2023. Juicio Oral Mercantil. Promueve 
FELIPE DE JESUS MENDEZ ALATRISTE, Apodera-
do Legal para Pleitos y Cobranzas de la Institución 
de crédito denominada SCOTIABANK INVERLAT, 
SOCIEDAD ANÓNIMA INSTITUCIÓN DE BANCA 
MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO SCOTIABANK IN-
VERLAT, en contra de HÉCTOR BENJAMÍN MORA-
LES VARGAS, en su carácter de acreditado y garante 
hipotecario. Se emplaza al demandado HÉCTOR 
BENJAMÍN MORALES VARGAS, para que dentro del 
término de NUEVE días, contados a partir de la últi-
ma publicación, produzca contestación a la demanda 
entablada en su contra y haga valer las excepciones 
y defensas que estime pertinentes; de igual forma se 
le apercibe para el caso de que no comparezca a con-
testar la demanda de mérito, se le tendrá por perdido 
el derecho correspondiente y se procederá a señalar 
fecha para la audiencia preliminar. De igual forma se 
requiere a la parte demandada para que señale do-

caso de no hacerlo las mismas se le harán, por lista 

las personales. 
Haciéndole saber que queda a su disposición en el 
Juzgado copia autorizada de la demanda, documen-
tos exhibidos como fundatorios de la acción y de los 
autos de veintitrés de enero, dieciocho de octubre y 
veintiocho de noviembre, todos de dos mil veintitrés. 

SAN PEDRO CHOLULA, PUEBLA, A 7 DE 
FEBRERO DE 2024. 
DILIGENCIARIA PAR 

ABOGADA ALBA MARIA COETO ROMANO 

Para su publicación por tres días en los periódicos EL 
SOL DE PUEBLA Y LA JORNADA.

Notaría 73
Pública

AVISO NOTARIAL PRIMERA PUBLICACIÓN
El suscrito Licenciado LUIS FERNANDO LOYA FAMO-
SO, Notario Público número Ciento Setenta y Tres, en 
ejercicio y con residencia en la Ciudad de Lázaro Cár-
denas, Michoacán, en cumplimiento de lo establecido 
por el artículo ciento sesenta de la Ley del notariado 
para el Estado de Michoacán de Ocampo, hago saber:
Que mediante Escritura púbica número 5,496, Volumen 
CLI, de fecha veintisiete de Enero del año dos mil vein-
ticuatro, ante mí: Se inició la Tramitación Extrajudicial 
de la Sucesión Intestamentaria a bienes de la extinta 
señora GLORIA HERRERA CORNEJO, reconociendo 
a los señores DENELIO ANDAYA PEÑALOZA, HUGO 
CESAR HERRERA CORNEJO, SAMUEL ANDAYA HE-
RRERA, ADRIANA ANDALLA HERRERA y MARIBEL 
ANDAYA HERRERA, como ÚNICOS Y UNIVERSALES 
HEREDEROS;  quienes aceptan la herencia que les 
corresponde; y así mismo repudian los cuatro primeros 
a los derechos hereditarios a favor de su hija y her-
mana respectivamente MARIBEL ANDAYA HERRERA, 
quien será la única y universal heredera y asumirá el 
cargo de albacea; mismas que acepta el cargo y ma-

Avalúo de la masa hereditaria.
Lázaro Cárdenas, Michoacán a treinta de Enero del 
dos mil veinticuatro.-

ATENTAMENTE.
EL NOTARIO PÚBLICO NÚMERO CIENTO 

SETENTA Y TRES.
LIC. LUIS FERNANDO LOYA FAMOSO.

LOFL-801102-6J3

SECCIÓN DE EDICTOS Y 
AVISOS NOTARIALES

▲ Ernesto Escobedo fue 
eliminado ayer en la primera 
ronda. Foto cortesía del 
Abierto Mexicano de Acapulco
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EDICTO: 
EMPLAZAMIENTO 

C. JULIO CESAR DÍAZ SOTO 
EN EL JUZGADO TERCERO DEL RAMO MERCANTIL 
DEL DISTRITO JUDICIAL DE LA CAPITAL EN AUTOS 
RELATIVO AL JUICIO EJECUTIVO MERCANTIL MAR-
CADO CON EL NÚMERO 345/2022 PROMOVIDO POR 
EL ENDOSATARIO EN LICENCIADO MANUEL ESPAR-
ZA FLORES, PROCURACIÓN DE JOSÉ EDUARDO 
MEDINA RAMÍREZ, EN CONTRA DE JULIO CESAR 
DÍAZ SOTO, EL JUZGADO DISPUSO: 
SE LE HACE DE SU CONOCIMIENTO QUE DENTRO 
DEL EXPEDIENTE NÚMERO 345/2022 SE PROMUE-
VE EL JUICIO EJECUTIVO MERCANTIL EN SU CON-
TRA, POR LAS SIGUIENTES PRESTACIONES: 
a) POR EL PAGO DE LA CANTIDAD DE $500,000.00 
PESOS (QUINIENTOS MIL PESOS 00/100 M.N.) 
COMO IMPORTE DE LA SUERTE PRINCIPAL RES-
PECTO DE UN DOCUMENTO DE LOS LLAMADOS 
PAGARE, QUE FUE SUSCRITO POR EL DEUDOR Y 
QUE MÁS ADELANTE DETALLARE 
b) POR EL PAGO DE LOS INTERESES MORATORIOS 
A RAZÓN DEL 5% (CINCO POR CIENTO) MENSUAL 
QUE SE PACTÓ EN EL EN DOCUMENTO, MISMOS 
QUE SERÁN CALCULADOS  SENTENCIA QUE SE 
DICTE. 
c) POR EL PAGO DE INTERESES LEGALES A QUE 
HUBIERE LUGAR POR LA MORA EN QUE INCURRIÓ 
EL DEMANDADO. 
d) POR EL PAGO DE LOS GASTOS Y COSTAS QUE 
SE ORIGINEN CON MOTIVO DE LA TRAMITACIÓN 
DEL PRESENTE JUICIO, REGULADOS CONFORME 
A DERECHO. 
DEBERÁ FIJARSE EN LOS ESTRADOS DEL TRIBU-
NAL DE PRIMERA INSTANCIA UNA COPIA ÍNTEGRA 
DEL AUTO DE INICIO Y DEL ACUERDO DE FECHA 
DOS (02) DE FEBRERO DEL DOS MIL VEINTICUATRO 
(2024) POR TODO EL TIEMPO DEL EMPLAZAMIEN-
TO, A FIN DE QUE SE PRODUZCA CONTESTACIÓN A 
LA DEMANDA ENTABLADA EN SU CONTRA Y OPON-
GA EN SU CASO LAS EXCEPCIONES Y DEFENSAS 
QUE ESTIME PERTINENTES, EN EL ENTENDIDO Y 
APERCIBIDO QUE EN CASO DE NO HACERLO SE 
SEGUIRÁ EL PRESENTE JUICIO EN SU REBELDÍA Y 
DE IGUAL FORMA QUEDAN A SU DISPOSICIÓN LAS 
COPIAS DE LEY PARA SU TRASLADO EN LA SE-
CRETARIA DE ACUERDOS DEL JUZGADO A FIN DE 
QUE SE IMPONGA DE ELLAS; ASÍ MISMO SE LE 
PREVIENE PARA QUE SEÑALE DOMICILIO EN ESTA  
CIUDAD PARA OÍR Y RECIBIR NOTIFICACIONES, 
APERCIBIDO DE QUE EN CASO DE NO HACERLO, 
LAS SUBSECUENTES Y AUN LAS DE CARÁCTER 
PERSONAL SE HARÁN EN LOS ESTRADOS DE ESTE 
H. JUZGADO, DE CONFORMIDAD CON LO ESTA-
BLECIDO EN EL ARTÍCULO 1069 DEL CÓDIGO DE 
COMERCIO. 
PUBLIQUESE EL EMPLAZAMIENTO POR EDICTOS 
TRES VECES CONSECUTIVAS EN UN PERIÓDICO 
DE CIRCULACIÓN AMPLIA Y DE COBERTURA NA-
CIONAL Y EN UNO LOCAL DEL ESTADO A ELECCIÓN 
DE LA PARTE ACTORA. 
SE LE HACE SABER A LA PARTE DEMANDADA TO-
DAS LAS PRESTACIONES QUE SE RECLAMAN EN 
EL PRESENTE JUICIO, Y QUE  DEBERÁ DE PRESEN-
TARSE ANTE LE JUZGADO EN UN LAPSO DE  TREIN-
TA DÍAS HÁBILES, CONTADOS A PARTIR DEL DÍA 
SIGUIENTE A  QUE SE DE LA ÚLTIMA PUBLICACIÓN. 

ZACATECAS, ZAC., A 21 DE FEBRERO DEL 2024 
SECRETARIA DE ACUERDOS. 

LIC. MANUEL ADRIAN MÉNDEZ SÁLAS.

EDICTO
Al margen un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Superior 
de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Décimo Tercero de lo Civil de Proceso Escrito, Secre-
taría “A”, Expediente 517/2020.

“EMPLAZAMIENTO”
Señor: EDGAR JAVIER GARCÍA ROSAS. -
Que, en los autos del juicio ESPECIAL DE FIANZAS, promovido por SOFIMEX, INSTITUCIÓN DE 
GARANTÍAS, S.A. en contra de GARCÍA ROSAS EDGAR JAVIER, ORTIZ CASTILLO ALEJAN-
DRO, HERNÁNDEZ ALEGRÍA FRANCISCO y MARIA ISABEL MARTINEZ ARROYO, expediente 
número 517/2020, el C. Juez Décimo Tercero Civil de la Ciudad de México, ordeno lo siguiente: “… 
Ciudad de México, diecisiete de marzo de dos mil veintitrés.- A sus autos del expediente 517/2020, 
el escrito de cuenta de la parte actora y visto su contenido como lo solicita y con fundamento en 
lo dispuesto por el artículo 1070 del Código de Comercio se ordena emplazar al demandado C. 
EDGAR JAVIER GARCÍA ROSAS, por medio de edictos que se publicaran por tres veces con-
secutivas en el periódico de circulación nacional la JORNADA y en un periódico de circulación 
local DIARIO DE MEXICO para que en el término de VEINTE DÍAS dé contestación a la demanda 
instaurada en su contra, término que empezará a contar a partir de la última publicación que se 
realice, quedando a su disposición las copias de traslado en la secretaría “A” de este juzgado; 
debiendo incluir un extracto del auto admisorio de demanda,…” “... NOTIFÍQUESE. …” .-DOY 
FE.- Rubricas. - Otro auto que a la letra dice: Ciudad de México, veintiocho de junio del año dos mil 
veintidós.- A sus autos del expediente 517/2020, el escrito de cuenta de la parte actora, como lo 

de la codemandada MARIA ISABEL MARTINEZ ARROYO, y no como fue asentado en el auto 
admisorio de demandada, por lo que gírese nuevo exhorto ordenado al C. Juez competente en el 

Ministerio de Ley, Licenciada Irma Velasco Juárez, ante la fe de la C. Secretaría de Acuerdos por 
Ministerio de Ley, Licenciada Martha Lilia Villanueva Islas con quien actúa, autoriza y da fe.- DOY 
FE.---- Rubricas.- Otro auto que a la letra dice: Ciudad de México, a veintiocho de octubre de dos 
mil veinte. A sus del expediente 517/2020 el escrito de cuenta de la parte actora, como lo solicita 
se hace la aclaración del auto de fecha catorce de octubre de dos mil veinte, en el sentido que 
la parte demandada lo es GARCÍA ROSAS EDGAR JAVIER, ORTIZ CASTILLO ALEJANDRO, 
HERNÁNDEZ ALEGRÍA FRANCISCO Y HERNÁNDEZ ARROYO MARÍA ISABEL y no como fue 
asentado en autos, formando el presente parte integrante del auto admisorio demanda, por lo que 

lo Civil Maestro MARCOS NANDEZ ONOFRE, ante la C. Secretaria de Acuerdos “A”, Licenciada 
IRMA VELASCO JUÁREZ con quien actúa, autoriza y da fe - DOY FE. - Rubricas.- “... Ciudad de 
México, a catorce de octubre de dos mil veinte- - - Con el escrito de cuenta, se tiene al ocursante 
por hechas sus manifestaciones respecto al requerimiento que le fue realizado mediante proveído 
de fecha nueve de octubre de dos mil veinte en este sentido se procede a acordar el escrito inicial 
de demanda, presentado ante el Sistema Integral de Gestión Judicial, en términos del Acuerdo 
General 28-17/2020 emitido por el Consejo de la Judicatura de esta Ciudad en sesión de fecha 
veinticinco de mayo del año en curso, con fecha seis de octubre del año en curso, en los siguientes 
términos.-- Se tiene por presentada a la parte actora SOFIMEX, INSTITUCION DE GARANTÍAS, 
S.A., por conducto de sus apoderados GABRIEL RIVERA JÍMENEZ, CARLOS RUBIO TREJO, 
ESTEPHANIE ALINE LOZA DÍAZ Y CARMEN IVETTE GONZÁLEZ CASTILLO, personalidad que 

setenta y ocho, de fecha once de junio de dos mil diecinueve, otorgada ante la fe del Licenciado 
Francisco José Visoso del Valle, titular de la notaría pública ciento cuarenta y cinco de esta Ciudad, 
demandando en la VÍA ESPECIAL DE FIANZAS de GARCÍA POSADAS EDGAR JAVIER, ORTIZ 
CASTILLO ALEJANDRO, HERNANDEZ ALEGRÍA FRANCISCO y HERNÁNDEZ ARROYO MARÍA 
ISABEL, las prestaciones que indica en su escrito inicial de demanda, misma que se admite a 
trámite con fundamento en lo dispuesto por los artículos 1o y 284 de la Ley de Instituciones de 
Seguros y Fianzas y sus correlativos del Código de Comercio de aplicación supletoria, con las 
copias simples exhibidas, debidamente cotejadas y selladas, córrase traslado y emplácese a la 
demandada para que contesten la demanda dentro del término…” ”... con el apercibimiento de que, 
en caso de no hacerlo, se tendrán por presuntamente confesados los hechos de la demanda, en 
términos de lo dispuesto por el artículo 329, del Código Federal de Procedimientos Civiles, aplicado 
supletoriamente a la ley de Instituciones de Seguros y Fianzas. ...”. ”... se requiere a las partes de 
este juicio, para que por si o por conducto de sus representantes, para que proporcionen y autori-

electrónica; para lo cual, deberán señalar sus números telefónicos, correos electrónicos o cualquier 
otro medio para la recepción de mensajes de texto (SMS) y aplicaciones de mensajería móvil 
(WhatsApp, Messenger, Telegram, entre otras).- NOTIFÍQUESE. …”. - Notifíquese. - Rubricas. -

RÚBRICA
LICENCIADA IRMA VELASCO JUÁREZ.

AVISO NOTARIAL 
(PRIMERA PUBLICACIÓN) 

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ, 
Notario 76 de la Ciudad de México, con domicilio en  
Avenida Universidad #473, Colonia Narvarte, en Be-
nito Juárez, Ciudad de México, C.P. 03020, Tel. 55 62  
71 31 79, Correo Electrónico: mario.perez@notaria76.
com.mx, hago saber: 
Que por instrumento 44,114, del 20 de febrero de 
2024, otorgado ante mí se hicieron constar los siguien-
tes  actos: 
I.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA, en la Sucesión 
Testamentaria a bienes del señor HUGO CASAB  
RUEDA, que otorgo la señora ROSA MARÍA DEL RO-
SARIO MARRUFO ONGAY; y 
II.- LA ACEPTACIÓN DEL CARGO DE ALBACEA, en 
la Sucesión Testamentaria a bienes del señor  HUGO 
CASAB RUEDA, que otorgó la mencionada señora 
ROSA MARÍA DEL ROSARIO MARRUFO  ONGAY. 
Lo que hago saber para los efectos de lo dispuesto por 
el artículo 187 de la Ley del Notariado para  la Ciudad 
de México, en vigor. 

ATENTAMENTE. 
NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE MÉXICO. 
Ciudad de México, a 21 de febrero de 2024. 

______________________________ 
LIC. MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y 

RAMÍREZ 

 INSTITUTO ELECTORAL DE QUINTANA ROO
COMITÉ DE CONTRATACIONES, ADQUISICIONES Y BAJAS

          CONVOCATORIA DE LA LICITACIÓN PÚBLICA NACIONAL NÚMERO IEQROO/LPN/07/2024
De conformidad con lo establecido en el artículo 134 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; precepto 167 de la Constitución Política del Estado 
Libre y Soberano de Quintana Roo; preceptos 19, inciso a) y 21, fracción I de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Prestación de Servicios relacionados con Bienes 
Muebles del Estado de Quintana Roo, así como los artículos 1, 11, 15, fracción IV, 16, 17, fracción I, 18, 32 al 44, así como demás relativos y aplicables del Reglamento 
en Materia de Contrataciones, Adquisiciones y Bajas del Instituto Electoral de Quintana Roo, se convoca:
A las personas físicas y morales a participar en la Licitación Pública Nacional número IEQROO/LPN/07/2024 cuya celebración fue autorizada por el Comité de Contrataciones, 
Adquisiciones y Bajas del Instituto Electoral de Quintana Roo, en su sesión celebrada el día 26 de febrero del 2024, para la contratación del servicio  que se describe a 
continuación:

La descripción general del servicio objeto de la licitación, se encuentra establecido en las respectivas bases.
Las Bases de la Licitación Pública Nacional se encuentran disponibles para su venta, a partir del 27  de febrero  fecha de la publicación de la presente convocatoria 
y hasta el 4 de marzo del 2024, de 09:00 a 18:00 horas de lunes a viernes; y sábado en un horario de 10:00 a 14:00 horas (huso horario de Quintana Roo), en las 

Colonia Isabel Tenorio, en la ciudad de Chetumal, Othon P. Blanco,  Quintana Roo, México. C.P. 77010  (Domicilio Legal de la convocante).
Costo de las Bases: $30,000.00 (Son: Treinta mil pesos 00/100 M.N.), que invariablemente deberá ser cubierto en moneda nacional.
La forma de pago es mediante transferencia electrónica a la cuenta bancaria institucional. (Dicho costo no será reembolsable).
Todos los eventos de la licitación se realizarán en el domicilio legal de la convocante. 
La junta de aclaraciones se llevará a cabo el día 06 de marzo del 2024 a las 16:00 horas (huso horario de Quintana Roo), en el domicilio legal de la convocante. La 
asistencia a esta junta será opcional.

legal de la convocante.
El fallo se emitirá el día 07 de marzo de 2024 a las 18:00 horas (huso horario de Quintana Roo), en el domicilio legal de la convocante.
El lugar, plazo de entrega y condiciones de pago será de acuerdo con lo establecido en las respectivas bases.
Ninguna de las condiciones contenidas en las Bases de Licitación, así como las propuestas presentadas por los licitantes estarán sujetas a negociación alguna, 
por parte de los mismos.

 

Chetumal, Quintana Roo, a los 27 días del mes de febrero de 2024.

AVISO DE PRIVACIDAD SIMPLIFICADO DE LOS PROCEDIMIENTOS DE LICITACIÓN PÚBLICA NACIONAL CORRESPONDIENTE A LA CONTRATACIÓN 
DEL SERVICIO DE ELABORACIÓN E IMPRESIÓN DE DOCUMENTOS, LONAS, MATERIAL DIDÁCTICO, MUESTRAS, PARA EL DESARROLLO DE LAS 

ACTIVIDADES DEL PROCESO ELECTORAL LOCAL 2024. IEQROO/LPN/07/2024. 

En cumplimiento a la Ley General de Protección de Datos Personales en Posesión de los Sujetos Obligados y la Ley de Protección de Datos Personales para el Estado 
de Quintana Roo, el Instituto Electoral de Quintana Roo, en lo subsiguiente IEQROO, en su calidad de Sujeto Obligado que recaba y ejerce tratamiento sobre datos 

cédulas y anexos entregados por los participantes en las diversas licitaciones y posteriormente con las mismas elaborar el contrato de obra o adquisiciones respectivo.
Para mayor información sobre el uso de sus datos personales, puede consultar nuestro Aviso de Privacidad Integral, disponible en nuestro portal de internet:  
www.ieqroo.org.mx en la sección “Datos Personales”.
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“Servicio de elaboración e impresión de documentos, lonas, 
material didáctico, muestras, para el desarrollo de las actividades 
del proceso electoral local 2024.”
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Chetumal, Quintana Roo, a los 27 días del mes de febrero de 2024.

VACIDAD SIMPLIFICADO DE LOS PROCEDIMIENTOS DE LICITACIÓN PÚBLICA NACIONAL CORRESPONDIENTE A LA CONTRATACIÓN
O DE ELABORACIÓN E IMPRESIÓN DE DOCUMENTOS, LONAS, MATERIAL DIDÁCTICO, MUESTRAS, PARA EL DESARROLLO DE LAS 

ACTIVIDADES DEL PROCESO ELECTORAL LOCAL 2024. IEQROO/LPN/07/2024.
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“Servicio de elaboración e impresión de documentos, lonas, 
material didáctico, muestras, para el desarrollo de las actividades
del proceso electoral local 2024.”
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EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que 
dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad de Méxi-
co, Juzgado Trigésimo Primero de lo Civil de 
Proceso Escrito, Secretaría “A”, Expediente 
1271/2022.
EMPLAZAMIENTO
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTE-
CARIO promovido por ADMINISTRADORA 
FOME 2, S. DE R.L. DE C.V. en contra de 
ALMA ROSA REYES GARFÍAS, expedien-
te número 1271/2022, el C. Juez Trigésimo 
Primero de lo Civil de Proceso Escrito en 
la Ciudad de México, ordenó el EMPLA-
ZAMIENTO la demandada ALMA ROSA 
REYES GARFIAS, por medio de EDICTOS 
que se publiquen en el Boletín Judicial y en 
el periódico “LA JORNADA”, POR TRES VE-
CES DE TRES EN TRES DÍAS, debiendo 
mediar entre cada publicación DOS DÍAS 
HÁBILES. Haciéndole saber a dicha perso-
na que cuenta con un término de TREINTA 
DÍAS contados a partir del día siguiente al de 
la publicación del último edicto para recoger 
las copias de traslado las cuales se encuen-
tran a su disposición en el local de este juz-
gado, y posterior a ello QUINCE DÍAS para 
dar contestación a la demanda, apercibida 
que de no comparecer en dicho término se 
tendrán por contestados en sentido negativo 
los hechos propios de la demanda. Debiendo 

-
nes, en la Ciudad de México, apercibido que, 

-
sonales se le harán por BOLETÍN JUDICIAL.

CIUDAD DE MÉXICO, A 26 DE ENERO 
DE 2024.

SECRETARIA DE ACUERDOS “A”.
DEL JUZGADO TRIGÉSIMO PRIMERO 
CIVIL DEL PROCESO ESCRITO DE LA 

CIUDAD DE MÉXICO
RÚBRICA

KARLA MARISCAL JUÁREZ.

PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN 
Juzgado Cuarto de Distrito en Materia de Extinción de 
Dominio con Competencia en la República Mexicana y 
Especializado en Juicios Orales Mercantiles en el Pri-
mer Circuito, con sede en la Ciudad de México. 

Piso 1. Col. Del Parque, Ciudad De México C.P. 15960.

EDICTO 
DEMANDADA CME Concretos y Materiales Especiali-

En el lugar en que se encuentre, hago saber a Usted 
que: en los autos del juicio ejecutivo mercantil oral 

Distrito en Materia de Extinción de Dominio con Com-
petencia en la República Mexicana y Especializado en 
Juicios Orales Mercantiles en el Primer Circuito, con 
sede en la Ciudad de México, promovido por Holcim 

-
riable, por conducto de su apoderado Jesús Añorve Ol-
vera, se le señaló como demandada y, toda vez que por 
acuerdo de veinticinco de enero de dos mil veinticua-
tro, se ordenó su emplazamiento por medio de edictos, 

en un periódico de circulación amplia y de cobertura 
nacional, y uno diverso de circulación local correspon-
diente a esta entidad federativa, de conformidad con lo 

de Procedimientos Civiles, de aplicación supletoria, 
se le requiere para que pague el monto adeudado de 

-
cional), y en caso de no hacerlo debe señalar bienes 

reclamada, apercibido que de no hacerlo ese derecho 
se trasladara a la actora. 

conducto de su apoderado o representante legal, ante 

contado a partir del siguiente al en que surta efectos 
la última publicación del edicto, a efecto de dar con-
testación a la demanda y a oponer las excepciones y 
defensas que tuviere, con el apercibimiento que de no 

en todas sus etapas, teniéndose por precluidos los de-
rechos que debió hacer valer; por lo que queda a su 

copia simple de la demanda y de los documentos base 
de la acción. 
De igual forma, se le requiere para que señale domi-

-

del Poder Judicial de la Federación, y se le exhorta 

como a respetar las medidas de sana distancia en caso 
de que acuda al órgano jurisdiccional, para lo cual de-

se le informa que en el juicio ejecutivo mercantil oral 

prestaciones: 

de pesos 00/100 M.N.) por concepto de suerte princi-
pal. Deuda que deriva del pagaré que los demandados 

se sigan generando, a razón del 4% mensual a partir 
de la fecha de vencimiento del documento base de la 
acción y hasta su total liquidación. 
C. El pago de los gastos y costas que se originen por la 
tramitación del presente juicio. 

Ciudad de México, veinticinco de enero de dos mil 
veinticuatro. 
Atentamente 

Juez Cuarto de Distrito en Materia de Extinción de 
Dominio con Competencia en la República Mexicana 
y Especializado en Juicios Orales Mercantiles en el 
Primer Circuito, con sede en la Ciudad de México. 

Lic. Arnulfo Moreno Flores. 

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS, PODER
 JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN, JUZGADO 

PRIMERO DE DISTRITO EN MATERIA 
ADMINISTRATIVA EN LA CIUDAD DE MÉXICO

EDICTO
En cumplimiento al auto de veintiséis de enero de 
dos mil veinticuatro, dictado en el juicio de amparo 
1868/2023, promovido por el quejoso quien se opuso 
a la publicación de sus datos personales, en contra 
de actos del Instituto Nacional de Transparencia, Ac-
ceso a la Información y Protección a Datos Persona-
les y otras, a las cuales en esencia se les reclama 
la emisión  de la resolución de trece de septiembre 
de dos mil veintitrés; así como el acuerdo de incum-
plimiento de once de noviembre de dos mil veintitrés 
dictados en el recurso de revisión 7429/23 de su 

a trámite por auto veintiuno de noviembre de dos mil 
veintitrés; y toda vez se tuvo con el carácter de tercero 
interesado al solicitante de la información con número 
330026423001842, con fundamento en el artículo 27, 
fracción III, inciso b) párrafo segundo, de la Ley de 

Federal de Procedimientos Civiles, supletorio a la Ley 
de la materia, se ordenó su emplazamiento por edic-
tos, para que si a su interés conviene se apersone 
al mismo, entendiéndose que debe presentarse en el 
local de este Juzgado Primero de Distrito en Materia 
Administrativa en la Ciudad de México, ubicado en: 

-
pac, Alcaldía Álvaro Obregón, código postal 01090 en 
la Ciudad de México, dentro del plazo de treinta días, 
contados a partir del siguiente al de la última publi-
cación de este edicto y deberá señalar domicilio en 
esta ciudad, dentro de los tres días siguientes a que 
surtan efectos el emplazamiento, apercibido que de 
no hacerlo se le harán por lista las subsecuentes noti-

su disposición en la secretaría de este Juzgado copia 

Para su publicación por tres veces, de siete en siete 

los periódicos de mayor circulación en la República, 
que puede ser cualquiera de los siguientes: Reforma; 

CIUDAD DE MÉXICO; VEINTISEIS DE ENERO DE 

Jonathan Bass Herrera
Juez Primero de Distrito en Materia Administrativa en 

Itzel Angélica Ubierna Hernández
Secretaria

PRIMER AVISO NOTARIAL
LICENCIADO HÉCTOR GUSTAVO PANTOJA AYALA, 
Notario Titular de la Notaría Pública número 158 
Ciento Cincuenta Y Ocho del Estado De Michoacán 
De Ocampo, con residencia en el Municipio de Tarím-
baro y con ejercicio en el Distrito Judicial de Morelia, 
Michoacán, hago saber lo siguiente: mediante acta 
número 3214, de fecha 31 treinta y uno de enero del 
año 2024 dos mil veinticuatro, se hizo constar lo si-
guiente: la radicación de la Sucesión Testamentaria 
a bienes de la señora MARIA CRISTINA GUZMAN 
MURILLO, la aceptación de herencia, y designación y 
aceptación del cargo de albacea en favor del C. FRAN-

desempeño y manifestó que procederá a formular el 
inventario y avalúos de los bienes de la herencia en 
los términos de ley. Lo anterior para los efectos legales 
del artículo 160 de la Ley de Notariado para el Estado 
de Michoacán.   

LIC. HÉCTOR GUSTAVO PANTOJA AYALA
NOTARIO PÚBLICO NÚMERO 158



EDICTOS Y AVISOS NOTARIALES 35LA JORNADA
Martes 27 de febrero de 2024

EDICTO.
NOTIFICAR A RAMÍREZ CORTÉS PABLO ALEJANDRO
En cumplimiento a lo ordenado en autos de fecha  trece 
de noviembre de dos mil veintitrés, en relación uno de 
febrero de dos mil veinticuatro, en relación, dictados en 
el  expediente número 136/2020,  relativo al juicio EJE-
CUTIVO MERCANTIL ORAL, promovido por IMPUL-
SORA PAD S.A. DE C.V. SOFOM E.N.R. en contra de 
NATURA GLOBAL S.A. DE C.V. Y RAMÍREZ CORTÉS 
PABLO ALEJANDRO., el C. Juez Décimo Quinto en 
Materia Civil de Proceso Oral y de Tutela de Derechos 
Humanos de La Ciudad De México, Licenciado HELIO 

demandado RAMÍREZ CORTÉS PABLO ALEJANDRO. 
Deberá presentarse a este juzgado, dentro del término 
de TREINTA DÍAS a recibir las copias de traslado de 
la demanda y contestación, contados a partir del día 
siguiente  de la última publicación que se realice para 
que se encuentre en posibilidad de dar contestación, a 
efecto de que, en su caso  le pare perjuicio la sentencia 
que se llegue a dictar en el presente asunto, quedan-
do a su disposición en la Secretaría “A”, las copias de 
traslado correspondientes. En el entendido que, en caso 
de que concluya el termino de TREINTA DÍAS señalado 
con anterioridad, se tendrá por precluido su derecho 
para hacerlo, continuando su juicio en rebeldía. En el su-
puesto que comparezca a recibir las copias de traslado 
dentro de dicho término, contará con OCHO DÍAS para 
producir su contestación a partir del día siguiente en que 
reciba las copias de traslado respectivas; lo anterior con 
fundamento en el artículo 315 del Código Federal Civiles 
de aplicación supletoria a la materia. Por otro lado, debe 
precisarse que el requerimiento decretado en el auto ad-
misorio de fecha diez de marzo de dos mil veinte, surtirá 
sus efectos también por medio de edictos, los que se pu-
blicarán en el Boletín Judicial por TRES DÍAS, consecu-

juzgado, de conformidad con lo previsto por los artículos 
535 y 536 del Código de Procedimientos Civiles para la 
Ciudad de México de aplicación supletoria a la materia 

requerido, se procederá a embargar bienes propiedad 

reclamado, en el local de este juzgado.
Asimismo, se señalan las DIEZ HORAS DEL SEIS DE 
MARZO DE DOS MIL VEINTICUATRO, para que tenga 

local del juzgado.
PARA SU PUBLICACION POR TRES DIAS CONSECU-
TIVOS EN EL PERIÓDICO DE LA JORNADA Y DIARIO 
IMAGEN

CIUDAD DE MÉXICO, A 02 DE FEBRERO 2024.
SECRETARIA DE ACUERDOS “A”

LICENCIADA  ARGELIA ALVAREZ ROCHA

EDICTO.
AL CALCE UN SELLO CON EL ESCUDO 
NACIONAL QUE DICE: ESTADOS UNIDOS 
MEXICANOS, DÉCIMO PRIMERO ESPE-
CIALIZADO EN MATERIA MERCANTIL, EX-
PEDIENTE 268/2020.
DISPOSICIÓN JUEZ DECIMO PRIMERO 
ESPECIALIZADO EN MATERIA MERCAN-
TIL DEL DISTRITO JUDICIAL DE PUEBLA, 
AUTO DE FECHA SEIS DE FEBRERO DE 
DOS MIL VEINTICUATRO; SE ORDENA 
SE LE HAGA SABER A ROBERTO GUAR-
NEROS ESPINOZA (COPROPIETARIO) EL 
ESTADO DE EJECUCIÓN QUE GUARDA EL 
PRESENTE ASUNTO, A FIN DE QUE SI A 
SU INTERÉS CONVINIERE, INTERVENGA 
EN EL ACTO DE REMATE, DEL INMUEBLE 
IDENTIFICADO COMO: LOTE OCHO DE LA 
MANZANA CATORCE DEL FRACCIONA-
MIENTO ARBOLEDAS DE GUADALUPE DE 
ESTA CIUDAD DE PUEBLA, INSCRITO EN 
EL REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIE-
DAD Y DEL COMERCIO DEL DISTRITO JU-
DICIAL DE PUEBLA, BAJO EL FOLIO REAL 
INMOBILIARIO 0102339 1, A NOMBRE DE 
ROBERTO GUARNEROS ESPINOZA Y 
ERIKA GUARNEROS RIVERA, PUDIENDO 
HACER LAS OBSERVACIONES QUE ESTI-
ME OPORTUNAS PARA GARANTIZAR SUS 
DERECHOS, Y EN SU CASO, INTERVENGA 
EN EL AVALUÓ Y REMATE DEL MISMO, 
ASÍ COMO TAMBIÉN, SI DESEA NOMBRAR 
PERITO DE SU PARTE; BAJO EL APERCI-
BIMIENTO QUE DE NO HACERLO, SE LE 
TENDRÁ POR PERDIDO SU DERECHO, 
PARA ELLO Y POR CONFORME CON EL 
AVALUÓ QUE EMITA EL PERITO DE LA 
PARTE ACTORA. DE IGUAL MANERA SE LE 
HACE SABER EL DERECHO QUE LA LEY 
LE CONCEDE PARA QUE DE ESTIMARLO 
OPORTUNO, HAGA VALER EN SU CASO EL 
DERECHO DEL TANTO QUE TIENE SOBRE 
EL INMUEBLE EMBARGADO EN AUTOS. 
EXPEDIENTE 268/2020 JUICIO EJECUTI-
VO MERCANTIL, PARTES: BANCO SAN-
TANDER MEXICO, SOCIEDAD ANONIMA, 
INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, GRU-
PO FINANCIERO SANTANDER MEXICO, A 
TRAVES DE SU REPRESENTANTE FER-
NANDO SALAZAR MARTÍNEZ; DEMANDA-
DA ERIKA GUARNEROS RIVERA.

PUEBLA, PUEBLA; A 20 DE FEBRERO 
DE 2024.

LIC. BENITO CABAÑAS MORALES
RÚBRICA

DILIGENCIARIO NON

JUZGADO TRIGÉSIMO SEXTO CIVIL DE PROCESO ORAL
EDICTO

(PRIMERA PUBLICACIÓN)
PARA EMPLAZAR A JUICIO A LA SOCIEDAD DEMANDADA:

- NOCZA DE OCCIDENTE, S.A. DE C.V.
En los autos del JUICIO EJECUTIVO MERCANTIL ORAL seguido por ACEVEDO PAREDES ALDO DAVID, CARRILLO 
TREJO JAIRO IVÁN y LUQUE MATA ALEJANDRO JOSÉ en contra de NOCZA DE OCCIDENTE, S.A. DE C.V., y ENRIQUE 
OSCAR XOCONOSTLE WAYE con número de expediente 457/2021, el C.  Juez Trigésimo Sexto Civil de Proceso Oral, Li-
cenciado ERIC DANIEL PRADO MARTÍNEZ en auto emitido el dos de febrero de dos mil veinticuatro, ordenó emplazar a juicio 
a la persona moral demandada NOCZA DE OCCIDENTE, S.A. DE C.V. por Edictos a publicarse por tres veces consecutivas 
en “LA JORNADA” y en “EL DIARIO DE MÉXICO”. En consecuencia, por dicho medio de comunicación procesal se hace del 
conocimiento de la referida demanda, lo siguiente:
En auto de fecha cuatro de agosto de dos mil veintiuno, se admitió la demanda del juicio antes citado, dicho auto en la parte 
conducente que interesa es del tenor siguiente:
“… De conformidad con lo dispuesto en el artículo 1056 del Código de Comercio se tiene por presentado a la parte actora 
ACEVEDO PAREDES ALDO DAVID, CARRILLO TREJO JAIRO IVÁN y LUQUE MATA ALEJANDRO JOSÉ, por derecho 
propio y como endosatarios en propiedad de SUEÑO Y REALIDAD EN PUBLICIDAD, S.A. DE C.V.
Se tiene a la actora demandando en la vía EJECUTIVA MERCANTIL ORAL de NOCZA DE OCCIDENTE, S.A. DE C.V. 
y ENRIQUE OSCAR XOCONOSTLE WAYE, elpago de la cantidad de 

 por concepto de suerte principal y demás 
prestaciones que indica.
Atento a lo dispuesto en los artículos 1, 5, 7, 10, 17, 23, 150, 151, 152, 160, 161, 162, 163 y del 170 al 174 de la Ley General 
de Títulos y Operaciones de Crédito y 1055, 1061 y del 1390-Ter al 1390-Ter 3 y 1391 del Código de Comercio la vía que se 
intenta es correcta, dado que exhibe un título ejecutivo mercantil. Asimismo, el suscrito es competente para conocer de dicho 
asunto, atento a lo previsto en el articulo 105, fracción V, de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Ciudad de México, en 
relación con el artículo 104, fracción II, de la Constitución Federal y artículos 1092, 1094 fracción I y 1104, fracción III, del 
Código de Comercio.
Por lo tanto, se admite la presente demanda en la vía y forma propuesta, y teniendo este auto efecto de mandamiento en 
forma, se faculta a la C. Actuaria de la adscripción requiera a la parte demandada NOCZA DE OCCIDENTE, S.A. DE C.V. 
y ENRIQUE OSCAR XOCONOSTLE WAYE, en el domicilio que indica y para que en el acto de la diligencia haga pago 
a la actora o a quien sus derechos represente, respecto de lo reclamado, o acredite el cumplimiento de sus obligaciones 
de pago, y no haciéndolo en ese momento, se proceda al embargo de bienes de su propiedad, que basten para garantizar las 
prestaciones reclamadas, poniéndolos en depósito de la persona que bajo su responsabilidad designe la actora, de conformi-
dad con lo dispuesto en los artículos 1392, 1393, 1394, 1395 y 1396 del ordenamiento legal en cita.
Con las copias simples exhibidas debidamente selladas, foliadas y cotejadas, córrase traslado y emplace a la parte deman-
dada en el presente juicio para que acuda a este juzgado a realizar el pago u oponerse a la ejecución y conteste por escrito 
la demanda dentro del término de OCHO DÍAS, ante este Juzgado Trigésimo Sexto Civil de Proceso Oral y oponga las 
excepciones en términos de lo dispuesto en el artículo 1390-Ter-6, 1397, 1398 y 1403 y conforme a las reglas previstas en los 
artículos 1390 Bis 16, 1390 Bis 20, 1399 y 1400 del Código de Comercio, con el apercibimiento que de no hacerlo se tendrá 
por perdido el derecho que pudo ejercer de conformidad con lo establecido en el artículo 1078 del ordenamiento legal en cita, 

Se le previene a la parte demandada para que al producir su contestación, señale domicilio dentro de la jurisdicción de este 

en su caso, pues conforme a lo dispuesto en el artículo 1390 Bis 10 del Código de Comercio en el juicio únicamente será 

… Se hace saber a las partes que una vez desahogada la vista de la contestación a la demanda y en su caso de la contes-
tación a la reconvención, o transcurrido el término para ello y se señale fecha para la celebración de la audiencia preliminar, 
todas las promociones de las partes habrán de formularse de forma oral en las audiencias respectivas, de conformidad con lo 
dispuesto en el artículo 1390 Bis 9 del Código de Comercio.
Asimismo, se hace saber a las partes que deberán comparecer a las audiencias del procedimiento, por sí o a través de sus 

-
mercio, además de contar con facultades expresas para conciliar ante el suscrito y suscribir en su caso el convenio 
correspondiente, lo anterior de conformidad con lo dispuesto en el artículo 1390 Bis 21 del Código de Comercio…”
Por último, se hace saber a NOCZA DE OCCIDENTE, S.A. DE C.V., que debe presentarse a este Juzgado Trigésimo Sexto 
Civil de Proceso Oral, sito en: Avenida Patriotismo No. 230, Piso 13, colonia San Pedro de Los Pinos, Alcaldía Benito Juárez, 
Ciudad de México, C.P. 03800, dentro del término de TREINTA DÍAS, contados a partir del día siguiente al de la última publica-
ción, para contestar la demanda, apercibida que de no hacerlo se seguirá el juicio en su rebeldía, quedando en la Secretaría 
de Acuerdos del Juzgado, las copias simples de traslado para que se instruya del juicio.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS.
LIC. ROSA ELIA JIMÉNEZ REYES.

KARTING CLUB MEXICO, S.A. DE C.V. 

NOTIFICACION POR EDICTO 
El Consejo de Administración de la persona moral denominada KARTING CLUB MEXICO, S.A. DE C.V., con fundamento 
en el artículo 158 de la Ley General de Sociedades Mercantiles, solicita al accionista denominado PRAGA KARTS, S.A. DE 
C.V. para que a más tardar el día 11 de marzo del 2024 exhiba físicamente en el domicilio social de la moral antes mencio-
nada ubicado en Carretera Huixquilucan, Río Hondo km 17.5, C.P. 52773, San Cristóbal Texcalucan, Huixquilucan, Estado 

Huixquilucan, Estado de México, 21 de febrero del 2024. 

Edouard Paul Maurice Boudrant.
Presidente. 

Pablo Tommasi García Pelayo. 
Tesorero. 

Edgar Tames Vásquez. 
Vocal. 

Iñigo Ruiz Quesada.
Vocal.

Secretario. 

Luis Armando Jauregui Saad. 
Vocal. 

Vocal. 
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 CUANTÍA MENOR
 ORALES
 FAMILIARES
 EDOMEX

EDICTO
Al C. OSCAR ARMANDO TZONI AYALA, 
vecino de esta ciudad, se le requiere para 
presentarse a la brevedad, en las insta-
laciones de la SOCIEDAD MUTUALISTA 
“EL SEGURO DEL MAESTRO” ubicado 
en Justo Sierra número 55 Colonia Cen-
tro, C.P. 06020, Alcaldía Cuauhtémoc, 
CDMX, número de teléfono 55 55224229 

-

de Póliza de Vida del expediente TEST 
79199, con el respectivo documento que 
acredite su identidad.
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PRECIO

+IVA
$630.00

4.6 cm X 3.7 cm
BASE               ALTURA

COTIZACIONES:
55 9183 0300  / EXT. 4192, 4184 Y 4157

       55 4145 6888 | 55 2919 4945

CONTACTOS:
edictos@jornada.com.mx
cmacias@jornada.com.mx
eemartinezh@jornada.com.mx

TARIFA PROMOCIONAL

EJEMPLO

PARA JUZGADOS

TARIFA 
MÁS

COMPETITIVA

Mtro. Juan Manuel Frausto Ruedas
Consejero Presidente 

Instituto Electoral del Estado de  Zacatecas

C.P.C Jesús Limones Hernández
Titular del Órgano Interno de Control

Instituto Electoral del Estado de Zacatecas
Coadyuvante en prevención y supervisión

No. de Licitación Costo de Bases
Fecha límite para 

adquirir Bases
Junta de 

Aclaraciones
Presentación y 

Apertura de Propuestas
Fallo

EA-932074968-N 1-2024 Costo $2,300.00 28/02/2024 
20:00 horas 

29/02/2024
12:00 horas  

04/03/2024
12:00 horas  

05/03/2024 
12:00 horas 

Partida Clave CABMS Descripción Cantidad Unidad de Medida

Única ____________ Adquisición de Documentación Electoral que se utilizará en el Proceso 
Electoral Ordinario 2023-2024 Descrita en Anexo 1 PIEZAS

C.P.C Jesús Limones Hernández
Titular del Órgano Interno de Control

Instituto Electoral del Estado de Zacateca
Coadyuvante en prevención y supervisión

Mtro. Juan Manuel Frausto Ruedas
Consejero Presidente 

Instituto Electoral del Estado de  Zaca

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE ZACATECAS
COMITÉ DE ADQUISICIONES, ARRENDAMIENTOS DE BIENES MUEBLES E INMUEBLES, CONTRATACIÓN 

DE SERVICIOS Y DESINCORPORACIÓN DE BIENES DEL INSTITUTO
Convocatoria: EA-932074968-N1-2024

El Instituto Electoral del Estado de Zacatecas, en cumplimiento a lo dispuesto por los artículos 134 , tercer párrafo de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; 144 de la Constitución 

primer párrafo fracción I, segundo y tercer párrafos, 54, 55, 56, 57, 58, 59 fracción I, 60 primer párrafo, fracción II, 61, 62, 63, 64, 65, 66, 67, 68 primer y segundo párrafos, 69, 70,71,72,73,74 fracción 
III, 77, 78, 79, 81, 82, 83, 84 y 85  de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Estado de Zacatecas y sus Municipios; articulo 18, numeral 3 de la Ley Orgánica del Instituto Electoral del 
Estado de Zacatecas, y demás disposiciones legales vigentes y supletorias de la materia, a través del Comité de Adquisiciones, Arrendamientos de Bienes Muebles e Inmuebles, Contratación de Servicios 
y Desincorporación de Bienes del Instituto, con domicilio en Boulevard López Portillo No. 236, Colonia Arboledas, Guadalupe, Zacatecas; Código Postal 98608, con teléfonos 4929223413, 4929224521 y 
4928996849, convoca a las personas físicas o morales a participar en la Licitación Pública Estatal de Carácter Nacional No. EA-932074968-N1-2024, para la adjudicación del contrato relativo a la adqui-
sición de Documentación Electoral para el Proceso Electoral Ordinario 2023-2024, la cual se llevara a cabo de manera presencial de conformidad con lo siguiente: 

La Convocatoria y las Bases se autorizaron por el Maestro Juan Manuel Frausto Ruedas, en su calidad de Consejero Presidente del Instituto Electoral del Estado de Zacatecas y el Comité de Adquisiciones, 
Arrendamientos de Bienes Muebles e Inmuebles, Contratación de Servicios y Desincorporación de Bienes del Instituto.

Licitación Pública Estatal de Carácter Nacional

Bases de la Licitación: Disponibles para consulta en la página de internet del Instituto Electoral del Estado de Zacatecas, en la dirección https://www.ieez.org.mx/ y  en el portal de la Secretaria 
de la Función Pública del Gobierno de Zacatecas, https://funcionpublica.zacatecas.gob.mx
La Licitación Pública será de tipo presencial.
Compra de bases: Las bases tienen un costo de $2,300.00 (Dos mil trescientos pesos 00/100 M.N.), y su pago podrá hacerse  los días del 25 al 28 de febrero mediante depósito a la cuenta  número 
0266774231 o por transferencia electrónica con el número de CLABE 072930002667742315 al Banco Mercantil del Norte, S.A. BANORTE, a favor del Instituto Electoral del Estado de Zacatecas. 
No se aceptarán depósitos, transferencias ni pagos directos en ventanilla con fecha posterior al límite señalado para la compra de las Bases.

Arboledas, Guadalupe, Zacatecas, Código Postal. 98608, contra entrega de Bases los días 25 al 28 de febrero con un horario de 09:00 a 15:00 hrs y de 18:00 a 20:00 hrs.
Anticipo: Del 30% del total a la empresa ganadora.
Junta de Aclaraciones
No. 236, Colonia Arboledas, Guadalupe, Zacatecas, Código Postal 98608, y podrán participar las personas que demuestren haber adquirido las Bases a través de depósito en la cuenta bancaria 
del Instituto en el Banco Mercantil del Norte, S.A. BANORTE o en la ventanilla de la Coordinación de Recursos Financieros de este Instituto Electoral. 
Presentación  y apertura de  propuestas técnicas y económicas:

Fallo:

Idioma: Se deberán presentar las propuestas en Español. 
Moneda: 
Origen de los recursos para la contratación de este servicio:
General del Instituto Electoral del Estado de Zacatecas, para la partida  2153 de Documentación Electoral. 
Los interesados en participar deberán presentar original y copia de la Cédula de Proveedores de Gobierno del Estado de Zacatecas vigente.
Ninguna de las condiciones establecidas en las bases de esta  Licitación, así como las propuestas presentadas por los licitantes, podrán ser negociadas.
No podrán participar las personas físicas y morales que se encuentren en los supuestos previstos por el artículo 44 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Estado de Zacatecas 
y sus Municipios.
Forma de adjudicación:
a precio, calidad  y oportunidad  previstas en la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Estado de Zacatecas y sus Municipios.
Tipo de Contrato: Contrato para la impresión de Documentación Electoral del Proceso Electoral 2023-2024

Guadalupe, Zacatecas, a 25 de febrero del 2024
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JUZGADO SEXAGÉSIMO DE LO CIVIL DEL 
TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DE LA 

CIUDAD DE MÉXICO.
SECRETARIA “B”

EDICTO
En cumplimiento a lo ordenado por auto de veintidós 
de enero del año en curso, dictado dentro del juicio 
ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido   por MEZA MI-
RANDA GUADALUPE IRAIS en contra de SERRANO 
LOPEZ GRISEL expediente número 166/2015, (…) 

-

CASA HABITACIÓN UBICADA EN VIVIENDA QUE 
FORMA PARTE DEL CONJUNTO VILLAS DEL CAM-
PO MARCADO CON EL NÚMERO DE LOTE 15 DE  
MANZANA 50, VIVIENDA 2688 DE LA PRIVADA PIS-
TACHE UBICADO EN EL MUNICIPIO DE CALIMAYA 
ESTADO DE MÉXICO, (…), se señalan las DIEZ 
HORAS CON TREINTA MINUTOS DEL VEINTIUNO 
DE MARZO DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO, sir-
viendo como postura legal el valor de avalúo, que es 
por la cantidad de $1,528,000.00 (UN MILLÓN QUI-
NIENTOS VEINTIOCHO MIL PESOS 00/100 M.N.), y 
para participar en la subasta, los licitadores deberán 
consignar previamente mediante billete de depósito, 
una cantidad igual al diez por ciento del valor del bien 
que sirve de base para el remate, sin cuyo requisito 
no serán admitidos, con fundamento en lo previsto por 
el artículo 574 del Código de Procedimientos Civiles, 
(…) para ser admitidos como tales, una cantidad igual 
por lo menos al diez por ciento efectivo del valor de 
avalúo. Y para el evento de que no acudan postores, 
y el acreedor se interese en la adjudicación, podrá 
pedir que se le adjudique el inmueble por el precio 
que sirvió de base para el remate, atento al artículo 
582 del Código Adjetivo de la Materia (…) Notifíquese. 

CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE 
MÉXICO, MAESTRO EN DERECHO, JOSÉ MANUEL 
SALAZAR URIBE, ante la C. Secretaria de Acuerdos 
“B”, LICENCIADA TRINIDAD IVONNE DÍAZ ESQUI-
VEL que autoriza y da fe. 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”
LIC. TRINIDAD IVONNE DIAZ ESQUIVEL.
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Rayuela
Dice bien David: no sólo 
contribuyen, sino están 

cambiando ese país.

www.jornada.com.mx
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José Blanco 16

Luis Hernández navarro 16

magdalena Gómez 18

Víctor manuel Toledo 18

Vilma Fuentes Cultura

COlumNas 

Dinero 
enrique Galván ochoa  6

astillero 
Julio Hernández López  8

Negocios y Empresas
miguel Pineda  20

méxico sa
Carlos Fernández-Vega  22

Ciudad perdida
miguel Ángel Velázquez  32

Agricultores muestran su fuerza ante la Unión Europea             

▲ La irritación de miles de agricultores se mostró en bruselas, 
sede de la Unión europea, con la movilización de 900 tractores que 
provocaron el caos. en la urbe, los ministros de agricultura  y los 
máximos representantes de la Comisión europea se reunieron para 

evaluar las demandas, mientras en las calles hubo enfrentamientos 
con agentes antidisturbios. en madrid (imagen), 30 mil personas 
exigieron prontas respuestas a su pliego petitorio. foto ap. armanDo 
g. tejeDa, CorreSPonSaL / P 26

Concreta Iberdrola 
venta de 13 plantas al 
gobierno mexicano             
l Abarcaban 55%  
de su negocio en el 
país; la operación,  
por 6 mil 200 mdd   

l La ibérica tiene 
aún varios activos 
para expender 
energía a privados  

l Cierra el litigio 
luego de críticas de 
AMLO a contratos 
leoninos de la firma 

l La reforma 
presidencial no 
deja a la CFE como 
monopolio: Bartlett        

Dora VillanueVa, alonso urrutia y emir oliVares / P 20

l El complejo en Tangolunda abarca 110 
hectáreas; tenía la concesión desde 2012      

De la reDacción / P 20

Entró en vigor el decreto presidencial 

Club de golf de Salinas 
Pliego en Oaxaca ya 
es parque nacional               

Amazon Web 
Services 
invertirá 5 mil 
mdd en México                       
● Anuncia el consorcio que 
creará en Querétaro nueva 
‘‘región de infraestructura’’       
 
● La llegada de ese capital, 
señal de que hay confianza 
en nuestro país: Buenrostro            
  
De la reDacción / P 21

Sheinbaum 
resalta en espots 
logros salariales  
y en seguridad         
● Xóchitl Gálvez pide vivir 
sin miedo y asegura que no 
eliminará planes sociales  
 
● Recibe el INE primeros 
mensajes grabados de  
aspirantes presidenciales          
 
alonso urrutia / P 5




